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Transcribed by Alexander Vassiliev, 2008 
*************************************************************************************** 
 Дело 36857 т.1 “Князь” Лоуренс Дагген [pagination off jeh, PDF correct]  
c.9 Справка Laurence Duggan 

Д.Л. - род. в 1905 г. в Н-Й. Нач-к латиноамер. отдела госдепа. Окончил Гарвардский 
ун-т в 1927 г. Оклад в госдепе 3200 долл. в год. 
Latin American Division Sumner Welles, undersecretary of State 

 

c.10 Фото с женой  
c.11 Сообщение источника С-17 

 
“Впервые встретился и познакомился с Лауренсом в кружке амер. интеллигентов, к-й, 
как мне помнится, состоял из: 
1. Джессики Смит и ее мужа (Дж. Смит в наст. время работает в Пол-21 и издает 
журнал “Советское обозрение”). 
2. Гарнера Джексона – журналист и корреспондент канадской газеты, принимал 
активное участие в процессе Сакко и Ванцети, был близок к амер. компартии, от к-й 
потом отошел. Жил в одной квартире с корреспондентом ТАСС – Тагом. В наст. 
время работает в потребительском отделе сельскохозяйств-го департамента (А.А.А.). 
Экспансивный человек, любит выпить, имеет большие связи среди различных кругов 
Вашингтонского о-ва. 
3. Мисс Бароус – сотрудница “Бюро оф Эдьюкейшен”, общественница, имеет 
широкий круг знакомых в Ваш-не. Фигурировала в деле Вирта, как член кружка, на к-
м, якобы, было сказано, что Рузвельт потворствует деятельности “Мозгового Треста”, 
поставившего себе задачи коммунизировать Америку. 
4. Двух американок, фамилии к-х не помню. 
Знаю хорошо отца Л. - дир-ра института междунар. образования. Познакомился с ним 
лет десять тому назад на почве культурных дел. На протяжении долгих лет 
знакомства с ним, он неизменно подчеркивал свои дружественные чувства к СССР. 

C-17 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Institute of 
International 
Education 

С.12 Незадолго перед восстановлением диплом-х отношений США с СССР, он имел 
беседу с Рузвельтом относительно признания Америки СССР2 и об этом разговоре 
делился со мной. Он же обратил внимание на необходимость знакомства с Велсом, 
имея в виду, что последний будет играть роль при формировании полит. курса 
Миндела3 в отношении СССР. Встреча имела место, и последний обещал оказать свое 
влияние и содействие делу восстановления дип. отношений США с СССР. Велс в 
наст. время находится в МИДе на положении товарища министра4 по странам Лат. 
Америки. Велс находится в дружественных отношениях с Пирсоном – автором книги 
“Вашингтонская карусель”.5 
Отец Л., тщеславный человек, больше занимается административными делами, чем 
научными в-сами, и весьма доволен, что является советником при МИДе по 
бразильским делам. Состояние не имеет, но живет с достатком. 
На Лауренса мне посоветовала обратить внимание мисс Бароус, рекомендовавшая Л. 
как человека, к-й может быть нам полезен. Она же сообщила, что известно ей, что Л. 
голосовал за кандидата компартии. Лауренс молодой человек, попавший в МИД по 
протекции своего дяди Велса. Работает 
 
 
 
 
 

 
 
 
Велс 
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 в отделе стран Лат. Америки в должности референта. По хар-ру своему очень мягкий 
парень и находится под влиянием своей жены, очень подвижной, энергичной и 
веселой женщины. Лауренс культурен и сдержан. Слегка выпивает, но держит себя 
всегда в рамках приличия. Живет скромно. Имеющихся денег, видимо, недостаточно, 
т.к. однажды им была  

 

с.13 брошена фраза: “Были бы деньги, можно было бы хорошо пожить”. Круг знакомых в 
основном – сотрудники Миндела и небольшая группа – прослойка из рядов 
интеллигенции”. 

 

с.14 Выписка из письма “Николая” от 3.10.346 
“С Дугганом знакомство состоялось. Он произвел неплохое впечатление, 
развитой,толковый и выдержанный человек. Имея о нем положительную 
характеристику и принимая во внимание его настроения, после соответствующей 
проверки, в двух-трех беседах, можно будет переходить непосредственно к в-су о 
вербовке. Д-н интересен для нас еще тем, что через него можно будет найти подход к 
Фильду – референту Европ. отдела МИДа, с к-м Д. находится в дружеских 
отношениях”. 

 
 
 
 
 
 
[Фред]7 
Филд 

с.15 Письмо “Норда” от 30.11.35 
[Первые установочные данные на Л.Д., с к-м познакомилась “Рыжая”. Назовем его 
“19”.] 

Норд 
“Рыжая” 

c.16 [В продолжит-й беседе с “Рыжей” Л.Д. заявил, что симпатизирует СССР.]  
с.19 Установка на Елену Бойд (жена “19”). 1935 г. 

“Елена Бойд – жена нач-ка лат. амер. департамента в Госуд. деп-те. Живет вместе с 
мужем недалеко от Вашингтона – полчаса езды на автомобиле. Имеет за городом дом, 
гараж, землю. Дом со вкусом обставлен. 
Комнаты уставлены мебелью старинного амер. стиля. Коллекции серебра интересны и 
говорят о хорошем вкусе и богатстве хозяйки. Елена Бойд, около 28 лет, работает 
самостоятельно в НРА в хозяйственной плановой комиссии. 
Необыкновенно красивая женщина: типичная американка, высокая блондинка, 
сдержана, начитана, занимается спортом и независима. 
Разочарована после неудачи в НРА и хотела бы “что-нибудь настоящее делать”. 
Муж ее на нее влияния сильного не имеет. Могла бы быть чрезвычайно полезна, если 
бы ее удалось завербовать. Была очень любезна с “Рыжей” и пригласила ее в гости на 
неделю поговорить о “коммунизме в Америке”. 
                                                                                                                         Том 

 

с.20 Записка «Рыжей» о Елене Бойд. Рыжая 
 29 лет, род. в Н-Й. Отец – бывший строительный подрядчик, в наст. время госуд-й 

эксперт по произв-ву работ. 1 брат высококвалифиц-й банковский работник. 2 брат 
журналист. Мать – типичная средняя амер-я мать семейства. Вся семья живет в Н-Й. 
Хелен занимает ответств-й пост около двух лет в Говернмент 
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(обор
от) 

Федерал Хаузинг. До этого она была секретарем секретаря генерала Джонсона – 
также ответственный пост. Она специализировалась в публицистике и работала в этой 
области в течение нескольких лет в Н-Й до замужества. Она чрезвычайно недовольна 
своей работой и очень разочарована НРА, от к-й она, очевидно, ожидала многого. 
Недавно она подала заявление с просьбой о переводе ее на др. работу, но ей отказали 
в связи с положением ее мужа. Согласно новому положению, муж и жена не могут 
оба занимать высокооплачиваемые должности и не могут переходить на новую 
работу. Они, однако, могут продолжать оставаться в должности, к-ю они уже 
занимают. В связи с этим ей приходится оставаться на работе, к-я ее не 
удовлетворяет… 
За это время очень часто встречалась с Хелен, с Ларри виделась дважды. Оба раза 
вели длительные разговоры относительно будущей войны, относительно бразильской 
ситуации, в связи с которой Ларри открыто заявил, что он стоит «на другой стороне», 
подразумевая нас… 
Ларри также достаточно откровенно говорил о чрезвычайно отрицательной роли, к-ю 
сыграл в деле Престес-Баррон амер. представитель Хаф Джибсон; он весьма 
неодобрительно относился (и высказал свое неодобрение в госуд-м департаменте) к 
тому, что амер-й дипломат действовал в кач-ве провокатора. Он спросил о моем 
мнении, и сообщил мне «больше данных относительно участия немцев (Бергер) в 
этом деле, на тот случай, если меня это интересует». Он много говорил о карьере 
Джибсона, как правой руки Гувера, и его недавней деятельности в Китае. Он также 
говорил о том, как легко различить подделанный паспорт, полученный с помощью 
настоящего свидетельства о рождении. Она, так же как и он, искренне хотела снова 
встретиться со мной, и очень радушно пригласила меня приехать к ним на несколько 
дней с мужем. Хелен даже пригласила меня в спальню и показала мне вид, к-й я смогу 
наблюдать из окна, когда я приеду надолго, что я обещала сделать. 
Доходы Дугганов составляют 10.000 в год, из к-х он зарабатывает 7.000 и она 3.000, 
рента за дом составляет около 125 – он не принадлежит им, как я думала раньше. 
Отец Ларри – Стефан С. Дугган, заведующий Институтом Международного 
Образования. Он либерал типа Линкольна Стефенса. Имеет одного брата, адвоката, и 
двух сестер, одна из к-х замужем и проживает в Англии; другая учится. Вся семья 
довольно зажиточная и очень интеллигентная».  

 

с.17 Ц – «Норду» Письмо от 25.1.36. 
«О жене «19». Останавливаемся на ней. Интересно было бы узнать, что означает – 
«что-нибудь настоящее делать». Нужно, чтобы «Рыжая» вновь с ней встретилась и 
при разговоре о коммунизме в Америке уточнила, до какого предела она может 
пойти, попутно выяснить, в каком обществе вращается, кто ее друзья, в зависимости 
от чего можно будет судить о дальнейшем. 
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с.23 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
(обор
от) 

Записка «Рыжей» (приложение к письму от 26.4.36). 
«Наш друг Эрнст сообщил мне в день перед отъездом в Европу следующую историю, 
о к-й он сам даст подробный отчет нашим друзьям за границей. 
Приблизительно за неделю до его отъезда из Вашингтона к нему обратился Алджер 
Хисс. А. сообщил ему, что он коммунист, что он связан с организацией, работающей 
для Сов. Союза; и что ему известно, что у Эрнста тоже имеются связи, но он 
опасается, что они недостаточно прочные, и вероятно, его знания неправильно 
используются. Затем он прямо предложил Эрнсту дать отчет о лондонской 
конференции. В виду того, что они являются близкими друзьями, как говорит Э., он 
не отказался разговаривать с ним на эту тему, но сказал Алджеру, что он уже сделал 
доклад о конференции. Когда А., к-го я встретила через Э., как Вы, наверно, помните, 
настаивал на том, что, несмотря на это, ему хотелось бы получить этот отчет, Э. 
заявил, что ему придется снестись со своими «связями» и спросить их совета. Через 
день, «продумав» это, А. сказал, что он не будет настаивать на получении этого 
отчета, но что ему придется просить Э. поговорить с Ларри и Хелен относительно 
него, сказать им, кто он, и дать ему (А.) доступ к ним. Э. снова сказал, что он уже 
установил связь с Ларри и Хелен, но А. настаивал, что, несмотря на это, Э. должен 
поговорить с ними, что Э. и сделал. Он говорил с Ларри относительно А., и конечно, 
также и о себе самом, сказав ему, «в каком положении они находятся», «что основной 
задачей в настоящее время является защита Сов. Союза» и т.д., и т.д., «что каждый из 
них должен использовать свое благоприятное положение с целью оказать помощь в 
этом отношении». Ларри казался расстроенным, испуганным, заявил, что он не зашел 
настолько далеко, что пройдет нек-е время, пока он сможет сделать этот окончат-й 
шаг, что он все еще надеется проделать некоторую работу нормального порядка, 
реорганизовать свой отдел, постараться добиться каких-либо результатов в этом 
отношении  и т.д. Очевидно, судя по словам Э., он не дал никаких обещаний, не 
поощрял А. к какой-либо деятельности, а, скорее, вежливо отступил. А. задал Э. 
также целый ряд др. в-сов, как, н-р, кто будет его приемником8, что он из себя 
представляет, захочет ли Э. установить его связь с ним. Он также просил оказать ему 
содействие попасть в госуд. департамент, что Э., очевидно, и сделал. 
Когда я указала Э. на то, какую ужасную недисциплинированность он проявил, какой 
опасности он подверг целесообразность его использования и всю работу, связывая 
между собой трех людей, он как будто ничего не понимал. Он полагал, что, «так как 
А. первый открыл свои карты, у него не могло быть оснований хранить все в тайне, 
кроме того, так как А. заявил, что «он делает это для «нас» и так как живет в 
Вашингтоне и поэтому не может встречаться с Ларри чаще, чем я сам, и наконец, так 
как я собираюсь уехать из страны на время, он считал, что лучше всего будет 
установить между ними контакт». 

 
Эрнст 
 
Хисс 

c.21 Письмо «Норда» от 26.4.36 
А. Хисс - «Юрист», Эрнст = «17» 
(видный адвокат в Вашингтоне) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Эрнст, 
Хисс 
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с.22 «Результат получился такой, что фактически «17» и Хисс открыто расшифрованы 
перед «19». «19», видимо, тоже ясно понимает природу «Рыжей». 
А Рыжая и Хисс более, чем пару месяцев тому назад, расшифровали сами себя друг 
другу. 
Хелен Бойд – жена «19», присутствовавшая почти при всех этих встречах и 
разговорах, тоже несомненно в курсе дела и теперь знает столько, сколько сам «19-
й»... 
Я считаю, что после этой истории нам не следует форсировать обработку «19» и его 
жены. Видимо, помимо нас в этом направлении будет продолжать инициативу 
настойчивый Хисс. 
На днях приезжает в Н-Й жена 19-го. Рыжая встретит ее здесь в порядке чисто 
дружественной встречи. При отъезде 17 из Вашингтона Хелен выразила большое 
желание повидаться снова с Рыжей. Возможно, Хелен расскажет Рыжей о 
настроениях мужа». 

 

с.24 Ц – Н-Й 3.5.36 
«Нам непонятно, по каким мотивам Рыжая встретилась с «Юристом». Как мы 
понимаем, это имело место после нашей директивы о том, что «Юрист» - человек 
соседей и что от него нужно отойти. Такие эксперименты могут привести к нежелат-м 
результатам. 
Очень просим установить такой порядок, когда ни один из Ваших людей ничего не 
предпринимает без Вашего ведома. Особенно это относится к Рыжей, зная ее 
недостатки, выражающиеся в «порывистости». 
Теперь вопрос – как выбраться из этого клубка. 17 уехал, это его в известной степени 
изолирует, и о нем Юрист постепенно забудет. 
Теперь относительно того – как спасти 19 и его жену. 19 может представлять интерес, 
считаясь с его положением в «Суррогате», его жена также, принимая во внимание ее 
связи. Отказаться от их обработки – это значит идти по линии наименьшего 
сопротивления. Поэтому нам представляется необходимым умело сгладить 
создавшееся положение и их обоих отвести от Юриста. 
Как крайний исход, 19 мог бы сказать, что «помогает местным землякам и что 
последние предложили ему больше ни с кем не связываться». 
Наша вина в том, что 17, будучи уже нашим агентом, оставлен был на попечении 
Рыжей, к-я не в состоянии воспитывать не только агента, но и самое себя». 

 
Юрист 
 
 
 
 
 
«Суррогат» - 
Госдеп 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Рыжая 

с.25 Письмо Юнга от 18.5.36 
«»Рыжая» встретила «Юриста» за все время ее пребывания в этой стране только один 
раз, причем это было зимой. Она пошла на эту встречу с ведома т.Норда. После того, 
как Вы нас известили, что он имеет с соседями связь, мы его, т.е. «Юриста», не 
встречали... 
«Ю.» после встречи с «Рыжей» в квартире нашего 17 и беседы с ней, несомненно, 
сообщил своему начальству об этой встрече. По случайному совпадению, работник по 
братской 
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организации, связанный с «Юристом», хорошо знал «Рыжую» еще с тех пор, когда 
последняя была связана с братской линией. К этому братскому работнику, к-й нам 
известен как «Питер», мы иногда в крайне необходимых случаях обращались через 
«Рыжую» за помощью. Этот «Питер» тот самый братский работник, о к-м я Вам 
докладывал устно, будучи дома. В необходимых для нас случаях по делам только 
сертификатов о натурализации мы прибегаем к помощи этого «Питера». 
Этот самый Питер при одной из редких встреч с «Рыжей» заявил последней: «Вы в 
Ваш-не наткнулись на моего парня (имелся в виду «Юрист»), Вы лучше не 
накладывайте на него руку и пр...» И, видимо, Питер, предлагая в свою очередь, 
Юристу не развивать связь с Рыжей, сделал это не очень ловко, т.е. так, что Юрист 
понял более или менее природу «Рыжей». 

 
 
«Питер» 

с.27 Юнг – Ц 18.05.36  
 «В связи с Вашим указанием продолжать обработку 19 и его жены, мы задержали на 

нек-е время отъезд Рыжей к мужу. Жена 19 и Рыжая 16 мая с.г. имели встречу. Эта 
встреча не пошла дальше более или менее дружеских разговоров на общие темы. Она 
пригласила Рыжую в конце недели в Вашингтон. Примерно через неделю Р-я поедет к 
ним на несколько дней с целью продвинуть это знакомство до чего-либо более 
конкретного». 

 

с.30 Сообщение «Норда» о поездке к «19». 
«После разговора по разным в-сам, касающимся стран его департамента (каковые в-
сы были даны Рыжей с тем, чтобы показать 19 интерес к в-сам его круга 
деятельности) 19 сообщил, что за неделю примерно до этого визита к нему обратился 
некто Фред Фильд (из Форейн Полиси Ассосиэйшен), являющийся его школьным 
товарищем, и просил его снабжать его регулярно информацией как полит., так и др. 
порядка. 
(О Фр. Фильде Вам в прошлом была послана краткая записка, составленная Рыжей. 
Это очень богатый человек, занимающийся полит-ми в-сами. Видимо, принадлежит к 
«Вашингтонской группе левых».) 
Перед его визитом «Юрист» звонил 19 и просил последнего принять Фильда и 
поговорить с ним. (Юрист знает «19» по столичному кружку защитников политики 
«Нью Дил».) 19 сообщил Рыжей, что он не дал никакого ответа Фильду и отложил его 
до ее приезда (о чем 19 был информирован заблаговременно)... 
19 далее сообщил, что для него милее связь не с Фильдом не потому, что она и 
безопаснее, но и потому, что, будучи связанным непосредственно с нами (нашу 
страну он назвал по имени) он может быть более полезным. 19 далее сообщил, что в 
основном ему его линия совершенно ясна, что его удерживает на опостылой ему 
работе в департаменте, где он по 2 недели не вылазит из смокинга, каждый вечер 
бывая на приеме (у него чуть не 20 стран в отделе) – это мысль быть полезным 
нашему делу. Он сообщил, что он сидит еще не совсем крепко в седле, не ко всему 
еще имеет доступ. Многие завидуют его необыкновенной карьере, столь неожиданной 
в его годы (ему 32-33 года), но пройдет несколько месяцев, и он укрепит свое положе- 
 
 
 
 
 
 
 

 

   
 ние. Верно, что он широко известен, как либерал, как типичный нью-диловец, и семья  
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известна своим либерализмом. Но это не беда. Безопасности ради он просил 
встречаться с ним 1 раз в месяц, и очень бы хотел, чтобы наш человек мог бы 
стенографировать. Сейчас он не может еще давать док-тов, но позже, видимо, это ему 
удастся. 
Кроме английского, он владеет испанским. 
Просил жене ничего не говорить о его работе, и проявил понимание техники связи... 
На связь с 19 ставлю «Гранита, у к-го есть язык и нет никакого опыта. Сумеет найти 
тон – связь удержим. Не сумеет – постараюсь умело отступить до возможности дачи 
19 другому работнику. Юнг занят «13» и должен быть готов всегда заменить меня в 
Ваш-не по моим линиям, в твердом касательстве с «10». 

 
 
 
 
 
 
«Гранит» 
(см. стр. 
258) 
Юнг 
13 
10 

с.31 Справка от 13.7.36 
«»Рыжая» выехала в Париж и больше в аппарате Норда не работает». 

Рыжая 

с.34 Справка 27.7.36 
«В порядке выполнения задания по 19-му освоить обстановку и технику работы в 
госдепартаменте, Норду удалось в значительной степени продвинуть в-с освещения 
личности 11-го. Норд полагает, что в августе удастся закончить это задание и 
получить оригинальные документы департамента             27.7.36 
Через 19-го вскрыты условия работы 11-го, рисующие полную возможность дачи им 
оригиналов.                                                                                      29.7.36 

 
11 

с.35 Норд – Ц 29.7.36 
«Как развивается работа с 19-м, Вы видите из почты, посланной через «Нелли» 
(первый доклад Гранита). Нынешней почтой шлю второй доклад Гранита после 
нашего возвращения с ним со второго свидания с 19-м. Моя установка на первом 
этапе работы с 19-м – быть ориентированным в работе департамента не хуже любого 
ответственного работника этого учреждения, - увы, в части техники и внутреннего 
распорядка. Этим пока приходится ограничиться. Полагаю, что в августе этого 
добьюсь. И если не с первого, то со второго августовского свидания вернусь с 
документами. Это будет неплохо для контрольного охвата наших департаментских 
источников. Но что дальше? Не исключаю, что еще на долгое время 19-й останется 
величиной вспомогательной! 

 
«Нелли» 

с.36 Письмо «Гранита» от 19.08.36 
«Взаимоотношения с 19 наладились вполне дружеские. Правда, он не очень-то сразу 
согласился передать документы нам на ночь, ибо они были им только что получены, и 
он боялся, что их в любое время могут затребовать (действительно это был текущий 
материал, как, н-р, телеграмма, полученная им за час до окончания рабочего 
времени), однако после некоторого колебания он согласился их дать. 
И вообще это проблемы для него само по себе не представ- 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
ляет, являясь только в-сом обеспечения безопасности». 
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с.36 Письмо 8.9.36 
«К сожалению, мат-лы, даваемые 19, интересуют нас, полагаю, в степени очень 
незначительной. А других он при всей его доброй воле добывать ныне не может. И 
ближайшие перспективы на то, что это положение изменится – тоже безотрадны.» 

 

с.37 Письмо 8.9.36 
Посланы копии док-тов, к-е 19 принес только показать, но Граниту удалось уговорить 
его дать их нам на ночь. 

 

с.37-
38 

[С помощью док-тов 19-го вскрыли, что 10 и 11, видимо, обманывают резид-ру. 11-й 
работает в архиве и передает мат-л через 10-го.] 

10, 
11 

с.39 10-й – журналист, пишет на междунар. темы. Знаком с «19-м», но врет о нем: говорит, 
что 19-й владеет немецким и был в прошлом послом. 

«Механик» - 
Хэлл 

с.40 Рапорт нач. 1 сектора ИНО ГУГБ лейтенанта ГБ Графпена нач-ку ИНО ГУГБ НКВД 
комиссару ГБ 2 ранга Слуцкому 25.09.36 
«В телеграмме Норда сообщается, что Лео избран в ЦК «Лейбор-Фармер Парти». 
Испрашиваю Вашего разрешения на то, чтобы выяснить в Коминтерне по линии амер. 
секции, при чьем содействии он туда проведен. 
Одновременно с этим докладываю, что впервые Норду удалось получить от «19-го» 
подлинные мат-лы по линии государственного департамента по в-сам: англо-
аргентинских торговых переговоров и проекта торгового договора между Америкой и 
Аргентиной и др. 

 
 
Лео 
 
Лео = 10-й = 
Чемберс? 

 Несмотря на то, что указанные док-ты не являются актуальной проблемой для СССР, 
тем не менее, полагал бы полезным их обработать и выпустить в виде сборника.9 
«19-й» работает в Латинском отделе госуд-го департамента и привлечен помимо Лео. 
По сообщению Норда, не исключена возможность получения от «19-го» мат-лов, 
непосредственно интересующих нас». 

 

с.41 Ц – Норду 2.10.36 
«Необходимо сделать все возможное, чтобы устранить 10 от общения с 19». 

 

с.39 «По словам 10-го, к 19 он попал по рекомендации 18-го, к-й направил 10 к нему на 
предмет оказания помощи 10-му в деле получения въездной визы в США 
племянником 10-го крупным хирургом в Бреславле, в Германии». 

«10» 

   

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2                                                                   9 

с.42 Встреча 12.10.36 
Принес на ночь два документа: 
1) телеграмму в ам. пос-во в Лондон, включающую в себя меморандум британскому 
правит-ву. 
2) Доклад от генконсула в Бразилии с подробным анализом в-са о японской 
эмиграции в Бразилию. 

 

с.43 Об отношениях сотрудников ГД к событиям в Испании + предложении Буллита о 
реформах в департаменте. 

 

с.44 1) Организация дипкурьерского корпуса в Европе, а также для связи с США. 
2) Регистрация всех работников заграничных посольств и консульств, имеющих 
иностр-х жен, с тем, чтобы отстранить их от ответств-й работы в случае войны. 
3) Регистрация бывших работников посольств и консульств, преданных, но 
находящихся  в отставке с тем, чтобы в случае войны послать их на место тех, 
имеющих иностр-х жен. 
4) Засекречивание работы каждого отдела в ГД. 
“Эти свои предложения Буллит мотивировал тем, что мировая война неизбежно 
произойдет в течение и не позже следущих четырех лет. 
Предложения Б-та не встретили особого сочувствия в деп-те, т.к. все замы секретаря, 
а особенно Мур и Карр, чувствуют, что деп-т работает прекрасно и является “верхом 
совершенства”... 
Наши отношения с “19” по-прежнему дружеские. Он очень хотел бы давать нам 
более актуальный материал, но просит понять его более или менее изолированное 
положение в отношении интересных для нас материалов”. 
                                                                                                               Гранат 

 

с.45 Письмо “Норда” от 18.10.36 
“Как устранить “10”-го от общения с “19”-м, не знаю. И “10”, и, как выясняется, 
“19”, до мелочей внимателен к каждому нашему замечанию... 
“19” помог нам вскрыть время отпуска “11” и тем установить новую ложь “10”-го. 

10, 
11 

с.46 Центр – Норду 14.11.36 
“Присланные мат-лы от “19”-го нами были использованы в виде сборника и 
направлены в инстанцию. Продолжайте получать от него мат-лы, освещающие 
политику вашей страны и др. стран Лат. Америки. 
Одновременно с этим, задачей развития “19”-го должно быть расширение его 
возможностей вне его отдела по Суррогату и дача точной схемы работы всех точек 
Суррогата, как внутри страны, так и вне. 
Думаете ли Вы подойти к использованию жены “19”-го, к-я также либерально 
настроена и стремится чем-то быть нам полезной”. 

 

с.49 “Норд” - Ц 28.11.36 
[Послал справочник ГД, вышедший в ноябре 36 г.] 
“В нем работники до “офицеров” включительно. Поэтому 12 там 

 
 
12 
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нет. 11-го вы найдете в начале справочника, равно как и 19 и очень многих из наших 
“корреспондентов”... 
В справочнике фотографическом вы еще не найдете соседского “Юриста”, ибо он 
работает с сентября. “19”-й сообщил, что Ю. - это тот человек, к-й на своем столе 
имеет все важное из всех отделов и должен быть одним из наиболее 
информированных людей в Суррогате”. 

11 
 
“Юрист” 

с.51 Письмо “Норда” от 29.11.36 
“”19” добросовестно дает, что может. Но пока что это немного, если не сказать, что 
очень и очень мало. Его справочный мат-л сыграл для нас очень большую роль и 
еще очень и очень пригодится в будущем. 

 

 С прошлой почтой (через Кармен) мы послали вам большой список установок – 
данные “19”. С этой – шлем первое дополнение к нему. Мне кажется, что через нек-х 
из этих наводок можно прийти к ценным людям. Но нужен подходящий вербовщик. 
А его нет. Был, вот, “Юрист” - подходящий, да соседи урвали, как вы сообщали. 
(Впрочем, имея Ю-та, особенно другие и не нужны.) Через Мишеля найти – 
отпадает. Положение с Юлией я вам телеграфировал. Проработка ее мною показала, 
что через нее к части людей подойти очень хорошо мы сумели бы, но она не 
вербовщик. Мою просьбу к Раймонду я вам телеграфировал. Не знаю Вацека, но 
мало шансов на то, что он подходящий. Если бы не отпугивающая Рыжая, возможно, 
он был бы полезнее. 13-го Юнг посетит в ближайшее время. Посмотрит, не подойдет 
ли на кого-нибудь он. Что касается жены “19”, то она по-прежнему и еще больше 
склонна к открытой борьбе, а не к нелегальной работе и борьбе в подполье. Недавно 
она на вечере у м-м министр Перкинс, после выступления последней с 
ругательствами по адресу Д. Льюиса и восхвалению Грина, сказала мужу: “Или мы 
уйдем сейчас, или я выступлю против этой мадам”. И “19”, чтобы не 
скомпрометировать себя своей женой, ретировался с этого званого вечера”. 

Кармен 
 
 
Юрист 
 
Мишель 
Юлия 
Раймонд 
Вацек 
Рыжая 
13 

с.53 Справка от 18.12.36 
Норд сообщает, что в связи с введением нового порядка засекречивания работы в 
ГД, намечавшееся переключение 19-го на систематическую дачу нам оригиналов 
телеграмм, подлежащих уничтожению в отделе, сорвано. Теперь все телеграммы 
уничтожаются в отделе 11-го, будучи раз в неделю собираемы чиновницей этого 
отдела из всех отделов. 

 
 
 
 
11 

с.54 Справка от 19.12.36 
Норд сообщает, что 19 оставил в своем письменном столе, в к-й, как оказалось, 
никто, кроме 19-го, доступа не имеет, заготовленные для нас записи 5 ценных 
телеграмм в городской телефонной книжке. После завтрака 19-й обнаружил, что 
книжка заменена ему новой на 1937 г. 19-й полагает, что все обойдется 
благополучно, но не исключено, что он не дооценивает положения. 
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Старую книжку оказалось невозможным найти в груде других собранных по деп-ту. 
Запись, хотя и краткая, но с датами, поэтому автора ее установить, безусловно, 
можно. 
Резолюция Нач. ИНО. 
т. Графпен. Срочно. Надо временно работу с 19-м приостановить. Тщательно 
провериться. В случае обнаружения записей 19-й не должен ничего признавать. 
Хорошо проинструктировать. Слуцкий. 

с.55 Справка от 4.2.37 (на  № 313) 
Норду предложено в связи с поведением Лео следующее: 
1) Мы согласны ждать до 14 февраля, после чего нужно прекратить антисов-е 
выступления Лео. 
2) Поставить перед Лео в-с о получении оригин-х док-тов путем фотографирования. 
3) Настаивать на свидании с Вилли и снова с Даниэлем, гарантировав Лео его 
заработок. Одновременно с этим установить  за ними наблюдение в момент встречи. 
4) Во что бы то ни стало установить наблюдение за Лео, особенно в части его встреч 
с Вилли и Даниэлем с привлечением к этому Раймонда, к-й выезжает в ближайшее 
время. 
Мы просим Норда сообщить его мнение о целесообразности привлечения 
девятнадцатого к разработке Вилли и Даниеля и Вацека – Лео. 
Для ориентировки Норду необходимо получить информацию у Николая о работе 
Лео с тюками. (троцкистами – А.В.) 
Нашу директиву в отношении Лео нужно рассматривать как решение с Лео пока не 
рвать. 

Лео 
 
 
 
 
 
Вилли, 
Даниэль 

с.56 Справка (ответ на № 313) от 8.2.37 
Норд отвечает на наш № 313, что он всю работу подчиняет нашему заданию, т.е. на 
наблюдение за Лео бросает 6 человек и три машины, причем особый упор делает на 
установление связи Лео с источниками. Из этой работы исключается Гранит с целью 
сохранить его, как работника, действительно гарантированного от возможных со 
стороны Лео ударов, что ему до некоторой степени облегчается нашей 
необходимостью вести наблюдение ночью из личной машины. 
19-й может оказаться полезным только в случае опознания человека, к-й был нам 
известен ранее, именно как источник. Если к такой контролируемой встрече Лео с 
источником в Вашингтоне придем, то на риск возможной ясности 19-му нашей 
специальной заинтересованности к Лео (известного ему) и к его собеседнику все же 
пойти следует. 
(В связи с предстоящими изменениями в верхушке департамента, 19-й не исключает, 
что его оттуда могут убрать, что решится к первому марта). 
Связи Вацека и его жены на сегодня таковы, что путь к Лео очень далек, чтобы 
осветить его не вообще, а именно глубоко: связь Лео с Троцким и троцкистским 
руководством здесь, его работа по углублению троцкистской организации здесь, его 
связи с закордоном. Поэтому и чтобы в кратчайший срок сделать все, что в наших 
силах для установления контакта Лео с источниками, загружаем их целиком, в виду  

 
Лео 
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 отсутствия наблюдения, не развивая их вербовочной деят-ти, к-я к тому же может 
быть ими проведена непосредственно через промежуточное лицо и опасна быстрым 
провалом. 

 

с.58 Ц – Норду 13.2.37 
“Очень жалко будет, если “19”-го “уйдут” из Суррогата. Это значит потерять 
человека, начавшего передавать оригиналы документов С-та. Надо начать думать, 
как возместить потерю и в этой плоскости начать с ним разговор. Затем надо у него 
выяснить, что собирается он делать, где будет работать и проч. 
Говоря об использовании “19”-го в деле Лео, мы имеем в виду его привлечение в 
более узких рамках, чем Вы предполагаете, а именно: поручить “19” дать 
характеристики “11” и “12” с полной обрисовкой последних. Но поручая ему это, не 
оставить впечатления, что 11 и 12 – наша агентура. 

 
 
 
 
 
 
Лео 
11 
12 

с.59 Выписки из писем “Норда” от февраля 1937 г. 
“Безусловно, помощь адресом, показом, кое-какой справкой может оказать “Юлия”. 
Она из того же круга, что и “19”, знает его, говорила о нем, как о левом человеке. И 
знает большинство лиц, данных “19”. Очень осторожная и толковая, со многих из 
списка “19” сорвала часть красок, данных “19”. 
“Кстати, в списке “19” дан один человек, к-й является работником разведки 
братской и, как таковой, известен “Юлии”. Он очень хорошо легализован в Ваш-не. 
“Юлия” с ним контакта не имеет”. 
“На последнем свидании “19” сообщил, что его шеф ему сказал, что если он не 
останется на месте Филиппса, а эту должность займет Мур, то его песенка спета, и 
он должен искать себе новую работу. Мур – большой друг Келли и Буллита, а 
последний вызван сюда для консультации и по в-су, кого посадить на место 
Филиппса. Ни Хэлл, 

 
Юлия 

с.60 ни президент этого в-са без Буллитта решили не решать. Большие шансы у Мура, 
чем у шефа “19”-го. 
В Суррогате он никак не может найти нам еще кого-либо. Это наше основное 
требование к нему, но пока все безрезультатно. О своей будущей работе – он тоже 
пока ходит в потемках. 
Что касается работы - “11”, то о ней мы только и знаем от “19” вплоть до цвета его 
карандаша  и условий его работы. (см. об этом в докладе Гранита). 
Спросить о маленьком чинуше “12” нам представлялось трудным, ибо мы 
установили, что людей, куда покрупнее, он не знает. Он знает нач. отделов 
географич-х и прочих и др. крупных работников, но не средних и тем более не 
мелких. 
Мы подберем ряд фамилий, и среди них 11 и 12, но он настолько умен, что поймет, 
что интерес ко всем, кого спросим, не платонический. Иллюзий я себе в этом не 
строю”. 

 
 
 
 
 
“11” 
 
“12” 
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с.62 Справка от 27.3.37 (сообщение Норда). 
“Добиваются получить основную папку Грина с иностр-ми воен. заказами в 
Америке и отношение к ним соответствующего деп-та. Первая попытка получения 
таковой сорвалась. Точно устанавливается, что морской деп-т по-прежнему против 
дачи лицензии на наш воен. заказ”. 

 

с.63 Ц – Норду 2.4.37 
“Допускаем, что из наводок 19-го многие известны 10-му, но представляется 
нецелесообразным привлекать к их вербовке 10-го, ибо это будет означать – быть в 
еще большей зависимости от него. Ведь 10-й их сохранит для себя и связь с ними 
нам не передаст. Поэтому считаем необходимым отказаться от того, чтобы 
возможности или наводки 19-го реализовать через 10-го... 
Диверсионная работа 
Почему Вы считаете, что “19” не годится для этой работы? В известной сфере он 
может пригодиться, хотя бы советом в части внутренних дел в Суррогате и на ком 
можно там остановиться. 
“10” имеет крупные связи, это верно, но его пока для этого привлекать не следует, 
пока о нем все не станет ясным. Вацек (когда освободится) по своей подготовке 
может быть тем, к-й будет подбирать необходимые мат-лы по изучению экономич-х 
взаимоотношений, портов, экспорта и проч. И для этих же целей разрешаем 
привлечь Мишеля. 
При выделении людей нужно, чтобы Мишель дал и пару ирландцев – полезный 
народ”. 

 
10 
 
 
 
 
 
 
 
 
10 
Вацек 
 
 
Мишель 

с.64 Норд – Ц 17.4.37 
19 назначен нач. амер. отдела ГД, куда входит Лат. Америка. 

 

с.65 [Папку Грина – подъотдела воен.тайн в отделе Грина – 19 получил 18.04.]  
с.67 Ц – Норду 14.5.37              Joseph C. Green 

                                            Office of Arms and Munitions Control of the                                                                                    
                                            Department of State 
“Мы можем констатировать успех в работе с “19”. Присланные материалы по 
военно-морским заказам “Молота” в Ангоре актуальны. Есть ли надежда на 
дальнейшее их получение? Очень важно”. 
[Действительный “11” папку “19”-му не дал, т.к. эти мат-лы не должны 
интересовать 19-го.] 

 
 
 
 
 
 
“11” 

с.68 О встрече Гранита с 19 29.05.37 
“”19” опять утверждает, что получение им папки от Грина (ныне полученной вами) 
не вызвало никаких подозрений ни с какой стороны... По его словам, все сошло 
очень гладко. Он давно и часто беседует с Грином, с к-м довольно близок, о 
политике США в отношении экспорта оружия. “19” получает множество запросов 
от южно-амер. стран по этим 
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 в-сам и естественно должен быть в курсе этих дел. 
“Подход” к папке начался давно, когда Грин сам рассказал 19 о советских военно-
морских заказах на 200.000.000 долларов... 
Южно-амер. страны также пытаются закупать здесь военно-морское оборудование, 
так что 19 держал контакт с Грином, к-й информировал его время от времени о ходе 
переговоров о лицензиях... 

 

с.69 “19” считает, что пытаться получить ныне другие подобные папки с германскими, 
японскими и британскими или итальянскими заказами было бы равносильно  “игре 
с огнем”. В будущем виднее будет, а сейчас, по его мнению, Грина надо оставить в 
покое. Мы одобрили его точку зрения полностью, но выразили надежду на то, что в 
будущем обстоятельства сложатся так, что и др. папки можно будет получить. 

 

с.70 [Дал документ о закупках оружия в Мексике для правительственных войск в 
Испании, а также о подготовке фашистского восстания в Мексике. Просили по 
Троцкому.] 

 
Троцкий 

с.71 Норд – Ц 1.06.37 
[В мае 1937 г. дал копию доклада ам. пос-ва в Берлине.] 
“Вы спрашиваете, не своевременно ли переключить его на оплату? Почти 
определенно, что он откажется от денег и вероятно, даже сочтет оскорблением 
предложение денег. 

 

с.72 Несколько месяцев тому назад Гранит хотел преподнести “19” подарок в день его 
рождения.  Куплен был красивый крокодиловый несессер с монограммами “19”. 
Последний категорически отказался принять этот подарок, заявив, что он работает 
для общей идеи и дал понять, что он помогает нам не из-за какой-либо 
материальной заинтересованности. Этот случай характеризует “19”. Если когда-
нибудь в будущем “19” будет нуждаться в деньгах, используем этот момент и 
предложим ему дружескую помощь. 
Гранит характеризует “19” как прямого, откровенного и смелого человека. “19” 
интересуется марксистской литературой и развитием СССР”. 

 

с.74 Гранит о встрече 2.07.37 
“Как только мы в этот раз встретились, “19” сделал заявление следующего 
содержания. 
Он никак не может понять события, происходящие в СССР. Разоблачение девяти 
бывших высших начальников РККА, разоблачение троцкистско-фашистских 
шпионов почти во всех отраслях промышленности и в госуд-х учреждениях 
вызывает у него страшное беспокойство. Люди, к-х он научился уважать, 
оказываются предателями своей родины и дела социализма. Это никак не 
укладывается в его уме. Как могли такие крупные люди скатиться в такую 
пропасть? Он никак этого не понимает и ему это все кажется “далеким, непонятным 
кошмаром”. 
Что произойдет  с ним, если в учреждении, куда попадает его инф-я, окажется 
фашистский шпион? Это кажется более чем невозможно, но два месяца тому назад 
то же самое можно было сказать и о девяти военных. На- 
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прашивается вывод, что Союз не такой сплоченный, как об этом думали. Армия не 
такая непобедимая, как ее рисовали, если во главе армии стояли такие мерзавцы. 
Опять и опять он повторяет – ему это непонятно, его это беспокоит, ему это спать 
не дает. 
Сознавая, что с такими настроениями он не сможет быть нам очень полезным, он 
хочет с нами связь порвать и попытаться связаться с компартией США, чтобы 
помочь ей в ее работе здесь. Он прекрасно понимает амер. обстановку  

с.74 
(на 
оборо
те) 

и сможет быть партии полезен. А работать за страну, в к-й он не понимает, что 
происходит, - он не желает. 
Свое это первое заявление “19” закончил словами о том, что он даже не может быть 
на 100% уверенным в том, куда в конечном счете попадает его информация. Он не 
желает бросать и тени подозрения на меня, но как, спрашивает “19”, можно теперь 
быть уверенным в том, что мат-лы в конце концов не попадают к врагам. 
Я беседовал с “19” шесть часов подряд. Рассказал ему историю борьбы 
троцкистской банды против партии и правит-ва. Объяснил ему международное 
положение СССР и значение капиталист-го окружения, к-е засылает в Союз тысячи 
шпионов, к-е, естественно, пытаются пролезать в самые чувствительные места. 
Страна обязана разоблачать этих предателей и уничтожать их. Об этом не может 
быть и двух мнений. Страна и армия только беспредельно укрепляются 
уничтожением этих предателей, а что касается слабости, то все эти события только 
показывают слабости фашистской разведки, а отнюдь не Союза. Страна как никогда 
сплочена вокруг партии и прав-ва и именно благодаря этому работа предателей 
пресечена. 
“19” постепенно соглашался со всеми моими доводами. Я сказал ему, что его 
отношение к работе с нами – несерьезное. Что ему, в частности, и всем амер. 
либералам вообще, придется раз и навсегда решить в-с: либо они стоят за 
социализм и прогресс, либо они переходят в лагерь фашизма и реакции. Этот 
аргумент подействовал на него больше, чем все остальное. 
Он заявил, что он, конечно, остается в первой категории и согласился с тем, что его 
предложение было необдуманное. “Давайте, говорит “19”, забудем о моей 
минутной сла- 

 

с.75 бости и будем продолжать работу вместе, но если опять произойдет “чистка” в 
высших правит-х кругах, то боюсь, что я просто не смогу продолжать нашу 
работу”. 
И опять все сначала. Я сказал ему, что наши фашистские враги, к сожалению, не 
такие добрые христиане, как нек-е думают, и будут несомненно посылать к нам 
своих шпионов и вредителей. Что ж, выходит, их не надо трогать, не надо 
уничтожать? Так может говорить только  враг Союза, а не серьезный передовой 
либерал, как “19”. “Да, конечно, говорит он, их надо ловить, уничтожать”, но если 
это коснется правительственных кругов опять, то он сможет сделать только один 
вывод, а именно: имеется что-то гнилое во всей системе, когда даже руководители 
становятся предателями”. 
Опять доводы, убеждения. Он со всем соглашался, но все время чувствовалась 
какая-то еле заметная неуверенность. 
Относительно того, что он не уверен, куда в конечном счете попадает или попадет 
его инф-я, я заявил, что 
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(на 
оборо
те) 

все зависит от установления между нами совершенного доверия. Никаких 
доказательств я ему в наст. момент  дать не могу. Он их и не желает, говорит он, т.к. 
меня не подозревает, но даже если и допустить, что я из другого лагеря, то доказат-
ва можно было бы прекрасно фабриковать. Нет, он меня не подозревает, но 
главным образом боится, что его мат-лы, попав домой, каким-то образом попадут к 
врагу через шпионов, а вместе с материалами и фамилия источника. Я заверил его в 
том, что его фамилия нигде не фигурирует и т.д. 
Он очень просил устроить ему свидание с Хеде (“Рыжая” - А.В.), через к-ю он 
получил нашу явку. Он хочет с ней обсудить все свои сомнения, т.к. между ними 
существует полное доверие. 
В конце концов, мы пришли к соглашению о том, что “19” будет свое 
сотрудничество продолжать и попытается пересмотреть свои взгляды на текущие 
события. 
Нужно подчеркнуть, что буквально все газеты, за  исключением, конечно, 
партийной прессы ведут оголтелую антисоветскую кампанию лжи и клеветы. На 
одном из первых мест в этой свистопляске стоит корреспондент “Н.Й.Т.” Хэрольд 
Дэнни. 
Я особо выделяю Дэнни, потому что во всех аргументах “19” о слабости Союза и 
армии он пользовался все время фактами из статей Дэнни. Так как все остальные 
газеты каждый день печатают по несколько статей полных выдумок и антисов-й 
пропаганды, то это, конечно, отразится на мышлении амер. либералов. “19” 
несомненно является жертвой этой пропаганды. До сих пор он никогда не 
высказывал никаких сомнений. Перелом произошел вместе с появлением нового 
урожая антисоветских статей. “19” находится в довольно изолированном 
положении, т.е. по нашим указаниям он отошел от всех либеральных и левых 
кругов”. 

 

с.76 “Юнг” - Ц 5.7.37  (о встрече Гранита с 19-м 2.7.37).  

с.77 “У Гранита нет уверенности, что 19-й в душе согласился с доводами Гранита. Перед 
встречей с 19-м мы с Гр-м довольно подробно проработали передовицы “Правды”, 
мат-лы пленума ЦК и местных партконференций. Гранит был подкован и 
подготовлен провести с 19-м беседу по тем в-сам, к-е 19-й затронул сам. Конечно, 
нужно учесть то, что 19 сам очень начитан, и чтобы воспитать и перевоспитать его, 
требуется большая теоретическая марксистская подготовка. 19-й говорил Граниту, 
что он узнал о приезде в США “Рыжей” и что он хотел бы с ней повидаться и 
поговорить. Как вам известно, 19-й был нам в свое время рекомендован Эрнестом. 
Рыжая тогда познакомилась с 19-м и заручилась согласием последнего оказывать 
нам помощь. Встреча Гранита с 19-м была проведена по условной явке, но без 
личного участия Рыжей. Крайне бы хотелось не вовлекать в это дело опять Рыжую. 
Возможно, разговор Рыжей с 19-м сможет улучшить намного отношения Гр-та с 19-
м. У Гранита нет полной уверенности в том, что 19-й ему верит на все сто 
процентов, что Гранит является действительно работником Молота. На в-с Гранита 
19-му, что 
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 он может быть не совсем доверяет ему, 19-й ответил: “Нет, вы хороший парень, я 
не хочу ставить вас в неловкое положение, но я беспокоюсь в том, куда может 
попасть моя информация после прибытия в Молот”. 
Гранит высказывает идею, что было бы хорошо, если бы я вместе с Гр-м встречался 
с 19-м и чтобы мы втроем побеседовали обо всем. Для вашего сведения сообщаю, 
что Гр-т и Р-я друг друга здесь не встречали. Но они знали хорошо друг друга дома, 
так как Р-я бывала у них в семье. Р-я не знает, кто с 19-м связан и не знает, что Гр-т 
здесь. Гр-т также не знает, что Р-я – та женщина, к-ю он знал в Союзе. 

 

с.78 Ц – Юнгу 7.7.37 
Дана директива политически инструктировать Р-ю и послать на встречу с 19-м. 

 

с.80 Юнг – Ц 
10.7.37 19-й твердо высказал решение продолжать с нами работу, согласившись с 
приведенными нами доводами. В отношении его желания встретиться с Р-й мы 
дали ему понять, что она не должна знать о продолжении связи нашей с 19-м, с к-м 
она только свела, однако, если 19 очень настаивает, возражать не можем. 19 от 
встречи отказался. Юнг считает, что инцидент исчерпан. 19 дал ряд мат-лов. 

 

с.83 Ц – Юнгу 31.7.37 
“По линии “19”-го. Углубляйте и расширяйте связь с ним, по тем линиям, какие 
уже имеются. Добейтесь мат-лов по Мексике и тюкам (документы, наводки, мат-лы 
др. отделов Госдеп-та, агент-е сообщения и пр.) учтя, что успех работы с “19”-м 
всецело зависит от того, насколько нам удастся воспитать его и сделать 
большевиком”. 

 
 
троцкисты 

с.84 Юнг – Ц 15.08.37 
“Р-я и Вацек говорили мне, что Раймонд знал о 19 и о его жене. В прошлом году Р-
д, вернувшись из дома в Европу, расспрашивал Р-ю о жене 19. Видимо, Р-д, будучи 
у вас дома, познакомился с личными делами нашей сети. Правда, в этот момент 
только начиналась  наст-я работа с 19. Тогда мы интересовались женой 19, 
благодаря большим ее связям. Возможно, Раймонд не имеет полной картины о 
“19”, т.е. не знает, что 19 нам давал и как развертывалась с ним работа”. 

Вацек, 
Рыжая, 
Раймонд 

с.85 Юнг – Ц 15.08.37 
“Об Эрнсте имеется у вас полная история его вербовки и работы. Вацек говорит, 
что он за нек-е время перед своим выездом из США связал Э-та с вашим 
человеком. Вацек получил впечатление, что этот ваш работник живет в Бельгии. 
Вацек по указанию Раймонда уговаривал тогда Э-та, чтобы последний пытался 
вернуться обратно в США в Суррогат. Раймонд поручил Вацеку продолжать с 
Эрнстом письменную связь. Вацек, будучи в Швейцарии, познакомил Раймонда и 
Эльзу 

Эрнст, 
Раймонд 
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с Эрнстом и его женой. Они бывали вместе в кино и в квартире Эрнста. Вацек 
говорит, что Э. не питал личной симпатии к Р-ду. По словам Вацека, Э. проявлял 
нек-е колебания примерно такого хар-ра: помогает ли он делу социализма и 
пролетарской революции, работая для Молота; является ли Молот фактором 
мировой рев-ции и пр. Якобы Эрнст идеологически был не очень устойчив и имел 
нек-е тюковские нотки. 
Вацек говорит, если бы к нему, Э-ту, явился Раймонд и стал его перевербовывать, 
то Э. вообще отказался бы иметь с кем-либо какую-то связь – как с Раймондом, так 
и с нами. Э-т побоится за свою судьбу и предпочтет порвать связь как с нами, так и 
с Раймондом. 
Было бы весьма ценно восстановить вам связь с Эрнстом и провести над ним 
серьезную работу как полит-го, так и нашего профессионального хар-ра. Таким 
путем, возможно, удастся сохранить у нас самого Э-та и установить через него 
Раймонда, если последний полезет к нему. 
Также имейте в виду, что Э. является другом 19. Очень важно сохранить Э. в наших 
руках. Если Э. будет подмочен в связи с разоблачениями Р-да, то, видимо, 19 
побоится и захочет порвать с нами связь. 
В свое время Э. рекомендовал нам “19”. Насколько мне известно, Э. не знает точно, 
что мы наладили с 19 нашу постоянную работу. 
Вацек очень дружил с Э. и его семьей. Недавно мать Э. пробыла пару дней в 
квартире Вацека. Она ездила в Молот, якобы, осталась очень довольной своей 
поездкой. 

с.86 Юнг – Ц 15.08.37 
“19” стал получать все телеграммы, поступающие в ГД. Дал согласие передавать 
их. “Для начала будем получать один раз в две недели, а потом попытаемся усилить 
и участить получение этих телеграмм”. 

 

с.87 Ц – Юнгу 11.09.37 
“Раймонд ликвидирован. Жена его пока нет. В какой мере она знает о 19 и какие 
шаги она предпримет в дальнейшем, пока нам неизвестно. Сейчас опасность того, 
что 19 будет взорван по линии Р-да, значительно уменьшилась. Последнее, однако, 
ни в коей мере не должно ослабить вашего наблюдения за ним и вашей работы над 
ним. Нужно систематизировать полит. работу с 19-м. Все недоуменные в-сы от 19-
го должны от вас получить исчерпывающие ответы. Ничего не оставляйте неясным 
и не получившим удовлетворения. Всегда фиксируйте в-сы, которыми интересуется 
19-й, и сообщайте нам. 
Откуда может итти влияние на 19-го? Во-первых, от Рыжей и Вацека. В какой мере 
они пойдут на этот шаг – в этом вас должен ориентировать Бетти; во-вторых, от Э-
та. Последний ведет себя хорошо, произвел на товарища, к-й с ним связан, 
впечатление искреннего человека, готового сообщить о Раймонде как только 
последний явился бы к нему. Очень возможно, что Э. напишет об этом Рыжей и 
Вацеку, к-е его связали в прошлом с Раймондом. 

 
Раймонд 
Эрнст 
Бетти 
(Зарубин) 
Рыжая 
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 Не исключено, что Э., к-й переписывается с 19-м, в какой-либо форме может 
намекнуть на кое-какие факты. Тогда возможны со стороны 19-го нек-е капризы, к-
е вам придется преодолеть. Мы сейчас не можем воздействовать на Э. в ту сторону, 
чтобы он повлиял на 19-го, ибо 19 очень боится, чтобы Э. не узнал, что он работает 
с нами. Э. на сегодня не подмочен в связи с делом Р-да, - так что с этой стороны все 
в порядке. По крайней мере, на сегодня. 

 

с.88 Что касается ценности 19-го – то она, в связи с его новой должностью и 
переорганизацией внутренних отношений между начальниками отделов, - 
исключительно возросла, и терять нам его ни в коем случае нельзя. Видимо, на 
первое время придется ограничиться сроком свиданий раз в две недели, но это 
только в части передачи им материалов для съемки. Свидания же для получения от 
него агент-го мат-ла надо наладить чаще. И его агентурки нам также 
телеграфируйте немедля, т.к. все это исключительно срочный материал. 
Все телеграфные мат-лы 19-го немедля шлем дальше. Просьба обратить 
исключительное внимание на точность переводов. 

 

c.90 Юнг – Ц 25.9.37 
[Первая встреча с 19 – 23.08] “При первой же встрече нам удалось достигнуть 
откровенных и искренних отношений. Он является прямым и искренним 
человеком. Встреча и работа с ним является удовольствием по сравнению с тем, как 
это было с “10” или Джемсом. В то же время работа с “19” возлагает на меня 
большую ответственность в отношении идеологического влияния на него. Базой 
нашей работы является его идеологическая близость к нам. В идеологич-м 
отношении он еще не является крепко оформившимся нашим человеком. Он живет 
и вращается в кругу чиновников Суррогата, к-е представляют из себя довольно 
привилегированную и консервативную касту в условиях Ваш-на. Пресса, к-ю он 
читает ежедневно, носит в основном антисов-й хар-р. Ввиду его  исключительной 
занятости он не может читать марксистскую литературу и нашу братскую прессу. 
Несомненно, эти обстоятельства играют значительную роль в его колебаниях. Эти 
колебания пока у него не исчезли. При первой же встрече он в немножко ехидной 
форме заметил о продолжающихся арестах в Молоте и о том, что Дэйвис прислал 
телеграмму об исчезновении Неймана... 

 
 
 
10, 
Джеймс 

с.91 Через одну неделю после первой моей встречи, т.е. 30 августа, он передал мне на 
один час телеграмм Суррогата, примерно в 60 страниц. Эти документы были 
засняты и следуют с этой почтой. Вторую партию док-тов в кол-ве около 100 
страниц он дал мне также на час при третьей встрече, т.е. 13 сентября. Требуется 
исключительная быстрота, чтобы справиться с переменами такси и съемкой в 
течение одного часа. Я пока встречаюсь с ним для получения от него документов 
примерно раз в две недели. Я говорил с 19 о налаживании этой передачи нам 
еженедельно. Он пока твердого обещания не дал, но я надеюсь, что смогу этого 
добиться в будущем. 

 

с.92 Съемку мат-лов производил в квартире Юлии. Ездит со мной в Ваш-н Гранит. Он 
ждет меня с готовым аппаратом в квартире и после съемки с материалами едет 
домой”. 

Юлия 
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 [Получены, в частности, мат-лы Naval Communications for the State Department, 
поступающие в ГД для сведения из морского мин-ва.] 
“Трудность в учащении встреч и получении от него мат-лов состоит в том, что он 
очень сильно загружен и не может часто отсутствовать из Суррогата, будучи 
незамеченным. Эти мат-лы находятся в его руках только в течение раб. дня. К 
концу занятий они 

 

с.93 возвращаются в канцелярию начальника архива. Его очень часто вызывает 
госсекретарь или его помощник, и также программа его рабочего дня известна 
секретарю отдела 19”. [2 октября уезжает в отпуск.] 

 

с.94 Юнг – Ц 28.9.37 
[Встреча 27.9. Передал мат-лы.] 
“Вы просите мат-лы из Мексики о Тюке. “19” говорит, что они ничего о нем не 
получают. Несколько месяцев тому назад ампосол сообщал раз или два о Тюке, и с 
тех пор ничего нет. По мнению 19, Тюк не является важной фигурой в Мексике и 
не имеет какого-либо организационного влияния на полит. деятелей в Мексике. 
19 говорит, что художник Диего Ривьера, в доме к-го живет Тюк, является его 
старым приятелем. 19, видимо, зайдет к Ривьера и, возможно, там встретит Тюка. Я 
предупреждал 19, что они могут попытаться обработать его. 19 мне заявил, что я 
могу быть спокойным, и что они не повлияют на него. 

 
 
Троцкий 

с.95 Сказать 19, чтобы он не заходил к Ривьера, я не счел возможным, т.к. он мог бы 
рассмотреть это нажимом на него и также, что мы не доверяем ему. 
“19” сообщил мне, что дня 3-4 тому назад была телеграмма от Буллита, в к-й 
сообщается возможность падения кабинета Шотана в виду тяжелых финансовых 
затруднений. После его падения премьером, видимо, будет Даладье. Буллитт имел 
беседу с Даладье. Последний заявил Б-ту, что, если он станет премьером, то первой 
его задачей будет аннулирование русско-французского пакта о взаимной помощи. 
Даладье заявил, что только одни коммунисты во Франции являются сторонниками 
этого пакта, что СССР теперь значительно ослаблен в результате внутрипартийных 
затруднений и ликвидации воен-х руководителей и что сближение с Германией 
более выгодно для Франции. 
Когда 19 вернется из отпуска, дам ему телефон и адрес, по к-му он мог бы меня 
вызвать в случае наличия важных новостей”. 

 

с.96 Ц – Юнгу 23.10.37 
“Желательно, чтобы он согласился на встречи с нами по крайней мере раз в 
неделю. Исключительно важно, чтобы Вы сумели дать ему связь к себе, учтите, 
однако, что раньше, чем дать ему посреднический телефон, необходима Ваша 100-
процентная уверенность в том человеке, телефон к-го Вы дадите 19. При нравах 
Вашингтона, болтовне, су- 
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 ществующей в рядах братской и достаточной популярности “19”, необходима 
сугубая осторожность в выборе людей, его обслуживающих... 

 

с.97 Вопрос влияния Э-та на 19 все еще остается актуальным. С Э-том связь вновь 
прервана, и не исключено, что на него попытается повлиять один из предателей. 
Поэтому уделите особенное внимание выяснению в-са о переписке 19 с Э-том и 
настроениях последнего, как и самого 19”. 

Эрнст 

с.99 Юнг – Ц 9.11.37 
“Что касается его контакта ко мне, предлагаю провести следующее мероприятие: 
Бетти дал мне свою связистку Елен Лаури (кличка будет “Мадлен”). Рекомендовал 
ее с лучшей стороны. Мадлен, видимо, Вам известна, если нет, Бетти даст Вам ее 
характеристику. Она очень серьезная, спокойная, вдумчивая девушка. По словам 
Бетти, она предана нам всей своей душой. Мадлен работала в Н-Й секретарем в 
одной торговой фирме. Она знает стенографию и машинопись. По договоренности 
с Бетти я снял Мадлен со службы здесь и в конце ноября переселяю ее на 
жительство в Вашингтон. Там она вначале будет учиться в одной из коммерч-х 
школ, а затем поступит на работу. Если Вы не возражаете, я дам 19-му адрес и 
телефон Мадлен и познакомлю ее с 19-м. Она не будет знать настоящую фамилию 
19-го. Когда у 19-го имеется время, он может зайти к Мадлен и продиктовать ей 
важные срочные сообщения. Мадлен будет иметь связь ко мне. Если 19-й сможет 
встретить меня между нашими регулярными встречами, то он позвонит к ней, и она 
поставит меня в известность. Иногда наши встречи с 19-м можно будет проводить 
в квартире Мадлен”. 

 
Бетти, 
Хелен 
Лоури 

с.100 Справка от 2.12.37 
Юнг сообщает, что встретился с 19 по возвращении последнего из Мексики. 19 в 
хорошем настроении, встреча прошла в дружеств-й атмосфере. Просил не 
подвергать его риску активизацией работы. Договорились раз в 2 недели. 

 

с.101 Справка от 7.1.38 
Юнг сообщил о желании 19 порвать. Довод: процессы над троцкистами. 
Резол-я С.Шпигельглаза: “Юнг с трудом справляется с 19-м. Нужно спешить с 
посылкой Стефана”. 

 
 
Стефан - 
Дейч 

с.102 Юнг о встрече 3.1.38 
“Он заявляет, что никак не может переварить события в Союзе, считает, что что-то 
не в порядке фундаментально, что не может быть такое колич-во правых и левых 
оппозиционеров, ставших предателями”. 
[Знал лично нек-х совпредстав-й и в их преданности СССР не сомневался.] 

 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2                                                                   22 

 [Его ценность снизилась, т.к. телеграммы больше не рассылаются в др. отделы.]  

с.103 Юнг – Ц 26.1.38 
“Прошу купить для 19-го 1-2 картины революц-го содержания. Желательно, чтобы 
отражалась жизнь рабочих. Картины должны выглядеть так, как будто они сделаны 
в Европе. Фамилию художника нужно стереть. Желательно, чтобы картина была 
небольшого размера. Я думаю их подарить 19-му, надеюсь ему понравится такой 
подарок”. 

 

с.105 Юнг – Ц 28.2.38 
[Влияние бурж. прессы] +  
“19 очень привязан к своей семье – жене и ребенку, дорожит  своей карьерой. Он 
неоднократно спрашивал меня, нет ли предателей в нашем ведомстве и не может 
ли случиться, что его разоблачат”. 

 

с.106 “Я не собираюсь, разумеется, развешивать в доме 19-го картины из истории 
гражданской войны в Союзе. Я просил купить небольшую картину с революц. 
содержанием, в к-й изображался трудовой процесс, быт семьи или труда европ. 
рабочего или что-либо подобное. Такие картины развешиваются здесь в модных 
бурж-х салонах. Вам известно, что 19-й отказывается от каких бы то ни было 
подарков от нас. Мое желание заключалось в том, чтобы в целях развития дружбы 
с ним преподнести ему в день рождения подобный содержательный подарок, к-й 
бы он принял”. 

 

с.108 Юнг – Ц 7.3.38 
“3.III он сообщил мне, что 28.II его вызвал помощник гос. секретаря Смит и заявил, 
что настоящая обстановка является исключительно серьезной. Эта обстановка и 
все последующие события требуют нашей бдительности. Работники Госдеп-та 
должны быть безупречны и преданны правит-ву США. “Вы должны быть 
исключительно осторожны в своих связях. Не совсем подобает вашему положению 
иметь марксистские книги”. 
19-й заявляет, что это прямое и строгое предупреждение. Он ничего не ответил 
Смиту, последний сделал замечание также относительно идеолог-х взглядов 19-го.  
По словам последнего, он чувствует, что его разрабатывают. Он говорит, что 
несколько дней тому назад во время его отсутствия к нему домой пришел какой-то 
подозрительный человек под видом мастера для проверки отопительной системы. 
В доме была только работница. Мастер якобы шнырял по комнатам. По мнению 
19-го – это был подосланный человек секретной службы для произв-ва обыска в 
его квартире. Он полагает, что это являлся агент американской службы в самом 
Госдеп-те или же агент Гувера (нач-к амер. бюро по расследованию). 
По словам 19-го у него ничего компрометирующего в доме не было, кроме неск-х 
книг по марксизму, к-е у него уже несколько лет. Я в свое время неоднократно 
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 предупреждал 19-го, чтобы он не держал у себя дома марксистских книг. Кроме 
тех обстоятельств, непосредственно касающихся 19-го, он говорил, что обстановка 
в связи с последними арестами целого ряда иностр-х шпионов значительно 
ухудшилась. В Госдеп-те были созваны два совещания, на к-х обсуждался в-с 
установления тщательного контроля над работниками департамента вплоть до 
проверки их личной почтовой переписки и переговоров по телефону... 

 

с.109 Не исключена возможность, что он сильно напуган последними арестами 
немецких агентов в Н-Й и боится, что такие предатели как Ягода и др. могли 
разоблачить его сотрудничество с нами. Кроме того, естественно, дорожит сильно 
своим семейным, служебным и, в частности, финансовым положением. На основе 
всего этого он мог сочинить всю историю с его разработкой”. 

 

с.114 В след. раз Юнг встретился с 19 только 1.06.38. Перерыв по просьбе 19. Очень 
озабочен своим служебным положением, нервничает, трусит. Хотели повысить, но 
в-с отпал. Думает, что ему не доверяют. Просил прекратить встречи на неск-ко 
месяцев. 

 

с.116 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
c.121 

Юнг – Ц 28.06.38   о встрече 1.06.38 
“Наша довольно мучительная беседа продолжалась более трех часов. 
В начале беседы, выразив ему мою радость, что наша товарищеская связь 
восстановилась опять, обрисовал ему, как фашизм мобилизует реакционные силы 
против прогрессивного человечества, как фашизм и фашистский империализм10 
кровь сотен тысяч трудящихся в Испании и в Китае и как фашизм готовит 
мировую войну. Объяснил ему исключительно важное значение его помощи 
именно в данный период, еще раз растолковал ему, что он, помогая Молоту, 
одновременно помогает мировому рабочему классу и вообще прогрессивному 
челов-ву. Объяснил ему значение Молота, как исторически важнейшего фактора, 
борющегося против фашистского импер-ма и фаш-й реакции. На основе всего 
этого просил его восстановить наше сотрудн-во и сделать все что в наших силах в 
пользу нашего общего дела... 
Обращаю ваше внимание на одно недопустимое обстоятельство, о чем я узнал от 
Николая при встрече с ним. От наших предыдущих, в частности, по моей 
последней телеграмме Николай догадался о том, кто такой 19-й. Он мне рассказал, 
как они в течение довольно продолжительного времени работали над ним с целью 
вербовки его. С этой целью полпред приглашал дев-го к себе в гости, затем 
Григорий ходил к 19-му на дом в гости. Николай говорит, что у полпреда 
сложилось такое впечатление о 19-м, что он имеет тюковские настроения. Николай 
и его аппарат, конечно, не знали, что 19-й наш человек, 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Николай 

с.122 но, видимо, они Вам в свое время сообщали, что они работают над ним. Просьба 
учесть это и как-то координировать, чтобы в будущем не получилась такая 
разногласица. Я просил Ник-я, чтобы он прекратил всякие дальнейшие подходы к 
19-му”. 
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c.123 Центр – Юнгу 16.7.38 
[Возможно, 19 действительно имеет троцкистские настроения.] 

с.124 Юнг – Ц 2.08.38 
Встреча 1.08. 
“Я не склонен думать, что он троцкист. Верно то, что троцкисты могут заражать 
своей фразеологией и болтовней его мозги”. 

 

с.125 [В разговорах с др. сотрудниками ГД 19 узнал, что французское правит-во 
советует чехословацкому прав-ву сделать максимальную уступку немцам по в-су о 
судетских немцах.] 

 

с.129 В сент. 38 г. 19 передал два доклада ГД 
1. о деят-ти германского и итальянского фаш-ма в Ю. Америке 
2. о германской конкуренции с США в Ю. Америке. 

 

с.130 [Эрнст был завербован Рыжей. Потом Э. уехал в Швейцарию. Рыжая была в 
Швейцарии в аппарате Раймонда.] 

Эрнст, 
Рыжая, 
Раймонд 

с.133 Юнг – Ц 1.12.38 
[19 уехал на конференцию в Перу.] 

 

с.134 Пароль в Ваш-не: “Наш работник должен сказать по телефону 19-му, что говорит 
Гансен и что он был бы очень рад иметь с 19-м ленч. 19 назначит день. Время не 
укажет. В этот день в 1 ч. 30 м. дня наш работник будет ждать 19-го в Шоллс Кафе 
1032 Conneticut Av. Wash-n D.C. На столе, за к-м будет сидеть наш работник, 
должна лежать книга с красным переплетом. Наш работник должен занять стол 
ближе к входной двери. 
19-й подойдет к нашему работнику и спросит его, он ли м-р Гансен. Тогда наш 
работник, поздоровавшись с ним, передает ему при сем прилагаемый конверт, в к-
м имеется зеленая квитанция, сказав 19-му, что это от Александра. После вскрытия 
конверта 19 спросит, как поживает его сынок. 19-й меня знает под именем 
Александр Хансен. 

 

с.137 Юнг – Центр 8.4.39 
“”19”-го я встречал по вечерам в приличном тихом баре, или очень часто он 
подхватывал  меня на своей машине. Мы уезжали в темный район и беседовали в 
машине. Известные Вам телеграммы Суррогата передавал он мне днем, когда он 
шел на ланч. Примерно за час или полтора их снимал и передавал ему обратно. 
Тогда это объяснялось тем, что он должен был возвращать их в Суррогат (в архив) 
в тот же день”. 

 

с.140 Юнг – Ц 3.06.39 
“В конце апреля встретился с 19-м. Встреча носила дружеский характер. Его 
искреннее и дружелюбное отношение к нам не изменилось... 
Он мне сообщил, что под руков-вом помощника механика образована 
междуведомственная комиссия по борьбе со шпио- 

 
 
 
Механик 
Хэлл 
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 нажем. Детально о работе этой комиссии 19-й не знает. Руководитель комиссии 
Мессерсмит. Задача комиссии координировать контр-разведку против красных и 
фашистов. 
19-й подчеркнул, что им хорошо известно, что люди, против кого они борятся, 
пользуются фото-лейкой. 

 

с.141 Он мне сказал, что Вы ведь тоже пользуетесь лейкой, что вы должны соблюдать 
большую осторожность”. 
[Мат-лы др. отделов к нему не поступают, о событиях в Европе и на Востоке он 
узнает из прессы и из случайных бесед с коллегами.] 

 

с.143 “Эрнст” - Ноел Филд, уехал в Швейцарию на работу в Лиге Наций. 
[19-й дал хар-ку на нового посла США в СССР.] 

Эрнст 

с.145 Нач-ку 3 отдела ГУГБ НКВД СССР 
майору ГБ Корниенко 
“Ответств-й сотрудник амер. мин-ва иностр-х дел, к-й хорошо лично знает вновь 
назначенного посла в СССР Лауренса Стейнхардта дает ему следующую хар-ку: 
Стейнхардт – типичный нью-йоркский адвокат, человек не прямой, с хитрыми 
выходками. Может говорить на все темы, существующие в мире, но обо всем 
поверхностно. 
Его мнения по в-сам о Перу, где он был послом, с точки зрения амер. мин-ва ин. 
дел рассматривались, как неправильные. 
Он составил себе карьеру благодаря женитьбе и денежным связям. Никаким 
уважением в амер. мин-ве ин. дел он не пользуется”. 
Зам. нач-ка 5 отдела ГУГБ НКВД СССР 
старший майор ГБ                        Шария 

 

с.149 [Стейнхардту дали кличку “Заместитель”] “Заместител” 
с.151 
с.152 

[По словам 19, “Заместитель” якобы принадлежит к группе  
консервативных демократов, к-е борятся против полит. и эконом. мероприятий 
Рузвельта совместно с реакционной республ-й партией. Из прессы известно, что 
“Зам-ль” принимал активное участие в сионистском движении.] 

 

с.156 Юнг – Ц 5.10.39   О встрече 2.10.39 
“Пришел он на встречу без своей машины очень угрюмый и убитый горем. Он 
говорил, что вышел из своего дома из заднего хода, ездил на такси и пошел в 
кинематограф перед тем, как прийти ко мне на встречу. Он заявил мне следующее: 
Неделю тому назад помощник механика, очень дружественно относившийся к 
нему раньше, вызвал дев-го к себе и заявил ему, что Суррогат располагает 
сведениями, утверждающими, что он сотрудничал с Молотом, снабжая последнего 
секретными материалами и секретной инф-й. Помощник дальше заявил, что ему 
будет лучше, если он подыщет себе другую работу. Помощник также сказал, что 
окончательно в-с о нем будет решен после возвращения заместителя Ме- 
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 ханика, к-й сейчас проводит конференцию на Юге. Сфера дев-го находится под 
руков-вом заместителя. Кроме этого, заместитель в свое время протежировал дев-
му и считал его своим человеком. 
Дев-й говорил, что он окончательно изолирован в Суррогате и поставлен в 
невозможные условия. Он говорит, что он уже ищет себе др. работу. 
Говорил о том, что это является для него большим ударом, что он все это время 
мучительно страдал и что все это ставит его в очень тяжелое положение. 
Я выразил глубокое соболезнование и подбадривал его примерами из опыта 
борьбы револ-в, пожертвовавших свою жизнь для победы наших идей... 

 

с.157 Я ему объяснил, что абсолютно исключено  наличие каких-либо доказательств, 
свидетельствующих о его сотрудничестве с нами. 
Он говорит, что, видимо, в вашей цепочке кто-нибудь оказался предателем, и этот 
предатель донес на него. 
Я ему говорил, что ничего такого не было и что очень ограниченный преданный 
руководящий круг в составе двух-трех работников знают о нем, что его имя нигде 
и никогда не употреблялось... 
Он настойчиво и убедительно просил порвать всякую связь со мной. 
Я всячески пытался уговорить его встретиться с ним  хотя бы через 2-3 месяца, 
чтобы узнать, чем кончилось все это дело и в случае необходимости дать ему наш 
совет. 
Он почти умолял не делать этого, заявляя, чтобы я не ставил его в неприятное 
положение, вынуждающее заявить, что он больше не может встречаться с нами... 

 

c.158 
 
 
 
Види
мо, 
пакт 
Рибб-
п - 
Моло
тов 

Я выразил ему нашу глубокую благодарность за все его услуги, оказанные нам. 
Он говорил, что со временем он вернется в братское движение, что он не отходит 
от движения навсегда и что идеологически он находится на братских позициях. 
Он говорил, что междунар-е события не отразились отрицательно на его взглядах. 
Мы простились как близкие друзья. Он говорил обо всем вышеизложенном очень 
правдоподобно и искренне. 
Я не думаю, что он сочинил всю эту историю. Конечно, не исключена 
возможность, что он сильно струсил в результате здешней сенсационной охоты за 
нашим братом и за чиновниками, связанными с братским движением и решил 
придумать всю вышеизложенную историю как веский предлог для прекращения 
наших связей. Если он будет продолжать работать на своем посту, то этот вариант 
будет ближе к истине”. 

 

с.161 11.4.40 Центр напомнил о 19. Продолжает ли работать на старом месте? 
“Если он продолжает работать, то нужно полагать, что он окончательно не 
провален, в противном случае его бы давно оттуда выгнали бы”. 
[Напомнили условия явки.] 

 

с.164 Ахмеров уже был в Ц. и руководил оттуда работой с 19.  
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с.167 Справка (видимо, ноябрь 1940 г.) с сообщения Центра 
[Согласно “НЙТ” от 3.11.40 наш источник в Цирке “19” назначен личным 
советником Хелла. В связи с этим у него есть доступ абсолютно ко всей инф-и ГД. 
=> 
1. немедленно активизировать 19. 
2. послать в Ваш-н специального работника (в пос-ве в Ваш-не с мая 1940 г. нет 
о/р вообще) для связи с 19 и “Найгелем”.] 

 
 
 
 
 
 
“Найгель” 

с.168 [21.10.40 19-му позвонил Глан. В начале разговора 19 не узнал его, т.к., видимо, 
забыл условную фамилию Хансен, но затем, догадавшись, сильно растерялся и 
заявил, что очень занят. Просил позвонить на след. неделе. 
4.11.40 опять позвонил, но 19 дома не было. Женщина сказала, что он очень занят 
в связи с выборами.] 

 

с.170 Сообщение “Глана” 
[18.11 приехал в Ваш-н, остановился в отеле. На др. день в 8:05 утра позвонил 19-
му. 19 ответил сам и приветствовал как хорошо знакомого человека. Предложил 
встретиться в клубе “Космос” в 5:30 того же вечера и заранее извинился за 
возможное небольшое опоздание. На всякий случай “Глан” решил пойти к 13.00 в 
Шоллс кафетерий с книгой в красном переплете, а обедать пойти в “Космос”. 
На всякий случай Глан пошел к “Космосу” утром.] “Клуб этот оказался 
принадлежащим правит-ву и является обычным местом 

 

с.171 свиданий и собраний разного рода госуд-х служащих и, на мой взгляд, 
совершенно непригодным для встречи 19 со мной. Однако делать было нечего!” 
[В Шоллс кафетерии просидел до 14.00. К 17.15 пришел в “Космос”, сел в одном 
из вестибюлей и читал газету до 19.00. Потом позвонил 19-му. Подошла жена и, 
узнав, кто звонит, с большим неудовольствием сказала, что 19 дома, и позвала его. 
19 извинился, сказав, что был задержан на службе, и звонил в клуб, чтобы 
перенести встречу на 8:30. Глан сказал, что будет рад встретиться в 8:30. 
Вернувшись в клуб, Глан спросил, не звонил ли кто ему? Ответили, что нет.  В 
8:35 в 

 

с.172 клуб вошел молодой человек, слабо напоминающий фотографии, к-е видел Глан. 
Глан поднялся навстречу. 19 подошел и спросил: “Не Вы ли мистер Норман?” 
Глан предложил выйти из клуба. Взяв пальто, пошли в рест-н отеля “Амбасадор”. 
Просидели почти до полуночи, потом Глан проводил 19 до машины, 
находившейся в 10 минутах ходьбы. Разговор - “светская болтовня”. 19 – 
чрезвычайно общительный человек.] 
“По существу его отношения к нам следует прямо сказать, что Дев-й твердо вбил 
себе в голову идею о том, что он кончил работать с нами в силу того 
обстоятельства, что ему кажется, что на службе ему не доверяют и положение его 
там  непрочное”. 

 

с.174 [19 – уже не начальник отдела, а советник по делам Ю. Америки. Рассматривает 
как почетное отстранение от более важной работы: ему никто не подчиняется, 
совета никто не спрашивает. Хотели сослать 1-м секретарем в Парагвай.] 
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 “На мой вопрос, почему его не увольняют при “наличии” недоверия к нему, а 
наоборот повышают, Девятн-й ответил 

 

с.175 что “они” не имеют никаких доказательств и боятся скандала, к-й он может 
устроить”... 
“Он просит верить, его отношение к нам не изменилось, что он не возражает в 
принципе вернуться к работе, но твердо заявляет, что на сегодня он не видит в 
этом смысла, полезным быть не может и встреч больше не желает, по крайней 
мере, на весь 1941 г.Он заявил, что разочарован тем, что в начале работы его с 
нами ему гарантировали полную конспирацию, но вот случай его вызова по 
начальству убедил его, что в нашей линии есть где-то утечка. Он заявил также, 
что положение стало более серьезным в связи с приездом в Америку “Врага”. 
[Сказал, что предпочитает быть связанным с местным коммунистом, а не 
иностранцем.] 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
“Враг” 

с.177 “Перед расставанием Дев-й просил меня ни в коем случае не звонить ему больше 
по телефону. Он заявил, что, несмотря на то, что FBI в вопросах контрразведки 
пока что еще “как ребята, заблудившиеся в лесу”, тем не менее, ему точно 
известно, что все Ваш-е телефоны подслушиваются. Я, конечно, обещал. Говоря о 
технике встречи, следует сказать, что он полностью забыл о месте, пароле и 
вещественном доказат-ве. Только в конце встречи я, улыбаясь, сказал, что: “Вот 
Вы говорите о спокойствии мысли и безопасности, а как же Вы забыли о всех 
договорах? Вы даже не сделали попытки проверить, а кто Вас встретил и кто с 
Вами говорит”. Он сильно покраснел и признался, что в этом в-се он допустил 
ошибку. Я протянул ему конверт с вещественным доказат-вом, к-е он при мне 
посмотрел и разорвал”. 

 

с.178 Возобновление работы с Девятн-м я считаю вполне возможным, но в то же время 
считаю, что это потребует чрезвычайно большого времени, внимания, терпения 
для того, чтобы вначале его просто приучить к возобновлению встреч, затем 
сократить интервалы между встречами и начать работу, переходя очень медленно 
и постепенно от очень небольших, общих в-сов к отдельным частным проблемам 
и общей полит-й инф-и”. 

 

с.185 Справка на ш/т от 25.2.42 из Н-Й 
“Мэр” связался с 19, к-й сказал, что согласен помогать нам, но в наст. время нет 
возможностей. 
Месяц тому назад Берли после много выпитого вина напомнил 19 о его близости 
к левым элементам. 19 говорит, что, до тех пор, пока Берли будет в фирме, 19 не 
будет иметь хода. В н/вр занимается Мексикой и нефтяными в-сами, обещал 
сообщить нам все, что известно. Договорились встречаться раз в месяц. 

 

с.189  Базаров (Норд) расстрелян. Базаров 
с.192 “Меру” тяжело было встречаться с 19: тот не приходил на встречи, был очень 

занят, а Мер надолго оставаться в Ваш-не не мог. 
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с.192 Мэр – Ц 9.10.42 
“Он честный и искренно прогрессивно настроенный человек... Он истинный 
американец со всеми патриотическими атрибутами и течение ряда лет ведет 
большую руководящую работу по материализации империалистических амбиций 
США. [В случае своего призыва в армию Мер хотел познакомить 19 с “Нелли”. 

 
 
 
 
 
“Нелли” 

с.193 Мер – Ц 17.11.42 
“Он искренно прогрессивный американец. Сочувствует нам, понимает нашу роль 
в этой войне и в то же время он – стопроцентный амер-й патриот. Его 
продолжительная конкретная работа по претворению в жизнь амер. влияния на 
соседей формирует его разум. Он не земляк и не платный стажер, он совершенно 
определенно не желает рисковать своим положением. Будучи ошпаренным один 
раз, он склонен значительно преувеличивать опасность. Он раньше выносил мне 
из своей конторы пачки интереснейших вещей, - теперь он всячески избегает 
даже ссылаться на источника, когда он сообщает мне что-нибудь”. 

В своих  
письмах Мер 
называет 19-
го Фрэнком 

196а Ц – Меру 26.11.42 
“Как мы уже писали Вам, Вы должны серьезнейшим образом продумать весь 
комплекс в-сов работы с 19. Вашу работу с ним мы вынуждены признать 
неудовлетворительной. 
Прежде всего необходимо отметить, что 19 по занимаемому положению, 
безусловно, имеет доступ ко многим материалам, представляющим для нас 
первостепенный интерес. Кроме того, он ежедневно общается с руководящими 
работниками своего учреждения и при желании мог бы давать нам ценную 
устную инф-ю... 
В отношении 19 Вам нужно занять более твердую позицию. Дайте ему понять, 
что он действительно наш агент, что он работает с нами не первый год, что в 
прошлом он давал нам ценные документ-е мат-лы, и мы вправе требовать от него 
в наст. время хотя бы полноценной устной инф-и по важнейшим в-сам. 

 

197 ...Инициатива в Ваших взаимоотношениях находится всецело в руках “19”. Это 
совершенно ненормально: инициатива должна быть полностью в Ваших руках. 
Это элементарно. У нас создается впечатление, что 19 в наст. время относится к 
своей работе с нами, как к неизбежной расплате за ошибку молодости, 
заключавшуюся в том, что он имел “неосторожность” согласиться на сотрудн-во 
с нами... 
Дайте ему понять, что, согласившись в свое время на сотрудн-во с нами, он взял 
на себя в отношении нас нек-е моральные обязательства. Вначале он выполнял 
свои обязательства неплохо, но сейчас его работа никак нас не удовлетворяет. 
Конечно, речь идет не о том, что его надо шантажировать тем, что в свое время 
он давал нам докум-е мат-лы. Но нужно с ним поговорить основательно и 
серьезно и во что бы то ни стало добиться более частых встреч, хотя бы раз в 
неделю. Причем он должен прихо- 
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 дить на эти встречи  подготовленным, т.е. не с обрывками многих фактов, а с 
полными данными, пусть по немногим, но важнейшим в-сам... 

 

с.198 Направляем Вам для вручения 19 личное письмо “Гранита”, к-й, как Вам 
известно, в свое время был связан с 19 и поддерживал с ним дружеские 
отношения. Мы считаем, что это письмо возможно окажет Вам нек-ю помощь в 
активизации работы с 19, т.к. оно играет на нек-х его неоправдавшихся 
сомнениях в прошлом, а также напоминает ему о нашей благодарности за его 
прошлую работу и неудовлетворенность его нынешней пассивностью. Пусть он 
прочтет его в Вашем присутствии и вернет его Вам для уничтожения. 
Постарайтесь добиться от 19 хотя бы устного ответа на письмо и кроме того 
сообщите телеграфно, как он на него будет реагировать.” 

 

с.200 (в пакете) Письмо “Гранита” 19-му 25.11.42 
Dear Larry 
It certainly is ages since you last heard of or from me, and I daresay you may be 
somewhat surprised to receive this letter. But it's a small world we live in; and so here I 
am again. 
A lot of things have happened since we last met. The war has turned our universe into a 
roaring furnace. True, in 1937, when we talked about the coming war, it all seemed so 
academic and far away and unreal! And now we are in the fight to the end – the 
destruction of the brown plague. 
I recall with pleasure the many interesting talks we had. Do you remember the doubts 
you used to express, especially during the trials? You used to say  you could not 
understand how such things were possible, “something was rotten” etc. 
Time, the great healer, has doubtlessly opened your eyes, too, as it has those of millions 
of other Americans. They now acknowledge and are grateful for the farseeing policy of 
our people – the extermination of our 5th column of the Quislings, Lavales and others 
who were planning to betray our country to the enemy. If other countries had been as 
determined as ours was in sweeping out their traitors, France would now not be 
bleeding under the heel of the Nazis, and the world would be a much healthier place. 
As a matter of fact, the term “5th column” was not yet so well known in '37 when we 
discussed all those problems, as it is at present, but the substance was the same. 
I wonder whether you remember the talk we had on that evening when I called on you 
and you were ill with throat-trouble (I hope your throat is O.K. now). It was the 
evening on which I presented you with  R.Rowan's book. You agreed with all my 
arguments then, and I was and still am quite sure that you were sincere. 
Today you have the satisfaction of feeling that you knew the facts and answers long 
before the millions 
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 of your American countrymen who only now realize the historic significance of the 
events of '37. 
But all is not yet to the best in this “best of all possible worlds”. There are still too 
many Cliveden sets running about stock  free for people  like yourself, who know 
what's what, to work in peace. We have to win not only the war, but also strange as it 
may seem, the peace, as your old friend Prof. Shotwell, who appears to be quite active 
in the latter field, could tell you. So the fight will by no means come to an end when the 
order to “cease fire” is given on the day of our victory. Besides, altho' that victory is 
sure to come, much has to be done to hasten it. And this, Larry, is where you come in. 
Don't take offence at a few frank words I'm going to say to you. We never left anything 
unsaid, did we? You helped us a lot, Larry, during the first years of our work  together, 
and, as we told you then, we were very  grateful for your help. But then something 
happened. Your attitude toward our country had, as far as we could judge, not changed. 
Yet there could be no mistake that you wanted to break with us. You feared you would 
be betrayed. You were also suffering somewhat from a certain “persecution mania”. As 
you see now, nothing was “rotten”, and you shouldn't have worried so much about the 
whole thing. 
We don't underestimate the difficulties you have to face in helping us. We are fully 
aware of the fact that the situation in the U.S. as well as elsewhere has changed 
tremendously and that now you have to be more prudent  than ever before. 
Nevertheless, if you really feel it's your moral duty to be helpful to us in these highly 
significant days, you must admit that you are hardly doing your utmost. On the other 
hand, we don't pretend to know very well the conditions under which you have to work. 
Therefore, you should try to give us a more accurate notion of them and a chance to 
advise you as to how to surmount the obstacles you encounter. 
Today we must trust each other without reserve, as we have in the past, if we wish to 
assure and speed up the final victory over our common enemy – the Nazi hounds and 
their puppets. And who can deny that this is our main objective now! 
The cause for which millions of men and women of the world have sacrificed their 
lives, is winning, for it is a just cause. But the enemy will, no doubt, put up a desperate 
resistance before giving up the fight. We are quite confident of your willingness and 
ability to help your own country by helping us win the all-out war we are waging. 
We shall not try in this letter to suggest the concrete methods by which you should 
endeavor to secure trustworthy information about the subversive activities of pro-
Fascist elements like W.Bullitt, A.Berle and a lot of other members of the American 
Cliveden set (which is nothing but a synonym of the 5th column) who are working 
overtime to undermine the very foundations of the American democracy, thus dealing a 
treacherous blow at all the democracies of the world. 
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 I am sure, Larry, that you see the point. 
I hope your wife and daughter are in good health, and I wish you the best of luck. 
Yours as ever, 
                       George Ryan 
P.S. I cannot help smiling when I think of that curious cop who – shall we admit it? - 
scared us so awfully with his infernal flashlight that evening in the park near D.C. 
when we sat talking in your brand new V-8. 
                                                                                                                  G.R. 

 

c.201 Мэр – Центр 2.2.43 ш/т 
“Передавать письмо “Гранита” “Френку” и оказать на него давление согласно 
Вашего письма от 26 ноября, считаю нецелесообразным. Для “Френка” “Гранит” 
не являлся и не является авторитетом. В свое время я передавал “Френку” привет 
от “Гранита” и восхвалял последнего. Но “Френк” относится к нему только как к 
хорошему молодому человеку. Напоминания Г. о старых испытаниях Ф. внесет 
лишь горечь и вызовет отрицательную реакцию. Считаю, что разговор с Ф. в 
духе вашего письма может испортить наши отношения, и он под разными 
предлогами постарается порвать с нами”. 

 

с.202 Письмо Мера от 4.2.1943 
“Вы знаете, он – не земляк и не платный стажер. Он очень порядочный, 
прогрессивный американец. Помогал и помогает нам, сознавая, что мы являемся 
авангардом прогрессивного человечества. Он не брал от нас ни одной копейки. В 
наших связях большую роль играет также наша личная дружба. 
Будучи серьезно напуган связью с нами, он сейчас склонен преувеличивать эту 
опасность еще больше. Я верю, что он в свое время в какой-то степени был 
подмочен. Из-за отсутствия конкретных компромет-х доказательств он был 
оставлен на работе... 

 

с.203 Идейная база и личная дружба являются основными пружинами в наших связях с 
Френком. Он по своим личным качествам, будучи исключительно порядочным 
человеком, не мог представить себе, что мы можем оказать на него  нажим, 
используя его прошлую работу для нас. Если бы эта мысль приходила ему в 
голову серьезно, то он давно отделался бы от нас. 
Всякий наш намек (как бы нежно и дипломатически его ни преподнести) о том, 
что он с нами крепко связан, 

 

с.204 и что он, изъявляя согласие работать для нас, взял на себя определенные 
обязательства, даст ему понять, куда ветер дует. 
Я абсолютно убежден в том, что он разозлился бы на нас и рано или поздно 
окончательно порвал бы с нами. Мы могли бы позволить себе проделать такой 
эксперимент, если бы мы в запасе имели еще несколько таких, как Френк. 
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 Платный стажер может понять такое отношение к себе; Френк этого не простит 
нам. 
Допустим даже, что мы дали бы ему понять более ясно о его крепких связях с 
нами, ответственности и пр. Смогли ли бы мы напугать его и заставить работать? 
Конечно, нет. Он знает, что мы никогда не пойдем сознательно на его 
компрометацию. Кроме того, он знает, что у нас ничего нет, чем мы могли бы его 
скомпрометировать. На документах его ведомства, полученных через него, не 
написано, что он их давал нам. Его отдельные записки? Он может сказать, что 
они были сделаны для памяти, для его собственного пользования, и что он не 
представляет себе, как кто-то мог “свистнуть” их с его стола. Нашу попытку 
скомпрометировать его он сможет использовать для восстановления своего 
положения. 
Вот примерно в какой плоскости может действовать его логика. 

 

с.205 Такой нажим и всякие другие нажимы могут быть использованы, если они 
обещают какой-то успех. В случае с Френком такой метод ни к чему не приведет. 
Пока у меня только один метод работы с ним: серьезное политико-
воспитательное влияние; внедрение в его душу мысли, что он, помогая нам, 
помогает всему лучшему человечеству; выражение нашей искренней 
признательности; настойчивое влияние на его совесть, чтобы он активнее 
помогал нам, и развитие нашей личной дружбы. Я надеюсь, что нам удастся 
завоевать его таким методом. 
В удобный момент я с охотой сунул бы ему пару тысяч долларов. Может быть, 
когда-нибудь он будет нуждаться в деньгах? В дружеской форме можно было бы 
сделать ему такое предложение”. 

 

с.219 Справка на 19 
Отрицат-е моменты: 
1) “Занимая высокий госуд-й пост, имея семью и постоянно находясь в чужой и 
реакционной среде, источник теряет  чувство партийности, на базе к-й с ним 
начали работать”. 

 

с.220 Поддается воздействию троцкистов и антисоветчиков. 
2) Колебания по в-сам внутр. и внешней политики СССР, троцкистский уклон. 
3) Известен либерализмом и связью с полпредством. Знали: 
    1. “Раймонд”; 2. Кривицкий (возможно; 3. “Николай” - враг народа; 4. не 
исключено, что предатель “Норд”выдал 19 иноразведкам. 
4) хотел порвать связь 6 раз. 

 

с.222 “Мэру” необходимо добиться более частых встреч и активнее работать над 
идейным воспитанием 19. 

 

с.228 20.7.44 Май сообщил из Н-Й, что 19 подал в отставку из ГД якобы по личным 
мотивам. Резол-я Овакимяна: “Странно, что мы узнаем об этом после 
совершившегося факта”. 21.7.44 

 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2 
34 

с.229 Сообщение “Альберта” от 10.7.44 
“Уход Князя со службы явился для меня неожиданностью. Я не ожидал, что он 
окончательно бросит работу в этом учреждении. Он говорил мне довольно часто 
о своих неприятностях и своем положении там. В особенности, его положение 
стало шатким после того, как заместитель его главного начальника был 
вынужден уйти из этого учреждения. Вы знаете, что много лет тому назад этот 
заместитель взял Князя в учреждение, и он считался его человеком 
(ставленником). Последнее время Князь сообщал мне, что главный начальник 
ненавидит подавшего в отставку заместителя из-за его полит. деят-ти в прессе и 
его речей, критикующих учреждение нач-ка и его политику”. 

 

с.232 19 стал помощником дипломат. советника ЮНРРА.  

с.246 Статья в ж-ле “Америка” № 12 за 1947 г. “Князя” 
“Междунар-й обмен студентами и научными работниками” 
“В наст. время перед народами стоит задача построения всеобщего мира, в связи 
с чем возникает необходимость такого взаимного понимания, к-е прошло бы 
сквозь барьеры – расовые, национальные, религиозные. Предложение, недавно 
выдвинутое многими амер-ми университетами – в том числе Чикагским, 
Висконсинским, Колумбийским, Сиракузским и Корнельским, а также 
штатными колледжами штата Огайо и Вашингтона – об учреждении 
определенного числа стипендий для студентов из Сов. Союза, представляет 
собой шаг вперед в этом направлении, и его приветствовали работники 
просвещения по всей Америке”. 

 

с.258 Справка «Гранита» (Норман Бородин) от 8.03.48 
«История вербовки агента 19 такова: примерно в конце 1935 г. или в начале 1936 
года (точно даты не помню) агент «Рыжая» дала нам наводку на своего 
знакомого – «19», сообщив, что он с симпатией относится к Сов. Союзу и 
америк-й компартии. Она договорилась с ним, что к нему в Ваш-н приедет из Н-
Й коммунист Джордж Райан (George Ryan), чтобы поговорить, или вернее, 
проконсультироваться о положении в госдепартаменте, где он в то время работал 
начальником латино-амер. отдела. 
После нек-х колебаний 19 согласился на проведение одной встречи. 
Вскоре после этого, совместно с резидентом «Норд», я выехал в Вашингтон. 
Я связался с 19 по телефону на его квартире, назвал себя Райаном и договорился 
о том, что мы совместно пообедаем в одной из вашингтонских гостиниц. 
Во время обеда мы начали беседу с обсуждения международного положения, 
затем я перевел разговор на сотрудников госдепартамента, интересовался 
характ-ми на руководящий состав, функциями различных отделов и т.п. 
  

 
 
Рыжая 
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с.259 «19» охотно отвечал на в-сы, а затем спросил, представляю ли я нью-йоркскую 

компартию. Я ответил, что я коммунист, но не связан непосредственно с амер. 
компартией, и поэтому он может не опасаться встречаться со мной время от 
времени для подобных разговоров. 
Вначале 19 категорически отказался от дальнейших встреч, сказав, что он не 
может идти на подобный риск, его жена беременна и он должен думать о 
благополучии семьи. Рано или поздно, по его мнению, власти могут 
зафиксировать его встречи со мной, и тогда его выгонят из госдеп-та с «волчьим 
билетом». Я успокаивал его, заявив, что меня в США никто не знает как 
коммуниста, и всякие возможности провала исключены. 
19 немного успокоился и почти дал согласие на дальнейшие встречи. Поскольку 
его обеденный перерыв подходил к концу, мы договорились разговор перенести 
на след. день и окончательно уточнить детали дальнейших встреч и круг в-сов, 
нас интересующих. На этом кончилась наша первая встреча. 
Придя в пансион, где меня ожидал «Норд», я доложил ему результаты моего 
разговора с 19. Мы всесторонне обсудили все подробности указанного разговора 
(выехав для этого на моей машине в парк в штат Вирджиния) и пришли к 
выводу, что опасения 19 были искренними, он не является подставой и можно с 
ним обусловить дальнейшие встречи. 

 

с.260 На след. день 19 при встрече вновь пытался уклониться от сотрудничества, 
говоря, что он вряд ли сможет дать нам что-либо интересное, но в конце концов 
он внял моим уговорам и мы договорились о встречах примерно раз в 2 недели. 
Я регулярно ездил в Ваш-н из Н-Й, встречался с 19 то на его машине (выезжали 
за город), то у него дома, поскольку он несколько раз болел… 
Когда в Москве начались процессы над Тухачевским, Ягода и др., 19 проявлял 
крайнюю нервозность. 

 

с.261 К этому времени я уже дал ему понять, что он имеет дело с сов-й разведкой, и 
эта мысль ему импонировала. Но когда начались процессы, 19 начал наотрез 
отказываться от работы с нами, говоря, что его провал неизбежен, раз начальник 
сов. разведки оказался шпионом. Помнится, стоило невероятных трудов 
уговорить 19 не порывать с нами. Я пустил в ход все свое красноречие, чтобы 
доказать 19, что сов. разведка, с к-й мы с  ним связаны, это не та разведка, к-ю 
возглавлял Ягода, что о его сотрудничестве с нами знают вообще только три 
человека, к-е продолжают здравствовать и работать и т.д.  

 

с.262 Работа, выполняемая 19 в наст. время в кач-ве дир-ра Института междунар. 
обмена студентами в Н-Й (кстати, в течение многих лет его отец занимал эту 
должность) представляет, несомненно, большой интерес для нашей работы в 
США, в особенности с точки зрения возможности оформления въезда в США 
наших нелегалов из Европы под видом студентов, и дальнейшей их легализации 
в США и др. странах. 
Мне кажется, что 19 не будет особенно опасаться возобновления работы с нами, 
учитывая, что сейчас он не работает в госуд-м учреждении, и поэтому не будет 
бояться попасть в разряд «нелояльных» амер-цев, при условии, конечно, что с 
ним проведут толковый разговор. 
При подборе работника, к-й будет с ним возобновлять контакт, обязательно 
нужно учесть, что 19 - высококультурный 

 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2 
36 

 
 и весьма эрудированный человек с широким интересами в жизни. Наш человек, 

кроме знания англ. языка, должен быть в состоянии дать квалифицир-ю 
консультацию по в-сам внешней политики СССР и об основах марксизма-
ленинизма. 19 всегда живо интересовался этими в-сами». 

 

с.263 Центр – Владимиру 7.05.48 
«Надо полагать, что руков-во деятельностью Института осуществляется 
непосредственно госдепартаментом, и в то же время, видимо, активно 
используется амер-й разведкой в своей работе по подготовке и заброске 
агентуры во все интересующие ее страны. 
Поскольку положение «Князя» в этой организации представляет интерес, было 
бы желательно попытаться познакомиться с ним по офиц-й линии. Для этой цели 
можно использовать «Саушкина», работающего по линии ВОКСа, или кого-либо 
другого, по Вашему усмотрению. 

 

с.264 Целью такого мероприятия является изучение его полит. взглядов и настроения в 
наст. время, что позволит определить целесообразность восстановления с ним 
агент-й связи, возможность получения от него наводок на лиц, работающих в 
Госдеп-те, использования его по легализации наших работников, а также 
возможность добывания инф-и об использовании амер-й разведкой обмена 
студентами в своей работе против нас. 
При установлении офиц-го контакта с «Князем» следует иметь в виду его 
колебания и настойчивое стремление в прошлом порвать с нами всякие 
отношения. Поэтому с ним необходимо быть очень осторожным, чтобы не 
расшифровать нашего работника и не оттолкнуть его нашей резко выраженной 
заинтересованностью в нем». 

 

с.268  1.07.48 «Саушкин» установил контакт с «К.» 
Справка «Саушкина» 

 

с.271 [Разговаривали 40 минут.] [С. - как офиц. совпредставитель.] 
«Он принял меня любезно, оказал внимание, подробно рассказал о работе 
института, показал помещение и, сделав это, повел меня к выходу. Я зацепился 
за один в-с и проговорил с ним еще 

 

с.272 минут 10-15, а затем пришлось уйти, так как Дагган недвусмысленно дал мне 
понять, что мне пора уходить, подведя меня к лифту. 
Он не пожелал поговорить по каким-либо другим в-сам, кроме института, и 
старался все время быть официальным. 
У меня создалось впечатление..., что он был все время настороже, ожидая от 
меня к-л неожиданного в-са». 
[Уезжает в Европу на конф-ю по созданию Междунар. союза унив-тов. 
Договорились пообедать в начале сентября.] 
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с.282 Вашингтон – Ц 25.11.48 
[Кн. был занят, и “Саушкин” не смог встретиться с ним. Пригласили Кн. на 
прием (видимо, 7.11), но не пришел, т.к. находился в больнице после операции.] 

 

с.284 [15.12.48 “Саушкин” позвонил по телефону Кн. Его не было. С-н назвал 
секретарю свою фамилию и просил передать Кн. о своем телеф-м звонке. По 
сообщению газет от 21.12, Кн. выбросился с 16 этажа своего учреждения. 
Причина самоубийства не установлена. 
Согласно печати, Кн. был назван “Карлом”, и “Шоу” намеревалось допросить 
его.] 

 

с.285 Ш/т Владимир – Ц 25.12.48 
[Как стало известно, 11.12. Кн. допрашивало ФБР. “С-н”, видимо, нарвался на 
контрразведку и таким образом дал в руки амер-в дополнит-е мат-лы против Кн., 
и не исключено, что это в какой-то степени способствовало  тому, что он 
решился на самоубийство.] 

 

с.227 Дело 3587 т.1 (рабочее) 
Встреча 19.03.37 
[19-й] “получил от Грина (нач. отдела по контролю над вывозом оружия и 
боеприпасов) конфиденциальное письмо, полученное от Военно-морского деп-
та. 
В этом письме говорилось о том, что Navy известно, что заводы США получают 
ныне крупные воен. заказы от многих стран. В частности, СССР и Турция дали 
крупные заказы. 
В принципе Navy не возражает против выполнения заказов, т.к. это поможет 
заводам не терять квалификацию, но он категорически возражает против 
выполнения воен. заказов для СССР, т.к. считает, что последний есть 
потенциальный враг. И это возражение относилось исключительно к советским 
заказам”. 

 

с.231 “19” сообщил, что во главе амер. делегации, отправляющейся в скором будущем 
в Лондон на конференцию по в-су о сахаре, будет стоять Норман Дэвис. 
Президент назначил именно его не потому, что он специалист по сахару, а 
потому, что поручает ему специальное неофициальное задание. Когда Дэвис 
будет в Европе, он должен будет встретиться со всеми крупными деятелями и у 
них выяснить, что, по их мнению, США и Рузвельт могут сделать для внесения 
своей доли в дело всеобщего мира. 
Никаких обязательств он не должен на себя взять, но должен 

 

с.232 при помощи этих разговоров досконально изучить ситуацию и узнать 
действительно, что Рузвельт может сделать. 
Все эти разговоры должны вестись неофициально и никто о них не должен 
знать, кроме, конечно, затронутых лиц. 
В Деп-те об этом знают только Хэлл, Уэллс и 19. Уэллс сказал ему это под 
секретом и почему-то особенно подчерк- 
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 нул, что Буллит не должен об этом знать. Президент особенно настаивает на 
том, что Буллит не должен знать. 

 

 (нумерация стр. в обратном порядке)  Том 2  
с.240 
 
 
 
 
 
 
 
 
Джей
мс 
Кром
велл 

Сообщение 19 без даты 
“В госуд-м департаменте США идут упорные слухи о предстоящем назначении 
нынешнего посла в Москве Дэйвиса на пост амер. посла в Берлине вместо 
Додда. 
Госуд. деп-т недоволен Доддом и выжидает лишь подходящего момента для его 
снятия. Ему давно уже намекали на желательность его отставки, однако, Додд не 
обращает внимания на эти намеки. Президент, не желая обижать посла, 
выжидает его отставки, и тогда в Берлин сейчас же выедет Дэйвис. На место 
Дэйвиса в Москву пока имеется единств-й кандидат Кромвелл – муж самой 
богатой женщины – Дорис Дюк. Кромвелл – близкий друг Дэйвиса, у к-го 
собирается погостить в Москве. 
Кромвелл написал книгу “В защиту капитализма”, недавно им изданную. 
В перевыборную кампанию 1936 г. Кромвелл пожертвовал 50.000 долларов в 
перевыборный фонд демократ-й партии. Если он будет назначен в Москву, это 
явится “наградой” за это его пожертвование. 
Кромвелл весьма умный и хитрый человек. В своем  заявлении, сделанном 
прессе в Англии, он сказал, что, по его мнению, СССР движется в сторону 
“государственного 

 

с.239 капитализма”, но что “в СССР все же делаются замечательные дела”.  
с.192 14.05.37 нарком внутр. дел Ежов направил Сталину и Молотову док-ты пос-ва 

США в Москве, направл-е в Ваш-н 18.12.36 и получ-е от 19-го. От временного 
поверенного в делах Лоя В. Гендерсона. 

с.199 – зять 
Вячеслава 
Молотова – 
Сэм Карп 
(закуп-я орг-я 
“Karp Export 
and Import Co.” 
c.194 наст. 
фамилия – 
Карпинский. 
Брат жены 
Молотова. 

с.185 В справке на “Карп Экспорт энд Импорт Корпорейшн” говорилось, что, помимо 
Амторга, закупочным агентом советского правит-ва в США становится “Карп”. 
Ее глава - “натурализованный русский еврей, к-й носил ранее фамилию 
Карпинский и к-я является братом г-жи Молотовой, жены председателя Совета 
Нар-х Комиссаров СССР”. 
Во время ее посещения США брат много путешествовал с ней и, видимо, 
уговорил ее использовать свое влияние. Боев, председатель Амторга, 
сопротивлялся вторжению Карпа в сов.-амер. торговлю, но над ним одержали 
верх. 

Молотов – 
председатель 
Совнаркома 

с.202 “Карп” вела переговоры также и о закупке судов.  
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 т.7  

с.154 21.12.38 Сталину, Молотову и Ворошилову направлен доклад ГД от 5.07.38 
“Recent trends in German competition with United States export trade in the other 
American republics”. 

 

c.36 В ноябре 1938 г. Сталину, Молотову и Ворошилову послан “Memorandum on 
Italian fascist and German Nazi activity in the American Republics” 
(has been based upon material contained in despatches and reports from the field 
received by the Department prior to March 1, 1938.) 
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 “Дан” №61512 т.1 Stanley Graze  

c.1,2 - фото  
с.12 Письмо Мера от 2.5.43 

Брат “Арены” работает  экономистом в “Депо” (УДВП). Скоро призовут в 
армию. 

“Арена” 

с.13 “Мэр” - Ц 7.6.43 
Брат А. работает в Tool Division УВДП. По словам Арены, его брат 
регулярно снабжал “Эка” мат-ми по УДВП. Видимо, мат-лы поступали к 
соседям. “Эк” и брат А. - в одной братской организации. 
“Арена” по поручению Мера распросил брата и узнал методы, к-ми 
пользуются руководящие работники УДВП для саботирования выполнения 
сов. заказов. Брат А. рекомендовал, что нужно сделать, чтобы исправить 
положение. 

“Эк” 

с.14 Вадим – Ц 20.03.45 
“В беседе с Рейдом было выяснено, что в течение нескольких лет в его 
группе работали и давали мат-лы “Стан” (брат “Арены”) и его жена. “Стан” 
работал в УДВП, а его жена являлась личным секретарем “Блина” и 
занималась поддержанием связи с осведомителями последнего в правит-
ных учреждениях. “Стан” призван в армию в начале 1943 г. и вместе с 
женой уехал из Ваш-на. Осенью 44 г. он приезжал в командировку, во 
время к-й пытался устроиться в русский отдел УСС. Руков-во УСС 
согласилось, но из-за того, что армейское начальство не отпускает, дело 
задерживается. 

Рейд 
 
 
 
Блин 

с16 Биография “Дана” и его жены 
Стенли Грейз – род. в Н-Й 22.08.18. 
Отец – Альфред Грейз – владелец произв-ва неоновых реклам. Настроен 
про-рузвельтовски, активный сторонник New Deal. Род. в Лондоне. 
Мать – Минни Фримен Грейз, род. в Манчестере, Англия, дом. хозяйка. 
Братья: 
Гарри Грейз – настроен про-рузвельтовски, электрик. 
Сирил Грейз – член местного нью-йоркского союза преподавателей 
математики, был одно время членом КП. “Именно он ввел меня в мир 
полит. в-сов и дал мне полит. образование”. 
Геральд Грейз – в н/вр лейт-т резерва флота США, находится в 
Вашингтоне. 

 

с.17 Он и его жена состояли в одной ячейке КП, в к-й одно время был и Стэнли. 
Две сестры. 
В 1935 г. поступил в N.Y.City College. Был членом ком- 
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 сомола до вступления в КП, 3 года – в спортивной команде борцов, 
руководил обществом воздухоплавания. 

 

с.18 В 1939 г. - в Колумбийский унив-т для написания диплома по экономике.  
с.19 Вадим – Ц 6.8.45 

“Стан” (“Дан”) устроился в русский отдел  УСС. Назначен на работу в 
Лондон, будет заниматься в-сами СССР. Задания от УСС: 1. освещать деят-
ть Аркоса и Амторга; 2. транспорт СССР, проверять и сличать карты 
железнодорожной сети, имеющиеся у амер-цев и англичан; 3. в-с о военном 
потенциале Транссибирской Ж.Д.; 4. данные о Байкало-Амурской 
магистрали; 5. точное местонахождение, основной техперсонал, продукция, 
переход на новые типы произв-ва, условия труда, применение новых 
произв. процессов на машиностроит-х заводах СССР; 6. сведения о 
металлургии, резиновой и химич. пром-ти; данные о людских потерях в 
войне; данные о здравоохранении; возрастной состав К.А., дислокация и 
состав частей К.А. на Дальнем Востоке; сведения о сов. политике по 
отношению к странам, освобожденным от противника, и бывшим 
сателлитам; о движении Власова, где он находится, судьба его и его 
сторонников, причины перехода к Гитлеру; как используется ввозимое в 
СССР горно-шахтное оборудование. 
“Просматривая дела “Избы” по железнодорожному транспорту СССР 
“Стан” обнаружил там подробную сводку о Байкало-Амурской магистрали, 
она датирована октябрем месяцем 1943 г. и исходит от командующего 
Амурской Военной Флотилией, капитана 2 ранга Брахтмана. Определить 
пути получения сводки невозможно, но, судя по ее содержанию, капитан 
Брахтман был использован втемную. В том же деле “Стан” видел фото 
тоннеля под рекой Амур, которое было сделано неким майором Нельсоном, 
к-й, якобы, был прикомандирован к К.А. как эксперт по танкам”. 
+ Стан передал описание работы рус. отдела “Избы” с характеристиками 
работающих там. 

 

с.22 “Вадим” - Ц 4.9.45 
В сер. августа Дан выехал в Лондон. “Рейд” договорился с ним о явке. 
Каждое воскресенье, начиная со 2 сентября Д. будет выходить на встречу в 
20.00 и ждать 10-15 мин у выхода со станции метро “Regent Park”. В руках -  
ж-л “John Bull”. Наш человек: “Didn't I meet you at Vick's restaurant at 
Connecticut Avenue?” - “Yes, Vick himself introduced you”. 
После этого о/р должен предъявить магазинный ярлычок с ценой, к-й был 
послан  в Ц., и Дан должен показать его точную копию. + в Ц. направлено 
фото “Дана”. 

с.21 “Блин” - изв-
й амер. журн-т 
Исидор Стоун. 
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c.27 Справка о встрече с “Даном” за 23.09.45  О/р “Алан” (Дану известен как 
“Майк” - с.92) 
“Явившись в обусловленное время к выходу метро “Риджен Парк, я 
заметил, что у выхода стоит один амер. офицер в воен. форме, по возрасту 
походящий на “Дана”, однако упомянутого журнала “Джон Булл” при нем 
не было. Проходя мимо него, в то время, когда часы пробили ровно восемь, 
я также заметил, что офицер посмотрел на свои часы. Дойдя до переулка, я 
повернул обратно и прошел по противоположной стороне улицы. В это 
время офицер вынул из кармана какую-то книгу или журнал. Я перешел на 
др. сторону улицы и подошел к метро. Оказалось, что у него в руках была 
какая-то книга. Было семь минут девятого, и мне не оставалось ничего 
другого, как попытаться заговорить с этим офицером. Свой разговор я 
начал со следующего: 

 

с.28 Я: Разрешите прикурить? 
Он: Пожалуйста. 
Я: Спасибо... Какие непунктуальные девушки... Вы, очевидно, тоже 
ожидаете подругу? 
Он: Нет, я жду своего друга. 
Я: Давно из Штатов? 
Он: Нет, ни так давно... 
Я: Я тоже был в США. Они произвели на меня большое впечатление. 
Он: Давно Вы там были? 
Я: О, это было сравнительно давно, в 1939 году. 
Он: А где вы там были? 
Я: В Н-Й. Это не то, что Лондон. Мне нравился Н-Й с его большими 
зданиями и ресторанами. Это живой веселый город. Я проводил там много 
времени в ресторанах. В особенности мне понравился там один рест-н, к-й 
называется “Вик”. 
Он: Это тот, что на Коннектикут авеню. 
Я: О, да. Я смотрю, что-то ваше лицо мне знакомо. Не встречались ли с 
вами там? 
Он: Точно, Вик сам познакомил нас. 
После того, как он произнес свой пароль, я убедился, что это и есть “Дан”. 
Мы поздоровались за руку, продолжали разговаривать, и “Дан” предложил 
пойти к нему на квар- 

 

с.29 тиру. В это время проходил мимо нас полицейский, и я для вида с радостью 
принял его приглашение. 
Отойдя немного от станции, Д. сказал, что я неправильно передал ему 
пароль. Я объяснил ему причину и повторил свой пароль, как он 
обусловлен, добавив, что у меня есть для него небольшая карточка. 
(Идентичность карточек установлена. Карточки прилагаются.) 
На мое заявление, что я ожидал его с “Джоном Буллом” и что это была 
единственная для меня примета, “Дан” ответил, что он три раза уже 
выходил на встречу с “Джоном Буллом”, но почти уже потерял надежду на 
связь с нами, расстроился, и сегодня его забыл. Поинтересовался, почему 
так произошло, что мы долго не являлись на встречу. В отношении 
приметы он был уверен, что у нас должно быть его фото, поскольку перед 
отъездом он специально для этого передал 
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 две свои карточки. 
В разговоре “Дан” заметил, что он по существу согласился на поездку сюда 
ради того, чтобы помочь нам здесь. “Если бы я не встретился с Вами, не 
стоило бы мне и ехать сюда вообще”, - заметил он. 
Источник рассказал о положении своего учреждения. В связи с переводом 
учреждения в Г.Д. возможно, что в октябре он должен будет вернуться 
домой. Хотя это еще неизвестно. Может быть, он останется здесь”. 

 

с.32 Справка о встрече 24.09.45 
“Источник сообщил, что в связи с ликвидацией официальной конторы ОСС 
в Лондоне и подчинением11 всего ОСС в стране, произошли нек-е 
изменения. Сегодня ему стало известно совершенно определенно о том, что 
на него готовится приказ об откомандировании в страну. 
Он лично считает свой отъезд гораздо целесообразнее, нежели его 
присутствие здесь. Он объясняет это тем, что прибудет в страну как раз в 
тот момент, когда начнется новое формирование кадров. 
О причинах ликвидации конторы ОСС в Лондоне, Дан заявляет, что это 
связано с осложнившимся отношением между островом и страной. Если 
ранее всю свою работу на востоке они кооперировали между собой, и 
остров изредка разрешал стране пользоваться его секретной информацией, 
то теперь остров от кооперирования отказался и прекратил пользование его 
информацией. 
Работа лондонской конторы ОСС будет проводиться через официальные 
правит-е агентства на острове. 
О характере принесенного им материала Д. заявил следующее: “В 
основном там все понятно. Часть сообщений я должен был воспроизвести 
по памяти, поскольку мат-л проходил через мои руки уже давно. Единств-е, 
что может быть непонятным для вас, это в-с с советскими 
военнопленными. Да я не знаю, интересует ли он вас”. Далее Д. подробно 
рассказал мне о том, что на континенте они использовали наших 
военнопленных для получения инф-и о Союзе. Сообщение прилагается. 
В связи с его намечающимся отъездом я поднял в-с о том, чтобы 
обусловить с ним встречу на страну. На это Д. ответил, что этого делать не 
надо, поскольку тот товарищ, к-й связал нас, является его личным другом, 
и он без всяких хлопот восстановит с ним связь. 

 

с.33 О следующей встрече договорились на очередную субботу – 29 сентября, 
при выходе из метро “Свисс Котедж”, Байкерлу Лайн, в 3 часа дня.12 
Поскольку вчера при расставании Д. между прочим сказал: “Я сяду на этот 
автобус и доеду прямо до дома”, я обратил внимание на то, что он 
абсолютно не проверяется. Сегодня я указал ему на этот недостаток, на что 
он ответил, что у него в этом нет никакой практики. В стране он встречался 
со своим другом, с к-м мог появляться где угодно. Д. попросил меня 
объяснить, как это делать. Вкратце, применительно к местным условиям, я 
ему об этом рассказал. 
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 Д. в устной форме сообщил, что для названия “Интеллидженс Сервис” 
(английской) ими применяются два кодированных слова: “Бродвей” и 
иногда “Коул” (Уголь). Это часто применяется в телефонных разговорах. 

 

с.34 Справка о встрече 29.9.45 
Помимо прилагаемого при сем мат-ла, содержание к-го передаем 
телеграммой, Д. сообщил, что в распоряжении ОСС имеется мат-л – опрос 
бывших советских военнопленных, к-е находились в германской армии. 
Большинство этих военнопленных – солдаты армии предателя генерала 
Власова, среди к-х есть также и офицеры. 
Источнику дано задание просмотреть этот материал еще раз и отобрать лиц 
из офицерского состава, особенно имеющих высшее образование. 
Постараться записать содержание их показаний. 
Кроме того, в распоряжении ОСС имеются специальные папки на каждое 
предприятие как военного, так и гражданского хар-ра в СССР. Папки 
содержат материал 30-х годов с указанием дислокации заводов, хар-ре 
выпускаемой продукции, производственной мощности, личном составе, в 
особенности руков-ве заводов, с характеристиками на директоров, 
партийных руководителей и инженерный состав. Все эти мат-лы получены 
от британской разведки, поскольку между ОСС и Бритиш Интеллидженс 
Сервис существует соглашение об обмене информацией. Д. заявляет, что 
этот материал слишком старой давности и уже не представляет интерес, 
однако, если он нужен, он постарается что-нибудь сделать для его 
получения. 
После подробного обсуждения хар-ра этого мат-ла я пришел к 
заключению, что риск, связанный 

 

с.35 с получением этого мат-ла, не стоит самого мат-ла”.  
с.36 На встрече 23.9. Д. сообщил, что указом Трумэна от 20.9.45 УСС с 1.10 

ликвидируется. Работающая против СССР Восточно-Европ. секция 
перейдет в ГД под названием исследовательская и информац-я служба. 
Контрразв-я секция Х2 и разведыв-я С1 перейдут в G2 (Джи-2) (разведка 
воен. мин-ва). Аппарат УСС в Австрии и Германии перейдет в подчинение 
воен. мин-ва. 

 

с.38 Встреча 3.10.45 
Д. заявил, что за это время ничего интересного не произошло. Уже почти 
не работает => нет инф-ции. Принес копии опроса сов. военнопленных. 

 

с.40 Встреча 8.10.45 
Получил телеграмму об откомандировании в США. Говорили о сотр-ках 
ОСС в Лондоне, о приезжавшем из Вены о/р ОСС (лейтенант Леонард 
Хоукин, очень активен, много информаторов – с.156). 
“”Д” сообщил, что ОСС в Вене располагается в какой-то гостинице. 
Название гост-цы ему неизвестно. Практика работы ОСС в Вене примерно 
такова: сотрудники ОСС 
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с.41 приглашают свои связи на обед или ужин в этот самый отель, где и 
получают всю инф-ю. Д. добавил, что, как заявляют сотрудники ОСС, в 
Вене за обед или ужин можно получить какую угодно инф-ю. 
“На его в-с, интересна ли инф-я о советских военнопленных, к-ю 
направляем Вам почтой, я ответил, что материал представляет 
исключительный интерес, умышленно добавив: “Откровенно говоря, я не 
ожидал, что в советской семье могли найтись такие люди”. На это Д. 
поспешил мне разъяснить: “Знаете, вообще говоря, у людей, к-е 
опрашивали этих военнопленных, создалось впечатление, что в своей 
массе советские военнопл-е большие патриоты, и, что, если есть отдельные 
факты, то они вызваны только желанием нек-х спасти свою жизнь, и ничем 
более”. После этого я специально подчеркнул следующее положение: 
“Обратили ли Вы внимание на то, что большинство этих пленных 
являются выходцами, если не из семей кулаков, то из самых зажиточных 
крестьянских семей?” Д. продолжал: “Это и послужило причиной их 
сотрудничества с немцами, ибо 

 

с.42 они откровенно говорят, что советская власть репрессировала их семьи”.  

с.43 10.10 Д. на “Куин Мери” выехал в США.  

с.46 Почтой направлены копии опроса сов. в/пл амер. конкурентами: Ивана 
Кобильского, Петра Мельникова, Евгения Ерлыгина, Василия 
Дмитриевича Моноельского и Василия Усатого. 
Всего с Д. проведено  5 встреч. 

 

с.47 По данным офиц. справочника ГД США от 1.12.46 Д. являлся сотрудником 
экономич. сектора восточно-европ. подотдела отдела исследований по 
Европе европ. упр-я ГД США. 

 

с.48 Стэнли Грейз, 1918 г.р., урож. г. Н-Й, окончил школу Джорджа 
Вашингтона, Н-Й колледж, получил степень бакалавра в 1939 г., 1939-41 – 
учился в Колумб-м унив-те, 1938-41 – помощник по исследованиям в 
Брукингском инст-те, 1940-41 – преподавал  в Н-Й колледже, 1940-41 – 
работал в Ассоциации банкиров штата Н-Й в кач-ве дир-ра исследований, 
1941-42 – департамент финансов, 1942-43 – экономист в Упр-и по делам 
воен. произв-ва, 1943-45 – второй лейтенант амер. армии за границей, с 1 
мая 1946 г. в ГД в кач-ве исследователя-аналиста, имеет Р-5, женат. 

 

с.45 Вадим – Ц 29.10.45 
Дан прибыл, связь с ним установлена через Рейда. 

 
Рейд 

с.51 В 1948 г. делались попытки установить связь с Д. через “Икса”.  

с.56 Справка 
С 1940 г. Дан вместе с женой состоял в партийной информ. группе Рейда, 
известного ему как Vic. 

 

с.57 Мат-лы Дана в Лондоне оценивались как ценные.  

с.63 Справка. Перед отъездом в Лондон передал Рейду ценные мат-лы о деят-ти 
УСС против нас. 
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с.82 

Справка привлеченного “Ю. Владимирова” в ООН от ноября 1950 г. 
Родители “Дана” - выходцы из западной губернии СССР, до 1-й мир. 
войны жили в Англии. 
“Вынужден был оставить госдепартамент по личным мотивам (чувствовал, 
что может быть уволен из-за своих полит. взглядов и связей, и поэтому 
решил уйти до увольнения). Его уход совпал с началом чистки 
правительственного аппарата. В течение двух лет терпел большие эконом. 
трудности, т.к. источником существования служила низкооплачиваемая 
преподават-я деят-ть в школах для взрослых, с этой работой не порывает и 
теперь. 
В ООН работает с августа 1950 г., имеет контракт  до января, надеется на 
продолжение на 1-2 месяца. Не уверен, что сумеет закрепиться в ООН. 
Постоянно следит за успехами советской экономики, не пропускает англ-х 
переводов сов. лит-ры. В разговорах постоянно высказывает свою 
симпатию к СССР (это у него получается вполне искренне). Совершенно 
отчетливо 

 

с.83 предствляет себе современное международное положение и положение в 
США. По всем этим в-сам имеет совершенно правильные взгляды. Хорошо 
знаком с основными трудами классиков марксизма-ленинизма. Следит за 
изданиями материалов школы Джеферсона и журналом А.К.П. “Политикал 
аффеарз”. 
Несколько раз говорил о своей необеспеченности, отсутствии надежды на 
пенсию и уверенности в “завтрашнем дне” (имеется в виду экономич. 
необеспеченность). 
В период безработицы (после ухода из госдепартамента) получил 
предложение работать от НАМ (оба предложения имели одинаковый хар-р 
– возглавить секцию полит. пропаганды – советской пропаганды), такого 
же порядка предложение имел от неправит-й организации, где собраны 
всякие полит. отбросы из стран Юго-Вост.  Европы - “Свободная Европа”, 
где ему предлагали возглавить “исследовательский отдел”, цели к-го 
подбирать материалы для пропаганды против СССР. Все эти предложения 
он отверг. Свой отказ объяснил тем, что - “я лучше буду умирать с голода, 
чем работать в такой компании и выполнять такого рода обязанности”. 

 

с.99 Н-Й – Ц 1.3.51 
С “Даном” через “Ю. Владимирова” познакомился о/р “Жур”. 

 

с.104 Отчет “Жура” 
“Ю.В.” было поручено пригласить “Дана” пообедать (они официально 
встречались по делам ООН). 
20.02. Ю.В. пришел с Д. в р-н “Белая лошадь” (45 str.), где Жур уже обедал. 
Ю.В. ушел раньше, сославшись на необходимость посетить врача вместе с 
женой. Через 15-20 мин Д. и Ж. направились в ООН. На 44 ул. между 2 и 3 
авеню Ж. сообщил Д. лондонский пароль. 

 

с.106 2-я встреча – 26.02 в рест-не на 49 ул. Ю.В. пришел на 40 мин позднее, а 
после окончания обеда ушел в магазин за покупками. Д. держался более 
спокойно и уверенно. 
Рассказал: 
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с.107 “В сентябре 1947 года отдел кадров Госд-та сделал предложение Маршаллу об 
увольнении Д. с работы. По имеющимся у Д. сведениям, М-л нашел, что 
сообщенных фактов о прогрессивных настроениях Д. явно недостаточно для 
увольнения его с работы. М-л не утвердил предложения кадров, и Д. мог еще 
оставаться на работе. Однако после того Д. начал постепенно готовить 
самостоятельно свой уход с работы, т.к. проходящая чистка аппарата могла 
неминуемо коснуться и его. В связи с этим в мае 1948 г. Д. подал в отставку, 
мотивируя свой уход желанием заняться коммерцией. Имевшиеся у Д. сбережения 
он вложил в небольшое собственное предприятие по рекламе, к-е 
просуществовало до середины 1950 года и закрылось из-за отсутствия доходов. 
После этой неудачи Д. поступил на временную работу в ООН, занимаясь 
одновременно преподавательской деятельностью в колледже.. 

 

с.108 “Дан” выразил сожаление, что с ним не была установлена связь в конце 1950 года, 
т.к. в тот период он имел возможность поступить в организацию “Свободная 
Европа”. Возобновление просьбы о поступлении в “Свободную Европу” в наст. 
время он считает обреченной на неудачу, т.к. имевшиеся вакансии там заполнены, 
а вторичное обращение за местом после того, как он не воспользовался первым 
предложением, может вызвать подозрения. 
Вместе с тем, Д. согласился, что для нашей работы его пребывание в ООН не 
представляет интереса, и выразил  полное понимание необходимости подыскивать 
соответств-ю работу в Н-Й”. 

 

с.110 Встречи 19 и 26 марта 1951 г. Адм-я ООН продлила договор с Д. до августа 1951 
г. 

 

с.111 Брат Д. (видимо, Арена – А.В.) уволился из мин-ва здравоохранения по собств-му 
желанию, т.к. им интересуется комиссия по расследованию антиамер. деят-ти. Др. 
брат Д. - руководитель профсоюза учителей Н-Й, спец. комиссия будет 
обследовать его деят-ть, т.к. он признан прогрессивным. 
Д. продолжается встречаться с Vick. 

 
 
 
 
 
Перло 

с.118 Товарищу Питовранову Е.П. 
Сообщаем, что по полученным нами достоверным данным из Н-Й 
разведывательная служба госдеп-та США использовала для сбора инф-и об СССР 
след. каналы: 
1. Центральные и периферийные газеты, журналы, технические и др. издания 
СССР (80% инф-и поступало из этого источника). 
2. Захваченные американцами во время войны документ-е мат-лы немцев об 
СССР. 
3. Румын, венгров, а также немцев из Восточной Германии (главным образом из 
числа немецкой админ-ции). 
4. Поездки сотрудников посольства США в Москве по СССР, к-м поручалось 
добывать инф-ю легальными путями. 
По тем же данным, амер. разведка в 1948 г. получала инф-ю от советского 
инженера, работавшего на часовом заводе якобы в Армянской ССР и ранее 
работавшего  на одном из советских заводов сельско-хозяйственного 
машиностроения. 
Данные об этом инженере нами уточняются. Результаты сообщим дополнительно. 
                                                                      С. Савченко   27 мая 1951 г. 
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с.119 Ц – Н-Й от 29.5.51 
[Уточнить про инженера, т.к. сведения представили несомненный интерес. 

 

с.122 Ц – Н-Й 13.6.51 
[В ближайшее время мы не можем расчитывать на Д. как на серьезного 
источника инф-и. => Решить в-с, как наиболее разумно использовать его 
возможности.] “...учитывая, что Д. является преданным нам человеком и 
единственным агентом-американцем, располагающим даже в настоящее 
время возможностями для нашей работы”. 

 

с.123 Надо использовать Д. в след. направлении: 
1. получение инф-ции о ГД через старые связи; 
2. обсудить с Д. возможность организации частного предприятия. 
Может согласиться, т.к. имеет опыт в коммерч. делах. Для организации 
приемно-передаточного пункта или связи на др. страны. 

 

с.124 3. Изучить возможность Д. в кач-ве вербовщика и групповода. 
“Еще раз подчеркиваем, что Д. является самым ценным агентом в рез-ре и 
в наст. время и через него Вы имеете пока единств-й реальный подход к 
разработке госдеп-та. Др. возможности Д. также ставят его в более 
выгодное положение по сравнению со всеми остальными агентами рез-
ры”. 

 

с.125 15.6.51 “Жур” уточнил: 
“Содержание инф-и №200 получено Даном из секретного отчета разведыв-
го отдела США, поступившего в Вашингтон из филиала этого отдела в 
Англии в середине 1947 года. 
По мнению Д., данные документы были получены работником разведыв-го 
отдела госдеп-та в СССР при личной встрече с этим человеком 
(инженером). Время встречи, судя по отметке на отчете, относится к 
февралю-марту 1947 года. 
В этом отчете разведыв-го отдела указывается, что инженер работал по 
совместительству на clock factory, к-я находится в Еревани АССР и на 
agricultural implements plant, расположенном в Алтайске. 
По хар-ке Д., содержание этого отчета не представляло большого интереса 
и было использовано частично в общей инф-ции... 
По сообщению Д., американцы в 1946-1947 гг. использовали гражданское 
население стран Вост. Европы для сбора инф-ци. Примерно 90% всех 
поступавших инф-й исходило  от немцев и касались, главным образом, 
экономич. в-сов. По сведениям Д., работники разведыв-го отдела США в 
получении инф-и использовали форму установления широкой сети связей 
среди мелко-буржуазной среды населения, через к-ю собирали инф-ю, 
добрая половина к-й не находила себе никакого применения в Ваш-не. Что 
касается использования лиц других национальностей, то, по мнению Д., 
амер-цы использовали также формы массового приобретения связей, 
однако с меньшим результатом 
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 в деле сбора инф-и”.  

с.127 Доп. данные об инженере доложены Питовранову 6.7.51.  
с.129 Н-Й – Ц 10.7.51. 

[Д. предлагает открыть во Франции коммерч-е предприятие по экспорту и 
импорту со своим другом – бывшим работником ГД, к-й недавно уволен с 
работы в связи с проверкой лояльности. Рез-ра предлагает оказать матер. 
помощь.] 

 

c.136 Ц – Н-Й 29.8.51 
“С предложением Д. открыть совместно со своим другом коммерческое 
предприятие во Франции можно согласиться только при условии, если Д. в 
кач-ве представителя или участника этого предприятия будет находиться в 
США. Д. нам нужен в США, а не во Фр.” 

 

с.154 11.08.45 сведения о капитане Брахтмане и майоре Нельсоне 
докладывались нач-ку “СМЕРШ” ген-л-полковнику Абакумову. 

 

с.155 и о Брахтмане – нач-ку “СМЕРШ” ВМФ СССР ген-л-лейтенанту Гладкову 
23.8.45 (оба раза – Фитин). 

 

с.157 (в 
пакете) 

Записка Мера о Tool Division WPB  (War Production Board - ?) от 7.06.1943 
[“Арена” узнал от своего брата:] 
“Руководящие работники WPB пользуются, главным образом, двумя 
методами, когда они саботируют выполнение заказов СССР: 
1) Работники WPB дают указания фирмам об откладывании на задний 
план произв-ва машин, предназначенных для СССР, по телефону. Таким 
путем они избегают документальных следов, доказывающих наличие 
саботажа. Таким же путем, по телефону, даются указания об изменении 
производственного плана и пр. 
2) После выполнения заказов на производство машин той или иной 
фирмой  WPB применяет неожиданно закон E-1-B и на основе этого 
закона 75% произведенных машин бронируют для военных нужд США. 
Обычно этот метод применяется в тех случаях, когда весь выполненный 
производственный заказ (или свыше 25% заказа) был предназначен  для 
СССР. 
Этот метод применяется произвольно в самую последнюю минуту. 
В таких случаях неожиданное применение закона Е-1-В не вызывается 
оборонными нуждами США, а просто преднамеренным планом урезать 
машиностроительные поставки СССР. 
Брат “Арены” рекомендует следующие мероприятия: 
1. Представители СССР должны добиться через Джонсона разрешения 
пользоваться материалами и сведениями ORDER BOARD. 
Order Board имеет ежедневно точную производственную 
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 картину со всех фирм. Эти точные ежедневные сведения дают 
возможность наблюдать ежедневно процесс выполнения заказов фирмами. 
Ежемесячные сведения, составленные Управлением военного снабжения, 
часто являются запоздалыми и не совсем точными. 
2. Англия снабжена производственными машинами больше, чем она 
нуждается. Часто залеживаются большие выполненные заказы. СССР мог 
бы добиться, чтобы эти машины одалживались СССР. В последнее время 
Англия отменила ряд своих заказов. Было бы хорошо, если бы 
совпредставители СССР добились от англичан их согласия и 
сотрудничества на передачу СССР ненужных им в данное время машин. 
[Брат Арены считает H.Magdoff, к-й работает в Control Records Brand, 
симпатизирующим СССР и близким КП.] 

 

с.168 [В янв. 1952 г. газеты сообщили, что брат Д. Cyril Graze, 40 лет, 
математика, Forest Hills High School, Queens, уволен по подозрению к 
принадлежности к КП. 

 

с.170 Вырезка из “Н-Й. Т.” “8 teachers are out for balking query on communist ties” 
by Murray Illson. 

 

с.172 Н-Й – Ц 15.03.52 
“Дана собираются уволить из секретариата ООН. 

 

с.174 24.03.52 Жур восстановил агент-е отн-я с Д.  

с.175 Обсуждали перспективы открытия собственного дела.  
с.225 Н-Й – Ц 7.10.52 

[Дану передано 2.000 долл. для организации дела. 
с.194 - “Дина” - 
жена “Дана” 

с.226 Брат Д. - учитель – выдвинут кандидатом Labour party в сенат штат от 
Квинз, ведет активную избират. камп-ю. 1 октября над ним назначен суд. 

 

с.227 Вырезка из газеты “Вечерняя Москва (окт. 1952 г.) 
“Судьба учителя Сирила Грейза”. 
О суде над ним, о расизме в школах, подготовке к войне и т.п. 
Преследование прогресс-х учителей. 
Окончание: “Однако репрессии и гонения не достигают цели. Вот почему 
судьба учителя Сирила Грейза весьма характерна. Честный и мыслящий 
американец, любящий свой народ, он не мог оставаться равнодушным к 
фашистскому произволу, чинимому амер. реакцией в школах, и смело 
поднял голос протеста против душителей культуры и прогресса – атомных 
маньяков Уолл-стрита. И он не одинок”. 
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с.291 

Справка от 30.06.53 
“23 окт. 1952 г. Д. был уволен из Секретариата ООН в связи с проверкой 
лояльности американцев, работающих в Секретариате ООН. 
Впоследствии Д. был вызван в Комиссию по внутренней безопасности при 
Сенате США с последующим опубликованием на него мат-лов в амер. 
прессе, в к-х сообщалось о том, что Д. подозревается в шпионской деят-ти 
и что на него в ФБР имеется обширное дело. 
В связи с этим рез-ре было дано указание до особого распоряжения связь с 
Д. прекратить. 
В наст. время Д. находится в консервации”. 

 

 Том 2  

с.23 В янв. 55 г. в Ц. возникла идея реанимировать Д.  
с.24 Ц – Н-Й 2.04.55 

“Мы рассматриваем “Д.” как возможного кандидата для работы в 
нелегальных условиях по др. документам либо на Западном побережье 
США, либо в какой др. стране, например, в Англии. 
Организуйте встречу с Д. и проведите с ним обстоятельную беседу, в ходе 
к-й выясните следующее: в каком положении Д. находится в наст. время; 
имеются ли к нему претензии со стороны местных властей; его семейное 
положение; готов ли он продолжать сотрудн-во с нами; считает ли он 
возможным работать на нас на Западном побережье США по др. 
документам; готов ли он на использование по нашей линии в какой-либо 
др. стране; закрыт ли ему выезд из США по своим документам. 

 

с.33 Отчет “Алана” о восстановлении связи с Д. 22.06.55. 
“Для восстановления связи с Д. пришлось пять раз посетить район его 
местожительства. Первое посещение было связано с тем, чтобы разыскать 
улицу и дом, в к-м проживает Д., а также познакомиться с местностью. В 
этот раз А. прошел по улице поздно вечером. Никого на улице не было 
вообще. Улица не освещенная, и А. фактически не удалось установить 
дом. 
Поскольку было решено попытаться перехватить Д. на дороге, следующее 
посещение было организовано утром в субботу. Предполагалось, что Д. 
мог гулять где-нибудь поблизости от дома. (Место дачное.) На этот раз А. 
подошел к дому и дважды звонил в квартиру. На звонок никто не ответил. 
Судя по обстановке, в доме вообще никого не было. 
Третий раз А. посетил Д. в понедельник, примерно в семь часов вечера. 
Дома оказалась жена Д., к-я заявила, что Д. будет дома поздно вечером. 
Жена Д. поинтересовалась личностью А., к-й заявил ей, что он является 
личным другом Д. 

 

с.34 Она порекомендовала А-ну позвонить Д. на работу, на что А. дал понять, 
что он не хотел бы прибегать к телеф-й связи с Д. 
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 Она спросила, как передать, кто его спрашивал. А. назвался Робертом. 
При этом жена Д. покраснела, и чувствовалось, что она знает о работе Д. с 
нами. На этом разговор с женой Д. был закончен. А. договорился с ней, 
что она передаст Д., что А. зайдет к нему в это же время в пятницу. 
В четвертый раз, в пятницу, А. явился к Д., но на звонок никто не ответил. 
Можно было предположить, что Д. специально ушел из дома со всей 
своей семьей, чтобы не встречаться с А. Ждать возвращения Д. и 
обращать на себя внимание А. не стал. 
В пятый раз А. явился 22 июня с.г. поздно вечером. Дома оказалась жена 
Д., к-я пропустила А. в квартиру и попросила обождать, заявив, что Д. 
выехал на велосипеде с сыном и что он скоро вернется. Никаких в-сов 
жена Д. не задавала. Действительно, через пять минут явился Д. А. 
слыхал, как он подъехал к дому. 
Д. вошел в квартиру, поздоровался с А. А. попытался разыгрывать 
“хорошего друга”, но Д. смотрел на А. с подозрением. Жена Д. вышла из 
комнаты. В комнате остались только Д., А. и девятилетний сын Д., к-й 
смотрел телевизор. 

 

с.35 Д. заявил А., что он никогда его не встречал. А. ответил, что он встречал 
его в Лондоне и в это время показал ему вещественный пароль. После 
этого Д. сразу же предложил А. пойти на улицу. 
Вся остальная беседа проводилась на улице. Д. и А. ходили по улицам, в 
районе, где у Д. знакомых нет. 
“Дан” женат, имеет двух сыновей в возрасте 9 и 6 лет. Жена не работает. 
Проживает в доме-коттедже; занимает квартиру на первом этаже; на 
втором этаже проживают его родственники. Жена Д. знает о его связи с 
нами, но никаких деталей не знает, и он просил делать так, чтобы пока ее 
ни в какие детали не посвящать. Жена Д. очень переживает за него, 
переживают также и родственники. Жена Д. приняла первый раз А. за 
детектива. Они думали, что приходил детектив для того, чтобы вручить 
новый вызов Д. в комиссию по расследованию. 
История с его вызовом в комиссию и последующим увольнением с работы 
была широко опубликована в газетах. Д. не исключает, что он до сих пор 
находится под контролем,  но внешне никаких неприятностей для него не 
чинили. Из-за него уволили с работы его брата, неприятности были также 
и для сестры, к-я проживает где-то в Калифорнии. 

 

с.36 Д. работает в наст. время оптовым продавцом в одной торговой компании. 
Д. был обрадован встречей с нами. На в-с А., считает ли он возможным 
дальнейшую работу с нами, учитывая его положение в наст. время, Д. 
ответил, что он готов продолжать работать с нами, поскольку в нашей 
работе он видит смысл своей жизни, но заявил он: “У меня есть голова и 
руки, все другое, Вы знаете мои возможности, должны сказать мне Вы”. 
Далее в процессе беседы Д. сказал, что, по его мнению, в США он ничего 
для нас сделать не сможет. Тень будет следовать за ним везде. Работать 
под другой фамилией на Западном побережье он считает невоз- 
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 можным, поскольку всегда будут опасения встретить там кого-нибудь из 
своих знакомых, а знакомые у него там есть. Он считает более реальным 
предложение работать под др. документами где-нибудь в Европе. Но это 
будет связано с семьей. Придется брать с собой всю семью. Он думает, 
что жена может согласиться, но опасно будет за детей. Дети уже большие, 
и им трудно будет забыть свою фамилию и все, что связано с их 
проживанием здесь... 

 

с.38 “”Дан” не узнал А., и, будучи весьма чувствительным к провокации, 
устроил Алану целый экзамен. Выйдя на улицу из дома, он снова 
подтвердил, что он никогда не встречал А. и что никакого “Роберта” он не 
знает по Лондону. А. начал вспоминать обстоятельства их встречи в 
Лондоне, место встречи, места последующих встреч, количество встреч, 
что Д. однажды приносил ему жевательные резинки и сигареты. Д.  
постепенно начал признавать А. и отвечать на в-сы по существу. На всем 
протяжении встречи он то и дело переходил к разговору на тему о работе 
с А. в Лондоне. В частности, он попросил А. назвать человека, 
фотографию к-го А. показывал Д. в Лондоне. А. не мог вначале 
вспомнить, но после того, как Д. сказал, что он восхищался этим 
человеком, А. вспомнил, что это была личная фотография Мориса Тореза. 
А. также вспомнил потом, что он был известен Д. в Л-не как “Майкл”. Д. 
просил также А. назвать ему пароль, по к-му он связывался с ним в 
Лондоне. А. вспомнил часть пароля, но все воспроизвести не смог. 
Особенно важно для Д. было назвать ресторан, к-й фигурирует в этом 
пароле. А. вспомнил  

 

с.39 вещественный пароль. 
После всего этого, будучи почти что уверенным в А., Д. просил извинить 
его за такого рода экзамен, отметив, что времена теперь не те, что раньше, 
и он должен быть очень осторожным. 
Д. хотел рассказать А. о тех недостатках, к-е были допущены с нашей 
стороны в работе с ним здесь последнее время, но зарезервировал этот в-с 
для след. встречи. Чувствовалось, что он обижен тем, каким образом 
порвали с ним встречу (видимо, связь – А.В.). 
Д. поставил условия А., чтобы к следующей встрече А. восстановил 
полностью тот пароль, по к-му А. и Д. связались в Лондоне, а также дал 
ему внешнее описание нашего товарища, к-й встречался здесь с Д.  
последний раз. Без этого Д. не будет иметь никакого дела с А.”. 

 

с.40 Д. является действительно преданным нам человеком. Оставляет 
впечатление вполне серьезного товарища, заслуживающего доверия”. 

 

с.29-31 Центр сообщил условия лондонского пароля в Н-Й, а также содержание 
разговора. 

 

с.41 Ц – Н-Й от 15.7.55. 
Рекомендовать Дану прекратить связь с “Рейдом”, т.к. он сильно засвечен. 

 
Рейд 
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с.44 Ц – Н-Й 3.08.55 
Использование Д. в США исключено. Целесообразно выехать в Англию с 
семьей. Вариант: Д. устраивает фиктивный развод с женой и выезжает в 
Канаду, где он получит канадские корни с тем, чтобы получить паспорт 
на др. имя  и затем выехать в Англию. Его жена после развода, получив 
девичью фамилию, через нек-е время также выезжает в А., где 
встречается с Д. и вступает с ним в брак. 

 

с.46 (в 
пакете) 

Встреча 10.08.55 
[Д. подтвердил готовность работать. Недоволен прекращением связи. В 
тот момент, когда он получил вызов в комиссию, он хотел иметь указание 
о том, как себя вести.] 
“Комиссия поставила перед ним прямой в-с: “Занимаетесь ли вы сейчас 
шпионской деятельностью?” Д. говорит, что он мог бы ответить на этот в-
с отрицательно, что соответствовало действительности, но тогда 
последовал бы второй в-с: “Занимались ли Вы раньше шпионской деят-
ю?” Ответить на этот в-с отрицательно означало бы дать ложное 
показание, что само влечет тюремное заключение. Не имея данных о том, 
что контрразведке известно о его деят-ти, Д. использовал известное 
положение конституции, отказавшись отвечать на этот в-с”. 
[Д. сказал, что о нем знали нек-е из группы Мирны и могли дать на него 
показания. По партийной линии о нем ничего знать не могли, т.к. он нигде 
не регистрировался. Его могут подозревать как связь Рейда. Д. иногда 
бывает дома у Рейда.] 
“В период расследования дела о Д. в комиссии он замечал за собой 
наружное наблюдение; были случаи, когда агенты ФБР звонили ему по 
телефону на квартиру, пытаясь провоцировать и добиваясь, очевидно, 
выхода Д. к кому-нибудь на встречу. Д. вел себя спокойно. Никуда не 
ходил, ни с кем не встречался, за исключением официальных контактов, и 
в основном свободное время проводил в семье. 
Д. просил также иметь в виду, что его жена очень нервничает и 
переживает за него. Она не знает, что он связан с нами, но догадывается, 
что он занимается какими-то нелегальными делами. Она разделяет его 
полит. взгляды, но предпочитает, чтобы он занимался полит. работой 
открыто”. 
[Обсудили варианты использования: 
1. В США по др. документам: для детей будет непонятна смена фамилий 
+ много знакомых + наблюдение ФБР. 
2. В др. стране по наст. док-там: Д. не уверен, что ему разрешат выезд в 
Европу. Можно попытаться выехать в Лат. Америку, а потом в Южно-
Африк. Союз. Возможно, в Англию. 
3. В др. стране по др. док-там – дети. Вариант с разводом слишком 
сложен. Возможный вариант: Д. с семьей выезжает во Фр. и живет под 
наст. фамилией, а оттуда выезжает в др. страны по др. док-там. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Рейд 
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 “В качестве возможного варианта использования Д. поставил в-с о 
переезде в Союз на постоянное жительство и использование его там. Д. 
спросил, чем он может быть полезен в Союзе. А. ответил, что 
использовать его в Союзе как экономиста вряд ли будет целесообразным, 
однако он, безусловно, может быть полезным для страны даже внутри 
СССР. В кач-ве примера А. сослался на возможность его использования в 
кач-ве преподавателя. Д. согласен также на то, чтобы его семья 
проживала в СССР, а он может быть нами использован периодически для 
поездок за границу по др. док-там. 
Вариант с переездом семьи Д. в Союз его лично устраивает более всего, 
поскольку он считает, что в Союзе его семья будет жить спокойно. Д. 
очень беспокоится за жену, к-я, по заявлению Д., очень переживает за 
судьбу самого Д., и следовательно, за судьбу всей семьи. Д. говорит, что 
жена очень нервничает. Для того, чтобы не давать ей повода думать о 
том, что Д. продолжает поддерживать связь с нами, он попросил А. 
проводить встречи с ним утром, т.е. в период его рабочего времени. 
В процессе обсуждения этих вариантов возможного использования Д. он 
справедливо заметил, что использовать его в этой стране активно с 
передачей ему на связь людей очень опасно для нас в том отношении, что 
он может по независящим от него обстоят-вам провалить этих людей. 
Д. при этом сказал, что опыт разведыв-й работы у него небольшой и что 
ему желательно было бы приобрести навыки в этом деле”. 

 

с.47 Ц – Н-Й 14.9.55 ш/т 
[Резид-ре предложено рассмотреть в-с о работе Д. по собств-м док-м в 
США. Организует коммерч. прикрытие на Западе США и переселяется 
туда на пост. жит-во. Желательно, чтобы было связано 

 

с.48 с Мексикой, куда будет периодически выезжать для работы по амер-цам 
там. Связь – через Мексику. 

 

с.52 Встреча с Д. 5.10.55 
[Встреча в р-не Куинз с 9.30 до 11.15 утра. Гуляли по улице. Под конец 
беседы оба сели в метро. Д. сошел на первой остановке, А. поехал 
дальше. НН не зафиксировано.] 

 

с.53 [Д. сказал, что план с Мексикой реальный. А. добавил, что, по его 
мнению, он там будет работать с такими же товарищами, как он сам. 

 

с.54 Д. сказал, что он согласен переехать и во Фр. Но дважды просил, чтобы 
о/р открыто поговорили с его женой, чтобы ее успокоить. 

 

с.55 [Высказал замечания по работе, к-е просил довести до руков-ва.] 
“В связи с делом предателя Петрова, о к-м много и подробно пишется в 
местной прессе, а также делом Растворова “Д”. много думал о постановке 
нашей работы непосредственно в Ц. “Чем объяснить, что имеют место 
такие случаи, как дела Петрова и Растворова?” И “Д.” отвечает, что “это 
происходит от того, что, к сожалению, в Ц. есть люди, к-е политически 
недостаточно воспитаны для того, чтобы 

 

с.56 заниматься разведкой. Даже читая то, что пишется в прессе здесь о 
биографии Петрова, говорит Д., становится ясным, что это аван- 
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Речь 
идет о 
“Журе” 

тюрист. Как могло случиться так, что этот авантюрист был назначен на 
руководящую работу? 
Почему Кислицин рассказал Петрову о деле, к-е имело место в Англии? Д. при 
этом спросил А., не он ли случайно Кислицин. У Д. есть для этого основание, 
поскольку в этот период А. был в Лондоне. “Разве, когда Вы приходите в 
контору после встреч с нами, Вы обсуждаете коллективно все, что было на 
встрече?” - спрашивает в связи с этим Д. Фигурируют ли наши фамилии в мат-
лах, к-е передаются по телеграфу? В какой мере соблюдается конспирация в 
Ц.? 
В процессе беседы по этим в-сам Д-на главным образом интересовало 
положение его собственного дела. Он остановился на анализе работы наших 
операт-х сотрудников лично с ним и отметил следующие недостатки: “Наши 
работники политически подготовлены недостаточно для того, чтобы 
правильно разбираться в том или ином полит. в-се текущего момента”... 
Он говорит, что все сводилось к получению от меня мат-ла и даче мне 
очередного задания. “Но разве это все?!” - спрашивает Д. “Разве для этого я 
избрал себе такой путь? Мне нужен товарищ, к-й мне мог бы заменить тех 
многих моих товарищей, к-х я оставил ради Вашего и нашего общего дела”. 
Д. говорил о необходимости, что мы называем, воспитания агента, причем он 
говорил так, как если бы он был на нашем операт-м совещании. Было приятно 
слушать его, как подтверждение правдивости и жизненности тех требований, 
к-е предъявляются к нам, операт-м работникам, по воспитанию агентуры, и 
стыдно было выслушивать этот упрек”. 

 

с.58 [Дал наводки на 2 сотр-в амер. разведки. Сказал, что Рейд пишет книгу, и 
просил помочь ему издать ее. Без ведома Рейда.] 

 

с.61 Ц – Н-Й 16.11.55 
В Ц. пришли к выводу, что Д. пока нельзя использовать по линии Н ни в 
США, ни в к-л др. капитал-й стране. Учитывая, что он, возможно, находится 
под контролем ФБР, мы не можем подключить его ни к одной из нелег. рез-р. 
Д-ну следует подобрать скромное прикрытие в Н-Й, упрочить свое собств-е 
положение, отказаться от компромет-х связей, чтобы усыпить бдительность 
ФБР. Законсервировать. 

 

с.63 О встрече 14.12.55 
“Ваше решение о том, что использовать Д. сейчас на работе в нелег.  резид-ре 
опасно, считаем совершенно правильным. Более того, полагаем, что при 
нынешней обстановке в этой стране вряд ли можно надеяться, что дело Д. 
будет сдано здесь в архив и забудется. Практика показывает, что такого рода 
дела все время ведутся активно и периодически находят отзвук в местной 
прессе”. 

 

с.65 [А. проверился на машине, в метро, пешком и снова в метро. Встретившись с 
Д., сели в поезд и сошли на 
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 след. станции. Разговор – на улице, около часа.  

с.66 По-прежнему согласен на план с Мексикой.]  
 “Хуже обстоит дело с женой Д. Из его рассказа становится совершенно 

ясным, что жена Д. против его связи с нами. Политически она стоит на нашей 
стороне, но она постоянно живет под страхом возможного ареста Д. за связь с 
нами. В связи с этим она оказывает на него давление и просит его прекратить 
связь с нами, предлагая ему начать открыто заниматься прогрессивной 
деятельностью вплоть до открытого вступления в компартию. Это давление 
заметно чувствуется на Д. С одной стороны, он говорит, что готов выполнять 
наши задания. При этом нельзя не заметить элемент его 
дисциплинированности. Он все время говорит об указаниях 

 

с.67 Центра, к-е он готов бесприкословно выполнять. С др. стороны, Д. поставил 
прямой в-с: “Когда придет конец его службе в нашей организации?” А. 
ответил на это: “Это зависит от его (Д.) желаний и возможностей”. Д. сразу 
же перебил А. и сказал: “Я прошу не понимать меня превратно. Я не 
отказываюсь от работы в Вашей организации, но я хотел бы иметь ясную 
свою перспективу, что меня ожидает и на что я могу рассчитывать”. 

 

с.72 [Насчет поездки в СССР А. сказал, что после периода консервации 
неисключена возможность поездки Д. в Москву для инструктажа и 
подготовки.] 

 

с.73 [Оговорили условия связи.] с.84 “Алан” - 
М.Корнеев 

с.88 Нач-ку ПГУ КГБ при СМ генерал-майору Сахаровскому А.М. 
Рапорт о “Дане” 

 

с.89 “Учитывая, что Д. является крупным экономистом с богатым опытом работы 
в госуд-х учреждениях США и через него можно проводить активные 
мероприятия по оказанию влияния на обществ-е мнение США, полагал бы 
целесообразным провести с ним встречу, на к-й выяснить его положение и 
возможности для опубликования выгодных нам книг и брошюр, а также 
возможности для сотрудн-ва с нами по др. линиям”. 
Нач-к 1 отдела полк-к А.Феклисов 23.09.58. 

 

с.95 [30.10.58   2 о/р ездили в р-н проживания Д. На расстоянии 2 домов от дома Д. 
- “Шевроле”, в к-м сидел мужчина. На протяжении 20 мин проехали по улице 
3 раза, но он все сидел. Уехали.] 

 

с.96 Планировали съездить еще.]  

с.97 Проект обращения в ЦК КПСС (апрель – май 1959 г.) 
“Правящие круги США, проводя агрессивную внешнюю политику, в течение 
многих лет создают и поддерживают жесткие барьеры на пути развития 
эконом. и культурных связей между США и СССР. 
Правит-во США при этом стремится лишить СССР возможности 
установления прямых контактов с амер-м населением, позволяющих глубоко 
разобраться в процессах, происходящих в полит. и эконом. жизни США. В то 
же время амер-цы рас- 
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 полагают достаточным числом иностр. специалистов и подсобных служащих 
– выходцев из Сов. Союза для использования их в разработке подрывных и 
пропагандистских мероприятий против СССР. 
Задачи усиления нашей работы по разоблачению агрессивной внешней 
политики США и оказанию воздействия на амер. обществ-е мнение требуют 
глубокого всестороннего анализа и оценки полит. и эконом. положения 
США, амер. культуры и быта, а также деят-ти амер. правит-ных учреждений, 
партий, профсоюзов и др. обществ-х организаций. Однако многие наши 
органы разведки, пропаганды и др. испытывают затруднения в определении 
форм и методов работы из-за отсутствия специалистов, к-е бы длительное 
время проживали в США, обладали бы конкретными знаниями жизни амер. 
народа и опытом работы в амер. правит-ных учреждениях, партиях и 
организациях. 

 

с.98 Советские учреждения и организации в своей работе по разоблачению агресс-
й внешней политики США и оказанию воздействия на амер. обществ-е 
мнение до сих пор не прибегали к помощи иностр-х специалистов. Вместе с 
тем, привлечение таких спец-тов к анализу и оценке происходящих в США 
явлений, а также к разработке разведыв-х и др. активных мероприятий 
против США, могло бы помочь устранению указанных затруднений. 
В связи с этим представляется целесообразным вывести из США в СССР на 
постоянное жительство пять-шесть идеологически надежных специалистов 
по в-сам экономики и политики США, амер. пропаганды, коммунист. и 
профсоюзного движения и использовать их в кач-ве консультантов по линии 
разведки и пропаганды против США. 
Конкретно, полагал бы целесообразным начать работу по выводу в СССР 
Виктора Перло, Стенли Грейза и Лаклина Кэрри, к-е по своим знаниям и 
опыту работы могут быть использованы МИДом, Комитетом госуд-й безоп-
ти при СМ СССР и Ком-том по культурным связям с зарубежными странами 
в кач-ве консультантов при ведении нашей работы против США. 
Выведенных амер. специалистов с семьями целесообразно обеспечить 
квартирами в г. Москве, предоставить им работу в наших институтах или 
редакциях журналов, а также установить им дотацию. 
Прошу Ваших указаний. 
Предс-ль КГБ СССР 
И. Серов 
(Серов письмо не подписал.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Перло, Кэрри 

с.101 Справка на Л.К. 
[В окт. 1945 г. с Л.К. была проведена вербовочная беседа. После нек-х 
колебаний согласился на сотрудн-во и передал неск-ко информац-х мат-лов. 
В ноябре 1945 г. связь прекращена.] 

 
Кэрри 
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с.122 [В к. 61 – нач. 62 г.г. Н-Й рез-ра предпринимала попытки вызвать Д. на 
встречу с помощью условных фраз по телефону. Но Д. то ли делал вид, то ли 
на самом деле воспринимал как случайный звонок. 
6.06.62 в 18.50 Никон пришел к Д. домой.] 
“Дверь открыл сам Д., однако Никон его не узнал, т.к. по сравнению с 
фотографией, хранящейся в резид-ре, Д. сильно изменился: постарел, 
пополнел и почти полностью полысел”. 

 

с.123 [Д. снова, как с Аланом, стал проявлять недоверие, проверять условия явки и 
т.п. 

 

с.124 Затем Д. успокоился.] 
“”Д.” сообщил, что он много выстрадал от преследований амер. 
контрразведки, но за последние два года его перестали постоянно 
беспокоить, хотя и проводят время от времени проверку его и его друзей; все 
это дало возможность Д. получить работу и несколько наладить свою 
семейную жизнь”. 
Д. сказал Никону, что он много претерпел, и хотя в принципе готов по-
прежнему оказывать нам помощь, но не видит никаких практических 
возможностей к этому, и не хотел бы зря рисковать безопасностью своей 
семьи”. 

 

с.125 Договорились встретиться в августе: Никон позвонит ему на работу. 
Беседа – 15 мин.] 

 

c.131 Сан-Хосе (Малов) – Ц 3.10.76 
“1 окт. на свадьбе “Берта”, где присутствовало около 500 человек, 
познакомился с проживающим в Коста-Рике амер-м Стэнли Гризом”. 
[Рассказал о себе.] 
“По его словам, оказывал большую полит. помощь нам, однако в период 
маккартизма был уволен с работы и подвергся гонению. Он сказал, что 
поскольку с ним “не всегда работали компетентные люди”, произошел 
провал (в связи с делом Виктора Гузенко Гриз попал в поле зрения ФБР). В 
течение длительного времени не имел средств для существования, в связи с 
чем согласился работать у Веско. Гриз сказал, что в период сотрудничества с 
нами (похоже, что сотрудничала и его жена) ему говорили, что у нас он имеет 
звание 

 

с.132 подполковника. “Может быть, я сейчас уже значусь у вас как генерал или 
меня там ожидает пенсия”, - заявил Гриз. Своей работой у Веско Гриз очень 
тяготится, считает его грязным человеком... 
На его взгляды отрицательно повлияла наша политика в отношении Израиля 
и чехословацкие события. Начав разговор со мной на эту тему, Гриз заявил: 
“Поймите, я не навязываю себя, не стремлюсь поймать Вас на крючок, я не 
агент ЦРУ”. Когда перед уходом с вечера я по своей инициативе подошел к 
Гризу и мы продолжили разговор, он сказал: “Все это я высказал потому, что 
после долгих лет встретил русского, что выпил немного лишнего, и у меня 
болит душа. А поговорив с Вами, мне стало легче”. 
[С.Г. дал телефон.] 
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с.134 [В Центре проверили по учетам. 12.10.76 дали ответ.] 
Выяснить положение в н/вр, как попал на работу к Веско, круг обязанностей, 
отношение к нему амер. властей, полит. взгляды.] 

 

с.141 Сан-Хосе – Ц 
[18.10.76 – вечером - “случайная” встреча с “Даном” в “Индорклубе”, где он 
играл в бильярд. Сказал, что  с Веско не работает. Американцы пригласили его 
для дачи показаний против Веско, 

 

с.142 но по совету своего адвоката от отказался, сославшись на 5 поправку. 
Сейчас является консультантом амер. фирмы, имеющей филиал в Коста-Рике. 
Имеет связи среди живущих здесь амер-в. Один из его сыновей – врач и проф-р 
Калифорн-го унив-та, второй – адвокат в США. 
Его близкий друг – эксперт по финансовым в-сам при прав-ве КНР. Может 
представить существ-й интерес, т.к., очевидно, работал в информац. группе с 
“Даном”. 

 

с.144 Сан-Хосе – Ц 
21.10 – беседа в одном из ресторанов. 

 

с.145 ““Дан” рассказал, что в его взглядах произошли нек-е изменения. Он “не видит 
сейчас все в черных и белых тонах, как это было в молодости”, на него 
произвело отрицат-е впечатление разоблачение культа личности Сталина. 
Однако он, по его словам, остается марксистом. Из беседы с Д. видно, что 
буржуазная пропаганда последних лет, разоблачение культа личности Сталина, 
чехословацкие события и т.д. оказали на него нек-е отрицат-е влияние, однако 
очевидно также то, что в беседе с сов. представителем он стремится найти 
подтверждение тому, что его убеждения являются правильными и его прошлая 
помощь нам действительно служила делу победы над фашизмом и установлению 
мира на земле, а не была использована только “для уничтожения семей 20 
русских предателей”. Д. до сих пор живет своей прошлой работой, очевидно, 
считая этот период своей жизни как принесший большие личные переживания, 
но в то же время и наиболее интересным, плодотворным и полезным для дела 
мира. Создается впечатление, что при определенных условиях он не будет 
возражать против оказания нам посильной помощи, хотя его жена может 
выступить против этого, не желая вновь подвергаться опасности”. 
[Д. в деликатной форме пытается выяснить, не являемся ли мы “коллегами по 
работе”. О/р – с позиций прикрытия. Эксперт в КНР – Frank Coe. 

 

с.146 Посл. раз Д. получил от него письмо ок. 10 лет назад. Адаптировался в КНР, 
один из ведущих специалистов в своей области. 

 

с.148 Ц – С-Х 13.12.76 
Знающие его люди готовы встретиться в Европе, н-р, в Австрии. 

 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2 
61 

с.149 Встреча 22.12 в ресторане 
[О/р передал насчет встречи в Европе. Д. очень ценит, что его не забыли. Посл. 3 
года не знает, куда себя деть. Живет на сбережения и ничем не занимается. Вряд 
ли согласится возобновить работу с нами, как раньше. 

 

с.150 Но может быть консультантом в междунар. финанс. в-сах. Охотно, но хотел бы 
подумать, прежде чем дать окончат. ответ. 

 

с.152 Встреча 11.02.77 
[Д. заявил, что остается убежденным марксистом и готов бороться за мир и 
разрядку. Но к старым формам сотрудн-ва вернуться не может. Может поехать в 
КНР для сбора полит. инф-и в кач-ве туриста, есть контакты в правящих кругах 
Панамы. Прежде чем согласиться на встречу в Австрии, хотел бы 

 

с.153 услышать конкр-е предложения.  
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 Дело 40624 т.1 “Тед” (Edward Fytzgerald)  

с.11 Н-Й – Ц 9.2.44 
Срочно сообщите имеющиеся данные на  Edward Fytzgerald, члена КП США, 
сейчас работает в “Избе” (УСС). 

 

с.13 Справка от 4.05.44 зам. нач. 3-го отдела 1 упр. НКГБ подполк-ка ГБ Горского. 
4-го мая состоялась беседа с нач-ком амер. отдела ГРУ – полковником 
Муровцевым, к-й сказал, что он разговаривал с т.Овакимяном о группе “Питера”. 
Т.Овакимян попросил ГРУ всю эту группу оставить в покое. 
Фитцджеральд в какой-то связи проходил  (но не как агент) по мат-лам ГРУ, и 
т.Муромцев (разное написание фамилий – А.В.; это правильно) обещал навести 
дополн-е справки. 

 
 
 
“Питер” 

с.14 “Альберт” 13.5.44 сообщил, что Мирна по указанию Рул-го связалась через Абт с 
группой коммунистов в Ваш-не, в т.ч. с Э.Ф. (“Тед”). Группа заброшена, никто ими 
не интересуется. [Группа “Крота”.] 

Мирна, 
Рулевой 

с.16 “Тед” - старый коммунист, работает в Управлении по делам воен. произв-ва в 
отделе гражданских нужд (Civilian Allocation Division). 

 

с.20 На доп. запрос ГРУ ответило 14.10.44, что сведениями на Ф. не располагает.  

с.21 Вашингтон – Ц 2.11.44 
В н/вр “Тед” - помощник руков-ля “Виллы” (Foreign Economic Administration). 

“Вилла” 

с.28 Справка 
В нач. февраля 1944 г. “Роберт” передал “Альберту” данные, полученные от Э.Ф., 
к-й работал тогда в УСС. “Тед” 2 раза передавал  мат-лы “Роберту”, но Мирна 
сказала Роб-ту, что Тед неосторожен и посоветовала к работе не привлекать. Роб-т 
связь прекратил. 
Потом Мирна восстановила связь с группой, в к-й был Тед. 

Роберт 

с.30 “Вадим” - Ц 25.1.45 
“”Кант” дает “Теду” положит-ю характеристику, но отмечает, что Т. большой 
спорщик и нуждается в систематическом и терпеливом воспитании и руков-ве. 
Он, н-р, постоянно ссорится с Рейдом из-за пустяков. В наст. время они находятся в 
очередной такой ссоре, корни и содержание к-й нам неизвестны”. 
[Вадим дал указание Рейду пока не трогать Теда, чтобы потом связать Теда с нами 
через Канта.] 

 
Кант, 
Рейд 
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с.31 Сообщение “Теда” о своих родств-ках от 17.2.45 
Отец – Эдвард, рабочий-молочник, 2 года назад ушел с работы по состоянию 
здоровья. Считает себя республиканцем. Знал и одобрял мою связь, но в н/вр верит, 
что я прекратил свою связь ввиду работы в Ваш-не. 
Мать – Мэри – домохозяйка, голосовавшая с нами последние 10 лет. 
Сестра – Дороти Рэттерсон – акт. член парторганизации в Н-Й. 

 

с.36 Краткая автобиография 
Сестра, жена, двоюродные братья – все члены КП. 
Член КП в теч-е 10 лет. Акт. работы не веду, имею положит. репутацию. Являюсь 
членом нелег-х групп в Н-Й, Филадельфии и Ваш-не, возглавляемых “Питерсом”. 

 
 
 
 
Питер 

с.37 Оригинал 
“Member last 10 years. Always in closed groups under Peters in NY, Philadelphia and 
Washington. No mass organization work, no bad record. Work had been with church 
groups, league of nations group and the like. Member of union UFWA but not active. 
(UFWA – профсоюз госслужащих Америки.) 

 

с.13 Сообщение “Теда” о Беле Голд от 15.03.45 
“За последний год мне приходилось встречаться с ним очень редко: случайно во 
время ланча и не более двух-трех раз в обществе. 
Когда он и его жена работали в группе со мной, он произвел на меня впечатление 
прекрасного работника. Он исключительно интересный собеседник и производит 
впечатление человека, имеющего блестящее образование. Его полит. суждения, в 
основном, правильны, но немного, по-моему, формалистичны. О людях он судит 
менее правильно. Он высоко ценит Ним Уэйлс (Nym Wales) и довольно часто ее 
цитирует. В то время считал Генри Коллинса своим полит. наставником. Это 
объясняется, вероятно, тем фактом, что Генри его личный друг и ранее был 
руководителем группы Голда. 
Голд всегда выражал готовность получать задания. Однако через нек-е время стало 
ясно, что он не справляется с работой. Обычно он подыскивал различные 
оправдания. Такие случаи стали все больше учащаться. 
Откровенно говоря, подобная критика в то время была бы справедлива по 
отношению ко всем нам, т.к. наш полит. уровень был низок. Частично это можно 
объяснить неполадками технич. порядка – недостаточное количество лит-ры, 
слабая связь с Н-Й и т.п. 

Бела Голд 

с.45 В то время, как это Вам известно, Билл подготовил подробный доклад, 
содержавший жалобы и предложения, к-й я направил в Н-Й. Я не был согласен со 
всеми жалобами, т.к. многие из них казались мне маловажными и незначит-ми, я не 
был также согласен и с предложе- 
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 ниями. Однако я чувствовал, что жалобы были справедливы, что его следовало бы 
выслушать и что этот его шаг характеризовал его работу. 
После этого он ушел из моей группы на работу в сенатский комитет. Я связался с 
ним, и он мне рассказал, что установил связь с др. группой, состоящей из рабочих 
на Капитол Хилл. Он рассказал мне, что работает одновременно в сельскохозяйств-
й комиссии в Н-Й. Я объяснил ему, что у меня не было указаний об отпуске его в 
др. группу и указал ему на то, что др. группа в этом случае не могла привлечь его к 
своей работе. Он сказал мне, что этот в-с был урегулирован вышестоящей 
инстанцией. После этого я получил указание оставить его. 
Члены группы Хилл, к-х я знал, не любили и не уважали его. Они жаловались на 
его солдафонство в работе и на его неумение работать. Это только слухи, но дело в 
том, что они исходят от людей, с мнением к-х я считаюсь. 
Единственная официальная встреча с ним состоялась в прошлом году, когда я 
первый раз пытался устроиться в Управление по руков-ву эконом-й деят-ю в 
иностр-х гос-вах. Билл пригласил меня на ланч, во время к-го сказал мне, что когда 
я перейду на новую работу, то мне следует порвать свои связи и перейти в группу, 
в к-й он работает. Я ответил ему, что для этого я должен получить инструкции от 
своей связи в Н-Й. Хорошо, 

 

с.46 ответил он, но моя работа зашла так далеко, что работать через твою связь будет 
невозможно. Было легко предположить, что он говорил о группе, к-я стоит выше 
чем Центр-й Комитет; он намекнул также о междунар. связях этой группы. Я ему 
ответил, что мы вернемся к этому в-су позднее и предложил ему пока этот разговор 
прекратить. На мое обращение за советом в Н-Й мне предложили не поднимать 
этого в-са и избегать его. Он вероятно получил такое же указание, и больше 
никогда не возвращался к этой теме”. 

 

с.48 Справка (янв. 1946 г.) 
“В мае 1944 г. Мирна по указанию Рул-го установила связь с группой Рейда, в том 
числе и с Тедом (встречалась с ним до декабря 1944 г.) 
С дек. 1944 г. Тед передавал нам мат-лы через Рейда, но поскольку он был 
неудовлетворен руков-вом Рейда, в марте 1945 г. связь с ним была поручена “Тану” 
(в этом же месяце с “Тедом”встретился “Икс”). 
В наст. время Тед работает в мин-ве торговли. За время работы с нами передавал 
ценные мат-лы по эконом-м в-сам”. 
[Законсервирован в ноябре 1945 г.] 

 
Рейд 

с.51 Справка от 21.8.50 
[Во время процесса отказался отвечать на в-сы. Имелись опасения, что проявит 
слабость. Находился под особым наблюдением “Тана”. В марте 1949 г. был 
помещен в психиатрическую больницу. В центре решался в-с об оказании ему 
денежной помощи.] 

 
 
“Тан” 
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с.50 Список мат-лов от “Теда” 
06.45 – о встрече Трумэна с Гувером, обсуждение в-сов, связанных с поставкой 
продовольствия в Европу. 
08.45 – ш/т в ГД из Бабельсберга (швейцарцы не сотрудничают с союзниками по 
обнаружению и изъятию немецких ценностей и вкладов в нейтр. и латиноамер. 
странах). 
08.45 – ш/т в ГД из Рима о заседании эконом. комитета. (Еще неск-ко ш/т об 
имуществе немцев, второстеп-е эконом. в-сы.) 
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 Дело 40623 т.1 “Тан” (“Кант”) (Гарри Магдофф)  

с.11 Сообщение “Альберта” о “Tool Division” УДВП от 7.6.43 
[Нач-к отдела инспекции – Магдоф. Брат “Арены” считает его 
симпатизирующим СССР.] 

 

с.12 “Мирна” связалась с группой, в к-ю входит “Кант”.  
с.16 Магдофа лично знает “Икс”. Икс 

с.18 Сообщ-е “Икса” от 15.6.44 о “Канте” 
“Harry Magdoff. 
I have known him for about 12 years, but haven't seen him in the last 5 years or so 
tho we were good friends at one time. He has always as far as I know, been a member 
of the club...”. 

Икс 

с.21 Ц – Вадим 29.12.44 
Кличка Кант меняется на Тан. 

 

с.22 Записка “Икса” от 11.01.45 
“Во время нашего разговора я спросил его, что он делает помимо его работы в 
учреждении, намекая, что я имею ввиду земляческую деят-ть. Он вначале 
уклонялся от прямого ответа и заявил, что не проявляет какой-либо открытой 
деят-ти из-за службы, но что каждый, кто хочет помочь, всегда найдет пути. Во 
время разговора я дал ему понять, что я знаю о его работе и что мое посещение 
не является случайным. Он спросил меня, может ли он свободно говорить со 
мной, я ответил, что да, может, но просил его упоминать лишь первые имена, 
когда речь будет идти о людях, так что если я кого-либо из них не знаю, то 
таким образом он не смог бы сообщить мне о них что-либо новое”. 
[Рассказал, что не ладит с “Рейдом”.] [Как и “Тед” - А.В.] 
“Между прочим, он сказал мне, что Рейд сообщил ему нек-е время тому назад, 
что он уже больше не передает мат-лы “Рулевому”, а передает их нам. Я ничего 
не ответил на это, но Тан, очевидно, чувствовал себя очень гордым благодаря 
этому обстоятельству, что противоречит мнению “Мирны”, что все люди 
немедленно прекратят работу, если узнают о связи на нас. Кажется, так или 
иначе, они тем или иным путем уже знают об этом”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
“Рейд” 
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с.30 Биография “Тана” и жены (янв. 1945 г.) (оригинал от руки сс.28-29). 
Род. в 1913 г. в Н-Й. Мать – из Минска, до замужества – рабочая, очень 
близка к землякам (“club”), но не член. Отец род. в небольшом городке 
вблизи Минска. Был рабочий, в н/вр – мелкий бизнесмен. Симпатизирует 
землякам. 
Жена долгое время состояла в КП. Ее родители – из-под Одессы. Имею 2 
детей. Квартира, машина. Матер. затруднений нет. 

 

с.31 В 11 лет вступил в детскую организ-ю, руководимую КП: продавал газеты, 
посещал собрания, распространял листовки, помогал организовывать 
забастовки и т.п. 
В колледже был редактором студенч. прогрессивной газеты “Frontiers”: 
борьба против войны и фашизма. За это неск-ко раз исключался из колледжа. 
Принимал участие в работе Междунар. студенч. общ-ва, а также студенч. 
лиги “Против войны и фашизма”. 
В 1930-33 – на подсобных работах, чтобы заработать на учебу. В 1933 г. 
женился. В 1934 г. поступил на госслужбу. 

 

с.32 В к. 1933 – нач. 1934 г. помогал Джерому издавать “Коммунист”, затем был 
назначен издателем “Коммунист. интернационал молодежи”. 

Джером 

с.33 В 1940 г. - Вашингтон, Комиссия национальной обороны. Потом – в УДВП. 
Сейчас – в мин-ве торговли. Руковожу изданием “Bulletin Business Review”. 

 

c.42 Справка 
В мае 1945 г., в связи с уходом “Икс” в торг. флот, Тан был передан “Адам”. 
Одновременно с ним познакомился о/р “Саид”. 

 

с.44 Список материалов 
Ш/т о междунар. договоре о нефти (март 1945 г.) и в окт. 1945 г. - выдержки 
об основных принципах, к-х следует придерживаться при решении проблем, 
связанных с атомной энергией. (Из меморандума министра торговли Уоллеса, 
прочтенного им на заседании прав-ва от 21.9.45). 

 

с.45 Справка от 21.8.50 
Во время процесса помогал “Иксу” разобраться в обстановке, поддерживал 
связь с нек-ми агентами и передавал им указания о поведении. Уйдя из мин-
ва торговли, устроился на красильное предприятие в Нью-Джерси. Матер-е 
состояние неплохое. 
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 Дело 40933 т.1 “Сид” (Allen Rosenberg)  

c.12 Н-Й – Ц 12.10.44 
“Сид” - глава Economic Institution Staff в ФЭА (Foreign Economic Admin-n). 

 

с.15 Биография 
Род. 21.04.09 в Дорчестере, шт. Массачусетс (с.27). Окончил Гарвард (школа 
права). С янв. 44 г. по н/вр – отдел освобожденных районов в ФЭА. 
Представляет ФЭА в Ваш-не и Лондоне во время переговоров. 

 

с.21 Вадим – Ц 2.11.44 
Сид имеет доступ к ценным мат-лам, нек-е уже получены (через “Мирну”). 

 
Мирна 

с.23 Биография 
В КП вступил в 1935 г. 

 

с.24 Жена – из мелко-бурж. еврейской среды Н-Й  
с.25 В 1937 г. вступила в КП + профсоюзная работа.  

с.35 Отец “Сида” - зубной врач в Бостоне.  
с.38 Вадим – Ц 31.12.44 

Сид – личный друг Рубля. Вместе обсуждают инф-ю, к-ю передают через 
Рейда, показывают ее друг другу. 
Сид обижен медленным продвижением по службе и хочет уйти из “Хутора”. 

Рубль 

с.41 Весной 1945 г. Сид находился в командировке в Лондоне.  

с.46 Справка 
В нач. 1945 г. Сид выехал в командировку в Лондон. Связь с ним была 
прервана. Вернулся в мае 1945 г., связь с ним установил “Рубль”. В окт. 1945 
г. ФЭА было расформировано, Сид уволился с госслужбы и открыл частное 
предприятие в Ваш-не. 
Сид передавал ценную инф-ю по полит. и эк. в-сам. Законсервирован 
23.11.45. Мирна его раскрыла. 

 
 
Рубль 
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 Дело 59264 т.1 “Арена” (Gerald Graze)  

с.9 Выписка из письма “Юнга” в Центр от 5.07.37 
“Я установил связь с чиновником Сивил Сервис Комишен и провел с ним две 
встречи. 
Этого чиновника будем звать по кличке “Арена”. Он живет в Балтиморе и 
каждый день ездит на работу в Вашингтон, но надеется скоро получить работу 
в Ваш-не (?)14 и тогда он с женой переедет туда на постоянное жительство. 
“Арена” и его жена – члены компартии, причем он состоит в 
коммунистической организации нелегально. “Шторм” представил меня 
“Арене” как работника компартии, и сказал “Арене”, что он должен оказывать 
мне всемерную помощь. 
Работа “Арены” заключается в расследовании заявлений чиновников, к-е 
недовольны своим служебным положением или окладом. Таким образом, 
“Арена” имеет возможность выяснять подробным образом характер работы 
чиновника, подающего заявление. 
Во время моих встреч с “Ареной” я его подробно распрашивал о хар-ре 
производимой им работы и объяснял, какие мат-лы нас интересуют. Эти мат-
лы были принесены “Ареной” ко второй встрече. 
Я попросил “Арену”, чтобы он в будущем писал адреса интересующих нас 
лиц, старался в порядке личной осторожной беседы установить полит. лицо 
того или иного чиновника, дело к-го он будет обследовать, выяснить их 
финансовое положение и проч. “Арена” обещал выполнить мою просьбу. 
Я надеюсь, что “Арена” сможет быть нам полезным как наводчик. Он также 
может выяснить, где и какие имеются свободные вакансии. В таком случае 
можно будет попытаться внедрить близкого нам человека в какое-либо госуд. 
учреждение. 
За эти три встречи я с “Ареной” закрепил дружбу, “Арена” думает, что я 
местный коммунист и работаю для коммунист-й организации. 
Во время наших бесед он интересовался событиями в СССР, и выражал 
чувство беспокойства, что такие руководящие работники оказались 
предателями. “Арена” говорил, что он не может понять того положения, как 
такие люди могут стать предателями. Я долго объяснял ему о корнях 
контрреволюционного троцкизма и т.д.” 

 
 
 
 
 
 
 
 
“Шторм” 

с.12 Ц – Юнгу 31.07.37 
“Либо “Арена” переходит к нам целиком и полностью, совершенно уйдя от 
контакта со “Штормом”, либо мы от него отказываемся”. 

 
 
“Шторм” 

с.14 Ю – Ц 25.09.37 
“”Арена” дал мне материалы (из архива своего учреждения) о личном составе 
госуд. чиновников военного и морского департаментов”. 

 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2 
71 

с.15 Ю – Ц 28.09.37 
[Жена “Арены” устроилась работать в мин-во финансов в архивный отдел.] 

 

с.15а Ц – Ю 27.11.37 
“”Арене” необходимо прекратить посещение нелегального кружка и надо 
полностью изолировать его от компартии. Разъяснить ему, что он идеологически 
связан с нашим движением, и партстаж ему будет сохранен”. 

 

с.16 Ц – Ю 8.1.38 
“Нас несколько тревожит сообщаемый Вами факт, что руководителю коммунист-й 
организации, в к-й состоит  “Арена”, известно, что последний выполняет “особые 
партийные” поручения. 
Надо убедить “Арену” в том, что настоящая нелегальная ответственная работа, к-я 
ему поручается, требует, чтобы он среди окружающих был известен просто как 
обыватель. 
Своими беседами и полит. работой с “Ареной” Вы должны заменить ему 
партийную среду”. 

 

с.17 Записка “Гранита” 
“В последнее время я отделил “Арену” и его жену от местной нелегальной 
коммунист-й организации полностью, но мы регулярно снабжаем их парт-й 
литературой и вообще заботимся об их партучебе”. 

 

с.18 Ю – Ц 24.5.38 
“...Жена “Арены” все еще работает на прежней должности в мин-ве финансов. 
Мы обсуждали в-с в отношении ее поступления в ГД, но она и “Арена” 
предполагают, что ей могут отказать, т.к. она еврейка”. 

 

с.19 [Партвзносы – 10 долл. в месяц - “Арена” и жена отдавали “Юнгу”.]  

с.21 Ю – Ц 28.7.38 
“Посылаю фотопленки “Арены” и его жены. На всякий случай сообщаю пароль при 
потере связи с “Ареной”. 
Наш работник приходит к нему на квартиру после 9 ч. вечера и говорит: 
“Карл направил меня к вам и просил передать вам его привет”, на что “Арена” 
должен ответить: “Как поживает его ребенок?” 
Примерно в двадцатых числах приедет в Ленинград брат “Арены”, в кач-ве 
туриста, а оттуда он поедет в Москву. По сообщению “Арены”, он преданный 
компартии человек, коммунист. Его первое имя Syril, фамилия та же, что и у 
“Арены”. 
Он не знает, что “Арена” связан с нами. Я прошу Вас оказать ему внимание,т.к. это 
будет полезным для нашей работы – я собираюсь подойти к нему”. 

 
 
Юнга 
знали как 
Карла - 
с.35 
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с.23 Ю – Ц 31.7.38 
[Адрес “Арены” в Ваш-не: 2101 K str. NW apm.1 Washington DC. Окончил в Н-Й 
городской колледж.] 

 

с.26 Ю – Ц 26.10.38 
“Арена был передан мне Штормом. Последний свел меня лично с Ареной. Шторм 
встречался с Ареной всего один или два раза. Шторм тогда знал и может быть 
сейчас помнит фамилию и место службы Арены. Примерно два года тому назад я 
просил Шторма подыскать для меня одного-двух хороших ребят из среды 
вашингтонских чиновников. 
Арена в свою очередь был рекомендован Шторму братским групповодом, в группе 
к-го состоял Арена и членами братской организации. Фамилию этого братского 
групповода я не знаю. (Приписка от руки: “Речь идет о Рейде”.) Арена отзывается о 
нем с самой лучшей стороны. Он также живет в Ваш-не, и они очень редко 
встречаются в чисто дружеском порядке. Насколько я помню, в этой братской 
группе состоял этот самый руководитель группы с женой и Арена с женой. 
Шторм, устанавливая личный контакт с Ареной перед передачей последнего мне, 
говорил этому руководителю группы, что Арена нужен ему для особой братской 
работы”... 

 
“Шторм” 
 
 
 
 
 
 
Рейд 

с.27 “Из наших работников Арену знает Гранит, к-й был с ним связан в течение 
примерно 6 месяцев. 
Бетти, будучи здесь, знал об Арене. Я не думаю, что он знает фамилию и место 
службы Арены. 
В наст. время Арену с его женой знаю только я. Никто из моего аппарата и из 
аппарата Николая Арену не знает”... 
“Я им точно не говорил, что они работают непосредственно для Молота, но из 
характера наших бесед они понимают, что мат-лы Арены идут в Молот и что они 

Гранит 
 
Бетти 

с.28 помогают братскому движению и Молоту... 
Его жену пытались внедрить в Суррогат. К сожалению, ее туда не приняли”. 

 

с.28а Ю – Ц 1.03.39 
“...Для работы с нек-ми источниками у меня имеется несколько кандидатов, в 
частности, старший и младший брат “Арены”. 
По словам А-ы, его старший брат, член компартии, очень развитый марксист, 
всецело предан коммунизму. Он работает учителем в средней школе и, кроме того, 
читает лекции по марксизму в рабочей школе. А. отзывается о нем как об очень 
способном человеке. 
Младший брат А. тоже состоит в коммунист-й организации, кончает колледж, 
предан нашему делу, но пока еще немножко молод для выполнения ответственных 
заданий. 
Прошу Вашей санкции о привлечении одного из братьев А. к нашей работе. Оба 
брата А. живут в Н-Й, и было бы целесообразнее привлечь старшего брата, т.к. он 
умнее и опытнее”. 
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 В-с его отрыва от коммунист-й организации придется решить так же, как это было 
сделано с “Ареной”. 

 

с.30 Справка об Арене от 14.11.1940 
[Civil Service Commission – управление госуд. служащих.] 
“В этом управлении, где работает А., ведется учет всех гражданских чиновников 
госуд. ведомств. Оно выясняет хар-р работы госуд. чиновников, определяет их 
ставки, устраивает госуд. экзамены лицам, поступающим на госуд. службу, и пр. 
Арена дал нам списки со схемами и подробным описанием хар-ра работы 
работников амер. тайной полиции, военной и морской разведки, секретной службы 
(разведка при мин-ве финансов), госуд. департамента и др. важных госуд-х 
ведомств... 

 

с.31 Связь с А. была прервана в декабре 1939 г. в связи с отъездом в Москву нашего 
нелегального резидента”. 

 

с.35 Ц (Овакимян) – Н-Й или Ваш. 24.2.42 
[Использовать А. для внедрения наших людей в ФБР, разработки комиссии Дайса и 
эмиграц. аппарата.] 
Юнга знали как Карла. 

 

с.36 
 
 
(на 
оборот
е) 
 
 
 
 
 
 
 
От 
руки. 

Справка (апрель 1942 г.) 
[Возраст 33 года, сын мелкого торговца, окончил нью-йоркский городской 
колледж. С 1934 г. - в Civil Service Commission. 
“Жена “Арены” также является нелегальным членом КП США. Очень развитая 
девушка. Была также привлечена к нашей работе. По нашему заданию изучила 
машинопись и стенографию, поступила в Трежери департамент, но к секретным 
материалам сразу не была допущена. О связи “Арены” с “Юнгом” она знала. 
9.XI.37 года “Юнг” передал А. на связь “Граниту”. 
По нашему заданию А. нанял квартиру из трех комнат, одну из к-х Гранит 
использовал для съемки материала, к-й приносил Арена. 
Постоянного содержания от нас А. не получал. Иногда ему выплачивались 
единовременные пособия. Кроме того, платит 25 долларов ежемесячно  за 
квартиру. 
P.S. В июле 1943 г. “Мэр” сообщил, что, боясь призыва в армию, “А-на” поступил 
на работу в Морское Министерство. Занимается в-сами труда и штатов”. (также 
с.40) 

 

с.43 Ш/т Вадима от 7.12.44 
[Недавно Икс по паролю связался с А. Он работает в управлении делами морского 
минист-ва. Доступа к интересным мат-лам, видимо, не имеет. 
Неск-ко месяцев назад его жена поступила на работу в японское отделение военной 
разведки. Сбор и обработка материалов по Японии. Ее объект – 
авиапромышленность. Имеет 

 
Икс 
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 право брать нек-е мат-лы домой. Подвергнется тщательному расследованию на 
предмет благонадежности. 
Живут в пригороде Ваш-на, где занимают половину дома. Вторая занята 
подполковником из воен. разведки. Стены очень тонкие, громкий разговор слышен. 
=> Нельзя использовать  как к/к. Произвели на Икса неплохое впечатление. 

 

с.44 Справка. 
[А. с 1934 по 1942 г. работал ответств-м инспектором в Сивил Сервис Комишен. В 
1942 г. перешел на работу в Упр-е по регулированию цен. В июле 1943 г. поступил 
в Военно-морское мин-во. 

 

с.45 В апр. 1942 г. связь восстановил “Альберт”. Он и “Эльза” по-прежнему 
останавливались на квартире А. во время поездок в Ваш-н, но от этого пришлось 
отказаться, когда А. взял няню для присмотра за ребенком. 

 

с.48 Вадим – Ц (апр. 45 г.) 
[А. фотографирует мат-лы Рейда и Изры и будет фотографировать мат-лы “Теда”.] 

с.47 Жена 
– А. - 
“Рина” 
(Рут Грейз 
– с.72) 
Рейд 

с.49 Сообщение Рейда от 1 июня 1945 г. 
“Разговаривал с А-й, к-й вызвал меня специально для разговора на указанную ниже 
тему. Он сказал, что раздумывает над в-сом: следует ли ему просить назначения в 
армию? Через несколько месяцев срок его теперешнего назначения истекает, и он 
должен будет устроиться где-либо в др. месте. Он говорит, что 7 или 8 месяцев 
тому назад он спрашивал человека, с к-м он был тогда связан, о своем поступлении 
в армию, но ему было сказано отложить этот в-с. 
Я постарался выяснить, почему он хочет это сделать. Он не мог определенно 
сказать, почему; он сказал, что все это перемешано с его чувствами, и он детально 
сам себе не представляет, но что 2 фактора не дают ему покоя: (А) он чувствует, 
что просидел всю войну и в течение многих лет не сделал достаточно, чтобы 
оправдаться перед самим собой, (Б) он чувствует, что принять участие в настоящем 
сражении – его патриотический долг. Он отрицал, что все это означает желание 
уклониться от нашей работы; сказал, что одной из причин, почему он не уверен, 
что хочет это сделать, является его нежелание покинуть свой дом. 
Я сказал ему, что я мог бы понять его желание сражаться пару лет назад, или даже 
в прошлом году, что почти все наши люди, включая и меня самого, прошли через 
такое состояние. Я сказал, что это делать никогда не имело смысла, т.к. 
естественно все мы из-за нашей специальной работы были несравненно полезнее 
здесь, чем могли бы, возможно, быть на фронте. Затем я сказал, что в наст. время я 
этого желания принять не могу. Германия потерпела поражение, а война против 
Японии не является больше слишком трудной войной и может очень легко 
изменить свой хар-р войны патриот-й на войну империалист-ю.” 

Рейд 
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с.53 

Справка от окт. 1946 г. 
[В ноябре 1944 г. А. передан в резид-ру Вадима, и с ним установил связь Икс. + 
Пост. контакт поддерживает Рейд. 
Сначала А. использовался для фотографирования мат-лов Рейда и Тана (с Таном 
лично не встречался). Впоследствии стал использоваться только как источник инф-
и (мат-лы по радару, сонару и др. военно-морскому оборудованию.) 
Законсервирован по указанию Меркулова от 23.11.45 в связи с Мирной.] 

 
Икс,  
Рейд 
Тан 

c.57 Сообщение “Икса” от 16.11.44 
“Мне кажется, что место работы А. в наст. момент не представляет для нас 
никакого интереса, 

Икс 

с.58 тогда как работа его жены представляет огромный интерес. Она работает в 
военном отделе воен. разведки. Это учреждение – при Генеральном штабе и 
расположено в Пентагоне. Ее группа состоит только из 10 человек и считается, 
очевидно, очень важной, т.к. начальник воен. разведки (Джи-2) Биссель специально 
навещает эту группу и следит за ее работой. Группа занимается, главным образом, 
определением на основании захваченных документов и данных др. источников 
типов, количества продукции и т.д. японского оборудования по радио, радару, 
всевозможным электромеханизмам и всего наземногоо оборудования. Считается, 
что все результаты этих исследований должны передаваться также и англичанам, 
но, по ее мнению, этого сделано не будет. 
По ее словам, в течение нескольких дней она имела доступ к полному докладу, 
составленному на основании исследований секции Mitzibishi Checkaguo K.K. 
Aircraft section. Генеральный штаб придавал огромное значение этому докладу. К 
сожалению, она не догадалась сделать какие-либо заметки или снять с него копию, 
хотя он был у нее даже дома. 
Я высказал мысль, что было бы неплохо сфотографировать этот доклад, поскольку 
у него имеется фотоаппарат, и он знаком с техникой фотографирования. Они оба 
пришли в ужас от такой мысли. Я объяснил ей, что, по моему мнению, ее место 
работы представляет огромный интерес, и заверил, что мы предпримем все 
возможные меры предосторожности для обеспечения ее собственной безопасности 
и безопасности самой работы. Она заявила, что у нее нет пишущей машинки, и я 
обещал ее достать”. 

 

с.81 [В 1948 г. Иксу давалось задание установить связь с А., но не смогли его найти.] Икс 

 т.2  

с.17 Ю – Ц 8.4.39 
“Встречаюсь с А. примерно раз в неделю или в его квартире, или в городе в 
ресторане или на улице. 
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 Я Вам уже сообщал, что А. выносит мат-лы из архива своего ведомства под тем 
видом, что он будет читать их дома. При его служебном положении это легально 
допустимо. Я беру материалы только по тем ведомствам,  к-е могут представить 
для нас кое-какой интерес. 
Почти всегда снимаю эти мат-лы у него дома, а потом забираю фильм на квартиру 
Мадлен”. 

 
 
 
 
 
Мадлен 

с.21 (в 
пакете
) 

Перевод статьи из “Вашингтон пост” от 29.01.41 
“Шпионские организации не принимали участия в похищении документов 
управления учета госслужащих”. 
Harlan W. Crandall и Lawrence L. Haynes украли док-ты. 

 

с.22 (в 
пакете
) 

Оценка мат-лов (нач-к 11 отдела 1 упр. НКГБ полк-к Василевский нач-ку 3 отд. 1 
упр. полк-ку Грауру. Присланы мат-лы 15.2.46 
1. Секр. амер. журнал “Combat Information Center” за июль и август 1945 г. - 
“содержит сведения по оперативному и тактическому использованию средств 
радиолокации во второй мировой войне, к-е представляют большую ценность. 
2. Ж-л “Digest” от 10 сент. 1945 г. - представляет интерес. 
3. Доклад корабельного управления морского м-ва США от июня 1945 г. о работе и 
организации морской исследовательской лаборатории – представляет интерес. 
Получение ж-лов “Combat Information Center” и “Digest” в дальнейшем очень 
желательно”. 
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 Дело 41988 т.1 “Бой” Charles Flato (можно дать по имени)  

с.11 
ошибка; 
УЭВ 

“Альберт” - Ц 2.5.43 
“...Я кажется писал Вам о Флато – ответственном работнике УДВП, к-го Арена 
рекомендовал нам как подходящего кандидата в стажеры. Флато – приятель 
“Эка” и состоит с ним в одной коммунист-й организации”. 

 
 
Арена, 
Эк 

с.12 Н-Й – Ц 9.10.43 и 13.10.43 
Как мы Вам сообщали в связи с привлечением к нашей работе Флато, местные 
коммунисты нас информировали о том, что он, якобы, связан с какой-то другой 
нашей организацией (имелось в виду ГРУ). Однако выяснить это достоверно не 
удалось, тем более, что ГРУ не смогло точно сказать, используется Флато по их 
линии или нет. 
Мы выяснили, что брат “Рулевого” знает Флато  по совместной работе в 
коммунист-й организации Чикаго много лет тому назад. По нашему 
предложению брат “Рулевого” встретился с Флато во время приезда последнего в 
Н-Й. 
Флато сообщил, что все еще работает в УДВП, но в связи с переменами в этом 
учреждении он сам собирается уходить, не дожидаясь увольнения, тем более, что 
ему предложена другая, более интересная для него работа. Группа 
прогрессивных сенаторов во главе с Пиппером приглашают его  в кач-ве эксперта 
– секретаря по подготовке для них материалов к президентской выборной 
кампании. 
Брат “Рул-го” выяснил у Флато, что он платит членские взносы в компартию 
“Эку”, и ему же передает полит. инф-ю, к-я, как известно Флато, передается 
“Эком” руков-ву компартии в Ваш-не – для “Рул-го”. 
Флато сказал, что готов поддерживать контакт с братом “Рул-го” или с любым 
др. человеком, и по его указанию передавать инф-ю, минуя “Эка”. 
Нам известно из многих источников, что Флато очень толковый, политически 
развитый, хорошо информиров-й и преданный компартии коммунист. 
О нем много рассказывал Арена, знающий Флато много лет, и дающий ему 
весьма положит-ю хар-ку. Брат “Рулевого” подтвердил это. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Эк 
 
 
Арена 

с.13 Таким образом мы можем ставить в-с о переводе Флато на нашу связь и работу, 
т.к. основная инф-я для Рул-го шла от него. 
С братом Рул-го мы договорились, что он пока должен поддерживать контакт с 
Флато, во время его приезда в Н-Й, а позднее мы подготовим комбинацию по 
переводу Флато на нашу связь – возможно, под флагом компартии. 
Лично Рул-й не возражает против использования нами Флато”. 

 
 
 
 
 
Рулевой 
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с.15 [В окт. 1943 г. ГРУ ответило, что Чарльз Флато им неизвестен.]  

с.17 Мэр – Ц 30.5.44 
“Чарльз Флато характеризуется невыдержанным и непроверенным в смысле 
благонадежности. Уклоняется сообщать землякам какие-либо сведения, кроме 
своих рассуждений. Группа не совсем доверяет ему и ведет за ним наблюдение. 
Он везде фигурирует в наших сферах. Иногда бывает у Арены. Недавно спорил, 
следует ли наказывать немцев. В отношении немцев высказывался дружественно, 
защищал профсоюзы, рабочих и прогрессивные круги и доказывал, что они не 
виноваты за гитлеризм. 
Он поддерживает близкую дружбу с Музой и неоднократно пытался на ней 
жениться. Он близкий друг Слэнг, бывает у нее, часто приезжает с ней в Н-Й. 
Последняя отзывалась о нем хорошо”. 
 
Ц – Н-Й 2.6.44 
“Учитывая Вашу характеристику на Флэто, к работе его не привлекать”. 

 
 
 
 
 
Арена 
 
 
Муза 
Слэнг 

с.19 [По др. сообщениям, Флато работал в Упр-и Эконом. Войны. - точно с.23]  
с.22 “Бой” - от рождения калека – горбатый с искревленными ногами. Передвигается 

с трудом при помощи одной или двух палок. [С точки зрения опер. психологии, 
100%-й агент.]15 
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 Дело 55205 т.1 “Бак” Дэвид Вайнтрауб  

с.11 “Максим” - Ц 3.6.43 
“Для подхода к ЮННРА “Яша” дал нам наводку на Дэвида Вайнтрауба, по 
специальности экономиста,  работавшего одно время в управлении военной 
промышленности (WPB), и являющегося в данное время зав. отделом “Division of 
Studies and Progress Reports” в ЮННРА. “Яша” дал очень положительную 
характеристику Вайнтраубу (в будущем “Бак”), к-го он знает лично и считает его 
коммунистом. 
При проверке “Бака” через “Звука” выяснилось, что “Бак” коммунист и знаком с 
“Робертом”. С помощью “Звука” “Бак” был передан на связь по линии компартии 
“Роберту”, к-й начал с “Баком” работать по нашей линии”. 

“Яша” 
 
 
 
 
 
 
Звук 
Роберт 

с.12 Н-Й – Ц 3.8.43 
[“Бак” передан на связь “Элерону”. “Э”. принимает у него членские взносы и мат-
лы.] 
В ноябре 1943 г. получены данные УДВП о машиностроительной 
промышленности США за сентябрь 1943 г. (65 страниц). 

ЮННРА - 
“Приют”, 
его глава 
Лиман - 
“Санитар” 

с.13 Альберт – Ц 9.6.44 
О встрече с Робертом. “Бак” и др. думают, что они работают для КП. Но Роберт 
говорит, что все они осознают то, что все их мат-лы передаются нам, хотя никто 
никогда им не говорил об этом. 

 
“Роберт” 

с.16 Рапорт “Шаха” от 26.11.44 
“Бак” переведен в “отдел периферии”, и его возможности стали ограниченными. 
“Бак” связан с Элероном по линии компартии. Стажером его считать нельзя, т.к. 
он еще к этой роли не подготовлен. 

 
 
Элерон 

с.17 “Вадим” - Ц 30.11.44 
“Яша” устроился на работу в ЮННРА через Вайнтрауба и будет работать под его 
руководством. 
Вайнтрауб в 1928 г. окончил колледж в Н-Й, в 1932 г. Колумбийский унив-т, с 
1935 по 1942 занимал руководящий пост в управлении проектов общественных 
работ, с 1942 по 1943 г. - “Депо”, 1943 – отдел инопомощи Госдепартамента. 
Еврей. 
Вадим познакомился в нач. ноября с.г., но знакомства не развивал из-за 
недостатка времени. 

 
Яша 

с.20 Вадим – Ц 5.7.45 
Инф-я о в-сах, к-е будут стоять на конференции “Большой тройки”. Получена 
“Константином” в беседе с Давидом Вайнтраубом. 
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c.21 Сергей – Ц 6.10.45 
1 и 3 октября состоялась встреча Сергей с Элероном, на к-й Э. заявил: 
“Бак” и др. в интересах общего дела продолжали во время войны работу, несмотря 
на сумасбродство  Роберта. Однако несколько месяцев тому назад они совместно 
решили работу с Роб-м прекратить и возвратиться в компартию. По словам Э., Бак 
уже полгода как прекратил организационно-деловую связь с Роб-том. 
Принимая во внимание, что Роб-т несколько раз заявлял о том, что Бак с ним не 
работает и подчиняется только Элерону, мы согласились с предложением 
последнего о том, чтобы Б. работал под его руков-вом. 

 
Элерон 
 
Роберт 

с.21 В окт. 45 г. “Константин” получил от Вайнтрауба сведения об избыточном америк. 
имуществе в различных странах. “Конст-н” ежедневно соприкасается с В. по 
работе. 

 

с.23 23.11.45 законсервирован.  

с.28 [После войны работал в секретариате ООН в кач-ве директора отдела по в-сам 
развития экономики.] Вызывался в Гранд Жюри. 

 

с.29 [Сотрудники амер. делегации в ООН не доверяли ему, считая ньюдиловцем, 
укрывшимся в Секретариате.] 
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 Дело 40132 т.1 “Арт” - “Берг”  

с.13 “Дейвис” - В.Маркин (умер в 1934 г.) 
“Юлия” - О.В. Шиммель 
“Шах” - К.А. Чугунов 
“Артем” - А.Н. Славягин 

“Дейвис” 
“Юлия” 
“Шах” 

с.16 Сообщение Юнга от ноября 1936 г. 
“Дон. Он был привлечен к работе еще при Дейвисе. Дон в свое время был 
рекомендован Дейвису через круги, видимо, связанные с резидентурой 
соседей. Дон при Дейвисе использовался не только как съемщик 
консквартиры, но и как фотограф. 
В квартире Дона хранились все мат-лы и текущая касса. Фотографирование 
материалов я производил сам в квартире Дона. При моем выезде техника 
передана Тому. Впредь он будет заниматься техникой в консквартире Тони. 
Жена Дона – Кармен используется р-рой как курьер на Европу. В будущем мы 
предполагаем использовать для этой роли также самого Дона. 
В полит. отношении Дон и Кармен всецело преданы нам... 

 

с.17 До связи с Дейвисом Дон и Кармен принимали участие в партийной работе. 
Дейвис, договорившись с ними о их сотрудничестве с нами, категорически 
предложил им порвать все связи с партийными кругами. Они безукоризненно 
выполняют все указания. 
Дон и Кармен ясно понимают, что работают для нашего ведомства. Его имя 
Александр Корал, имя Кармен Элен Корал. 

 

с.20 Автобиография “Дана” - Alexander Koral. 
Род. в Лондоне 18 апр. 1897. Отец род. в Плоцкой губернии (Польша), по 
специальности был портным. Мать родилась в Вильно. Приехал в Америку в 
1900 г. С 1922 по н/вр - 

 

с.21 десятник по строительным работам, чертежник, строит. конструктор (правит-
во шт. Н-Й). 
В окт. 1932 г. был представлен д-ром Филиппом Розенблитт (Rosenbliett) 
Ирвину Степпин. 
Представлен затем Бену – Тине – Вальтеру – Елене – Уиллу – Джону – Уиллу. 
Учил Эрвина и его жену англ. языку около 6 месяцев. 
В 1932 г. помог Эрвину получить продление паспорта на 6 месяцев или около 
этого. По просьбе Эрвина дал взятку чиновнику иммиграционного отдела... 

 

с.22 С 1933 по 1936 г. (приблиз.) занимался фотографией. По предложению Уилла 
посетил Виндзор, Канада, для получения багажа. 
Доставил почту за границу – 2 янв. 1937 г. 
В наст. время работаю с Уиллом; храню документы и т.д. 
Имею двоих детей – 11 и 12,5 лет. 

 
Уилл, 
видимо, Билл 
- Ахмеров 
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 Примечание рез-ры: 
Адрес “Дона”: 109 East 88 str. NYC Apt. 5c 
Irving Steppin – Дейвис 
John (Джон) - “Кинг” 
Will (Уилл) - “Юнг” 

 
Дейвис 
Кинг 
Юнг 

с.23 “Кармен” - Helen Koral 
Род. в Н-Й 14.02.1904. Мать урожденная американка, отец род. в Германии и 
приехал в Америку в возрасте 25 лет. Художник по текстильным изделиям. 
Встретила “Эрвина” в 1932 г. В 1933 г. через Бена, работа велась в моем 
доме. Встречалась с “Хелен”, “Вальтером”, “Уиллом”, “Тиной”, “Джоном” и 
“Вильямом”. Впервые связь была установлена через д-ра Розенблитта. 
Ездила в Европу с почтой в 1934, 1935 и 1936 г. Работала также связисткой 
для “Вильяма” в Н-Й. 

 

с.24 [С 1 янв. 1937 г. “Кармен” получала 150 долл.]  

с.26 “Юнг” - Ц 5.7.37 
“Дон и Кармен исключительно преданные нам люди. Она по идеологии 
выдержанная, последовательная землячка с большим внутренним интересом 
к делу коммунизма. Эта преданность делу партии у ней комбинируется с 
отличным пониманием тактики большевизма. Он в полит-м отношении 
слабее ее. 
Я Вам в свое время послал справку о том, через какие руки они к нам попали. 
Дейвис оказывал им огромное доверие. Дон был у него фотографом. Дейвис 
давал ему все хранить и снимать. После смерти Дейвиса я отстранил его от 
съемок и использовал их только как квартиру. Я сам фотографировал 
материалы у них в квартире и в запечатанном виде держал у них материалы. 
Использовал его для чисто технической (покупки фотопринадлежностей, 
установки и потом уборки аппарата, забота о химикалиях) работы. После 
приезда сюда Норда и Тома, фототехника была передана Тому. Тогда 
квартира, как конспиративка, для техники потеряла свое значение, так как 
для Тома была найдена через Рыжую другая квартира (Тоня). Кармен ездила 
три раза в Париж с нашей почтой. Один раз ездил Дон. Дон был моим 
свидетелем, когда я получал местную книжку. Его также использовали как 
свидетеля для получения книжки Эрике. Несколько месяцев тому назад мы 

 
 
 
 
 
 
Дейвис 

с.27 привлекли Кармен для работы как связистку между нами и аппаратом 
Николая. Мы тогда ее связали с Аней, поскольку последняя была связисткой, 
связанной непосредственно с Нордом и мною. Кармен была очень счастлива 
тем обстоятельством, что мы ее наконец привлекли к более активной работе. 
Для меня неизвестно, говорил ли когда-нибудь Девис 10-му о “Доне” и 
“Кармен”. Эта возможность не исключена. Дон и Кармен с 10-м (насколько 
мне известно) не встречались. 

 
 
 
 
 
10-й 
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 Они знают 10-го как ренегата и хорошо информированного журналиста. “Дона” 
и “Кармен” знала любовница “Дейвиса”. Последний, будучи пьяным, привел ее 
однажды в их квартиру. Об этом я Вам в свое время писал. После смерти Девиса 
Дон по моему предложению переменил квартиру. Это конечно не спасает. Если 
бы любовница Дейвиса решила после смерти его предать нас, то она могла бы 
установить квартиру Дона”. 

 

с.25 Ц – Юнгу 21.06.37 
“Как видно из имеющихся у нас материалов, Дон и Кармен до нас были связаны 
с соседями, от к-х перешли к Дейвису. Надо выяснить, имел ли “Десятый” 
какое-либо отношение к ним. В зависимости от этого решим окончательно 
вопрос (Дон и Кармен были рекомендованы “Десятым”). 

 
 
 
10-й – 
Розенблитт? 

с.32 Юнг – Ц 26.10.38 
“”Дон” в свое время был рекомендован Дейвису неким доктором Розенблиттом, 
к-й сейчас находится в СССР. Он американский гражданин. Он как-будто 
человек соседей. 
О Доне и Кармен знали Норд и Бетти...” 

 
 
 
 
Бетти 

с.38 Справка Ахмерова от 18.1.41 (оперуполном-й 10 отделения 5 отдела ГУГБ, 
лейтенант г/б) 
[В США Ахм-в жил под фамилией William Greinke] 

 
 
Ахмеров 

с.42 Рапорт Штока от 12.6.41 
С Кармен был связан 1 год и 2 мес. К. выполняла отдельные задание. В теч-е 
последних 6 мес. работала в кач-ве связистки по передаче мат-ла по троцкистам. 
Содержание мат-лов и источников по этой линии она не знает. 
11.06.41 передал К. “Шаху”. 

 

с.43 Дон бездействует (Н-Й – Ц 13.09.41).  
с.47 2.03.43 “Альберт” сообщил, что призванный в армию “Найгель” даст знать о 

своем местонахождении по телефону или письмом в адрес Кармен. 
Найгель 

с.52 Позднее (1944 г.) Дон также использовался в кач-ве связиста.  
с.54 Дон около 20 лет работает в городском управлении (муниципалитете) штата Н-Й 

в отделе подготовки чертежников-проектировщиков по водопроводу и 
канализации. 

 

с.57-58 В авг. - сент. 44 г. - смена псевдонимов на Арт и Берг.  

с.60 22.09.44 Берг ездил к Гурону в Детройт. Вместе пообедали. Гурон 

Wilson Center Digital Archive Transcript - Russian



Yellow Notebook #2 
84 

с.63 Альберт – Ц 10.10.44 
“Я хочу также, чтобы Вы одобрили следующее мое предложение: много лет 
тому назад Арт и Берг, по моему совету, купили в штате Коннектикут 
маленькую ферму. В то время я одолжил им денег на покупку. Я имел ввиду 
использовать эту ферму для наших целей в особых случаях. Эта ферма 
совершенно изолирована, и поблизости там нет других домов. Она расположена 
примерно в 75 милях от Н-Й. Чтобы добраться туда на поезде, потребуется 
около 2,5 часов. От станции она находится в 2-х милях. Это идеальное место для 
встреч с человеком, где можно провести субботу и воскресенье в спокойной 
атмосфере и переговорить обо всем в абсолютной безопасности. Арт и Берг 
проводят там только несколько недель летом. В следующую субботу я поеду с 
ними на их ферму, чтобы посмотреть, нельзя ли мне пользоваться ею зимой. Я 
прошу Вас разрешить мне пользоваться этой фермой для моих встреч с 
Робертом, где мы сможем говорить о делах в нормальной и приятной атмосфере. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Роберт 

с.64 Вероятно, я должен буду истратить несколько долларов, чтобы сделать  ферму 
пригодной для использования в зимнее время”. 

 

с.65 Ц – Н-Й 20.10.44 
Целесообразно проводить встречи  с Роб-том на квартире А и Б, если есть 
условия. На даче может вызвать подозрения, особенно зимой, когда там никто 
не живет. 

 
Роберт 

с.73 Ц – Маю (Н-Й) 9.12.44 
По имеющимся данным, конкуренты Страны и Острова расшифровали 
применявшуюся нами переписку тайнописью между “Артуром” и его связями. 
По этим же данным, ими установлены нек-е связи “Артура”. В переписке 
участвовала “Арт” (“Кармен”). 

 
 
 
“Артур” 

с.78 Альберт – Ц 9.01.45 
Арт с больным сыном уехала на несколько месяцев на юг.  

 

с.85 Ц – Сергею 20.4.45 
Выдать на лечение сына 500 долларов. 

 

с.86 [В 1945 г. Берг служил курьером между Альбертом и Юлией (Шиммель)]  

с.92 Арт и Берг – связисты между Робертом и Альбертом и Альбертом и Юлией 
(1945 г.) 

 

с.100 Встреча Альберта с Сергеем и Петром 23.6.45 
[Берг – неосторожный человек.] 
“Месяц тому назад “Альберт” встретился с “Бергом” и передал ему, как обычно, 
в городе, материалы Роберта для передачи Юлии. 

 
 
 
Роберт 
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 Когда эти мат-лы были уже у Берга, и Альберт собирался уехать от него, на углу 
улицы Альберт и Берг заметили военно-морского капитана в нашей форме и 
несколько человек наших моряков. С нашими моряками стояло несколько 
человек американцев, в том числе один в военной форме, к-й восторгался 
формой наших моряков и поздравлял их с победой. Проходя мимо этих моряков, 
Берг, со свертком материалов Роберта под мышкой, подошел к нашему капитану 
и, протягивая ему руку, также поздравил с победой”. 
[Арт – более осторожный и вдумчивый человек.] 

 

с.122 Записка “Альберта” от 12.11.45 
“О сыне “Берга” (Приписка от руки: “Птенец”.) “Берг” и “Арт” имеют двух 
сыновей приблизительно 20 и 22 лет. Младший в течение нескольких лет болен, 
и они держат его во Флориде, снимая там маленький коттедж. Старший – 
Ричард, полтора года тому назад нек-е время служил в армии, но по какому-то 
незначительному физическому недостатку был демобилизован. До прошлой 
осени он посещал Н-Й городской колледж по отделению социальных наук. 
Будучи в колледже, Ричард принимал довольно активное участие в молодежном 
движении и принадлежал к земляческому обществу. Примерно 6 месяцев тому 
назад он решил поехать в университет штата Северная Каролина, где мог бы, по 
его мнению, лучше познакомиться с жизнью амер. юга. Уже в то время, когда он 
еще посещал городской колледж здесь, я говорил “Бергу”, что Ричард не должен 
принимать слишком активного участия в полит. и общественной деят-ти. Много 
времени я имею мысль использовать его в нашей работе в будущем. Перед тем, 
как прошлой осенью он уехал в Сев-ю Каролину, я посоветовал Бергу серьезно 
поговорить с Рич-м и заставить его бросить полит. деят-ть, связанную с 
братской. 

 
“Птенец” 

с.123 Около 2-х месяцев тому назад “Сергей” говорил мне, что он имеет Ваше 
указание подобрать способных молодых ребят, к-е в будущем могут быть 
полезны в нашей работе. “Сергей” сказал, что будет очень хорошо, если мы 
сможем договориться с Рич-м о его будущем сотрудн-ве с нами. В соответствии 
с Вашей санкцией на мою встречу и разговор с Ричардом, мы пригласили его 
приехать на несколько дней в Н-Й в конце учебного семестра. Я не встречался с 
ним с 1939 года. Я знал его и его младшего брата Джильберта очень хорошо, 
когда они были детьми. Две недели тому назад я встретился с Ричардом и имел с 
ним длительный разговор. До того, как я встретился с Ричардом, Арт и Берг 
разговаривали с ним о наших намерениях пригласить его принять участие в 
нашей работе. На встрече я объяснил ему социальную и полит. важность и 
необходимость помогать нашему делу. Я также объяснил ему абсолютную 
необходимость держаться вдали от земляческой деят-ти, если он решит принять 
наше приглашение. 
Я рассказал Ричарду о нашем решении оказывать ему материальную помощь до 
окончания образования. Он сказал, что верит в открытую полит. деят-ть, что она 

 

с.124 является радостью и частью его жизни, что он принадлежит к этой стране, и его 
намерением всегда было бороться за ее будущее, что он был очень недоволен 
тем обстоятельством, 
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 что Берг и Арт не принимали участия в обществ-й и полит. деят-ти. 
Ричард также поинтересовался, почему мы решили обратиться именно к нему с 
просьбой помочь в нашей работе, каким образом он может быть полезным, и не 
могли бы мы найти лучшего человека для этой работы. В то же время он осознал 
важность нашей работы, ее полит-е значение. 
После нашего детального разговора он выразил желание принять наше 
предложение. Я объяснил ему, что он будет иметь гораздо больше возможностей 
в своей будущей карьере, если перейдет с отделения экономики на юридическое. 
Ричард с этим согласился. Я посоветовал ему сконцентрировать все свое 
внимание на занятиях и обещал послать его на последний год для завершения 
образования в Гарвардский университет. Несомненно, что диплом об окончании 
юридического отделения Гарвардского унив-та очень поможет ему в будущем в 
его карьере. Посмотрим, 

 

с.125 примут ли его в Гарвард (они имеют очень строгую квоту для студентов-евреев, 
к-м туда не так легко поступить). 
Если его не примут в Гарвардский университет, я думаю, будет очень хорошо 
разрешить ему на заключит-й год или полтора поступить на юридич-е отделение 
Колумб-го унив-та. Колумб-й унив-т также имеет хороший престиж. 
Потребуется пара лет, прежде чем он окончит свое образование в колледже. Что 
касается его расходов, то в соответствии с законом он может еще 8 месяцев 
обучаться за счет  гос-ва. На это время я буду посылать ему только 50 долларов 
месяц и буду давать нек-е суммы “Арт” на покупку для него одежды. Через 8 
месяцев мы будем оплачивать все его расходы, к-е составят примерно 2,000 
долларов в год. 
Ричард – высокий, симпатичный юноша, очень умный, хорошо политически 
развит, предан делу братской, искренен и вообще очень приятный парень. Я 
надеюсь, в будущем он будет очень полезным членом нашей семьи”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
См. д.-ф. 
№29985 
“Сан” 

с.126 23.11.45 законсервированы.  
с.127 25.11 (воскресенье) “Юлия” встретилась с “Арт”. Передала 1200 долл. 

(содержание ей и Бергу за 6 месяцев, по апрель 1946 г. включительно) и 300 
долларов – дотация “Птенцу” за первое полугодие 1946 г. 
[Обговорили явку и пароль.] 

 
 
“Птенец” 

с.129 Адрес: 290 Empire Blvd Apt. 6c Brooklyn, NYC.  

с.133 Справка о Розенблит Филиппе Самойловиче (23 окт. 1947 г.) 
Розенблит Ф-т Сам-ч, 1888 г. рождения, уроженец гор. Могилева, еврей, бывший 
амер. гражданин, врач-стоматолог. 
Находясь в США, Розенблит с 1925 г. работал на РУ РККА СССР по 
технической линии, но в 1935 г., якобы, в связи с грозившим ему провалом, был 
законсервирован и в том же году вывезен в СССР. По сведениям РУ РККА, 
Розенблит на работе проявил себя хорошо. Имел родственные связи с известным 
амер. троцкистом, но сам, однако, троцкистом не был. 
В 1936 г., по заданию РУ РККА, Роз-т выезжал в Н-Й, 

Розенблит 
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 откуда он вернулся в Москву в том же году. 
В 1937 г. 7 отдел ГУГБ НКВД СССР начал активную разработку Роз-т, 
подозревая его в троцкистской деятельности. 
31.12.37 г. Роз-т Ф.С. был арестован НКВД СССР в гор. Москве за шпионаж в 
пользу Германии и участие в к-р. организации. 
На предварительном следствии Роз-т признал себя виновным и дал показания о 
своей разведыв-й деят-ти в пользу Герм-и и троцкистской деят-ти. К этой работе 
он был привлечен в 1925 г. в Н-Й кадровым работником РУ РККА – троцкистом 
и немецким шпионом – Вольфом. При содействии бывшего руководителя РУ 
РККА, троцкиста Берзина Роз-т вместе со своей женой был принят в советское 
гражданство. 
Однако на суде Роз-т от показаний, данных им на предварительном следствии, 
отказался, и его дело из суда было возвращено в НКВД СССР. 

 

с.134 Показаниями троцкистов и немецких шпионов, бывших кадровых работников 
РУ РККА Мурзина, Икала (видимо, Мкала – А.В.) и Германа Роз-т был 
изобличен и приговорен 17.9.39 г. Особым Совещанием НКВД СССР к 8 годам 
ИТЛ. 
На 15.11.45 Роз-т содержался в Карлаге. 
Справка составлена по мат-лам д.ф. №10090, арх. №8397 и след. д. арх. 
№722971.16 

 

с.135 Нач-ку Первого упр-я тов. Кукину 
“Для проведения намеченных нами мероприятий по выяснению положения 
“Роберта” и его группы, считаю целесообразным использовать “Боба”, в связи с 
его поездкой в США, на к-го возложить руков-во по выполнению этого задания. 
Встречу с “Робертом” поручить “Арт”, бывшей связисткой между нашей 
конторой и “Робертом” до его консервации в связи с предат-вом “Мирны”. 
“Арт” сотрудничает с нами с 1932 года и показала себя на этой работе 
положительно. 
Встречу с “Арт” поручить и.о. резидента в Н-Й “Степану”, к-му “Боб” изложит 
хар-р задания и тщательно проинструктирует о порядке встречи. 
Прошу Вашего согласия. 
                                                                                                        Граур 
сентября 1947 года. 

 
 
“Роберт” 
“Боб” 
(Кротов) 

с.137 Пароль для связи с “Арт” и “Берг” 
Наш человек звонит к ним на квартиру (или заходит) и говорит от имени 
знакомых (Берт – если звонит женщина, и Лу – если звонит мужчина) из 
Калифорнии. В разговоре на простую домашнюю тему наш человек должен 
упомянуть Форкерс'с фемели – семью каких-то Форкеров, к-е жили поблизости 
и передают привет. 
Через два дня после такого звонка А.и Б. пойдут на место контрольной встречи: 
“Автомат” (закусочная) на углу Бродвея и 72-й улицы (вход с 72-й улицы); 
время – 8 часов вечера, и стараются занять место неподалеку от входа. 
А.и Б. будут иметь с собой ж-л “Тайм” и тонкую книгу в переплете (возможно 
издание в цветной обложке за 25 центов). Наш человек должен иметь ж-л “Вог” 
и толстую книгу. 
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 Наш человек подходит к А. (Б-гу) и обращается к ним со следующим в-сом: 
“Pardon me, aren't you missis (или mister) Phorker?” А. (Б.) отвечает: 

 

с.138 “No, but I am her cousin”. 
Затем, в зависимости от обстановки, наш человек садится за стол вместе с А. (Б.) 
или, если это неудобно, то по окончании ужина они выходят друг за другом на 
улицу и начинают разговор на улице. 
Поскольку в закусочной самообслуживание, то нет шансов, что официант 
заметит подход нашего человека к А. (Б.) 
Телефон А. и Б. SL 68755, адрес: 290 Empire Blvd apt 6c, Brooklyn NYC. 

 

c.139 Ш/т 11.09.47 в Н-Й Степану и Бобу: 
“В отправленной с сов. делегацией на Ассамблею диппочте имеются пароли для 
связи с Арт, Берг и Робертом. В связи с опубликованием в газ. “Вашингтон 
Пост” корресп-ции Дрю Пирсона о том, что ФБР арестовало 2-х амер. служащих, 
к-е якобы передали Сов. Союзу чертежи самолета “Б-29”, никаких опер. 
мероприятий по встрече с указанными источниками до особого распоряжения не 
проводить”. 

 

с.141 Н-Й – Ц 13.10.47 
Полученное через Икса сообщ-е Эхо по в-су о подготовке процесса и о 
привлекаемых к нему лицах, и в том числе Алекс Корал: Корал “очень много 
говорит, стараясь оправдать себя”. с.165 – Арт подтвердила показания. 

 
Икс, 
Эхо 

с.143 Ал-р Корал дает показания в комиссии по расследованию антиамер. деят-ти о 
сотрудн-ве с сов. разведкой. (1948 г.) 

 

с.150 В 1941-43 г.г. адрес А. и.Б. использовался для получения писем “Артура” из 
Мексики (часть писем Артура перехвачена английской цензурой). Курьеры 
Артура - “Чиж” и “Гонец”. 

Артур 
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1  I don’t know exactly what it means, probably a Soviet office like TASS. 
2  Mistake in the original text. Should say «признания СССР Америкой». 
3  Министерство иностранных дел – государственный департамент США. 
4  Дореволюционное выражение. Означает заместитель министра, в данном случае – заместитель 

государственного секретаря. 
5  Pearson (spelling?) mentioned in another document, I think as an agent. Check it later. 
6  Note that this message is by “Nikolay” (legal station). Next message is by Nord (illegal station). This will create 

confusion later and make Akhmerov unhappy. 
7  I don’t remember why I put this note here, probably to point out there were two Fields. This one is obviously Noel 

Field. 
8  Mistake. Should be преемником. 
9  It probably means digest of secret and confidential documents produced for senior officials in various ministries. 
10 A word is missing. Probably проливает. 
11 Missing or wrong words. Probably should be переподчинением государственному департаменту. 
12 Mistake in the original document. Swiss Cottage is on Jubilee Line. 
13 Page number missing in my notebook 
14 It is so in the document. 
15 I think it's my note for myself. 
16 Справка составлена по материалам дела-формуляр №10090, архивный №8397 и следственного дела архивный 

№722971. 
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